
ХОЛОСТОЙ ВЫСТРЕЛ 
НАВАЛЬНОГО

Навальный перехитрил всех весной. Наваль-
ный перехитрил всех летом. Но вот осенью, к не-
сомненному изумлению самопровозглашенного 
«верховного борца с коррупцией», перехитрили 
его самого.

С одной стороны, у самого Алексея Ана-
тольевича возник несомненный кризис жанра. 
Навальный потерял свою большую тему, перестал 
попадать в такт с настроениями общества. Глав-
ной темой организованных Алексеем Навальным 
массовых акций 26 марта и 12 июня была борьба 
за справедливость для всех. Главной темой не 
слишком массовых акций 7 октября была борьба 
за справедливость для одного человека — самого 
Навального. Желание поучаствовать в подобном 
персонализированном действе возникло далеко 
не у всех оппозиционно настроенных граждан. 

С другой стороны, вечный спарринг-партнер 
Навального — власть — продемонстрировал 
способность к обучаемости, умение извлекать 
уроки из своих прежних просчетов. Как я уже 
много раз писал, Алексей Навальный — это 
безумно талантливый политик революционного 
типа, человек, который любит и умеет разрушать, 
бить по самому больному месту. Но безумная 
политическая талантливость — это отнюдь не 
синоним понятия «отсутствие повторяемости». 
Навальный — это не тот политик, который каждый 
раз обыгрывает своих врагов с помощью новой 
уловки, нового хитроумного трюка. При всей 
своей внешней непредсказуемости Навальный 
— это деятель, который каждый раз оперирует 
в рамках одного и того же алгоритма. Пока этот 
алгоритм не взломан и не разгадан, его автор 
неизменно остается на коне. Но как только ал-
горитм рушится под натиском дешифраторов из 
конкурирующего политического лагеря, его автор 
мгновенно превращается из охотника в дичь. 
Именно это, с моей точки зрения, и случилось с 
Алексеем Навальным 7 октября. 

Главная особенность политического стиля 
Навального — категорическое 
нежелание играть в рамках чу-
жих правил.

Читайте 2-ю стр.
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ДО 15 ОКТЯБРЯ  
ДЕКАДА ПОДПИСКИ  
НА «МК» !

ЗА ГОД НА УРОКАХ ФИЗКУЛЬТУРЫ УМИРАЕТ БОЛЕЕ 200 ШКОЛЬНИКОВ
Читайте 3-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЯНКОВСКИЙ СРАЗИЛ 
БЕЗ ЕДИНОГО 
ВЫСТРЕЛА
В Ермоловском театре 
у Олега Меньшикова 
— ажиотаж: премьера 
«Утиной охоты» 
Вампилова не имеет 
серьезной рекламы, 
а билеты спрашивают 
уже от Телеграфа. 
Лишнее доказательство 
того, что сарафанное 
радио работает круче и 
эффективнее рекламных 
вливаний. При одном 
жестком условии: 
когда спектакль — в 
десятку. «Утиная охота» 
— тот самый случай: без 
единого выстрела — и 
прямо в сердце. Навылет. 
С подробностями с 
премьерного показа — 
обозреватель «МК».

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА КОММУНАЛЬНЫЙ ГРАБЕЖ  
В ОСОБО КРУПНЫХ РАЗМЕРАХ

Читайте 3-ю стр.

9 октября. Первое утро после 
«Синдики». Узкий Мякининский про-
езд между сгоревшим рынком и 
крупным торговым центром забит 
людьми. В основном это хозяева и 
сотрудники многочисленных торго-
вых точек. Обстановка на удивление 
спокойная — не видно ни кричащих, 
ни плачущих. Только разговоры: 
по телефону — на многих языках, 
между собой — почти исключитель-
но по-русски.

— Я на выход везу все свои шмотки, 
а они мне — паспорт! Виза! Регистрация! 
Да что за люди?!

— Ну! У Анзора там на 400 миллионов 
товара пропало… 

Все смотрят в одну точку — вперед, 
на еще дымящийся корпус «Синдики». 
Внешние стены в основном уцелели, 
но люди показывают друг другу свежие 

съемки с дронов: кровля обвалилась, 
внутри буквально одни головешки. Если 
где что и уцелело из товаров, то это боль-
шая удача. 

— У вас там был бизнес? — спраши-
ваю парня в черной шапочке. Он груст-
но и молчаливо смотрит на последние 
струйки дыма.

— Нет… — отвечает парень и вдруг 
улыбается. Возможно, он впервые в жизни 
радуется тому, что не хозяин своего мага-
зина, а всего лишь наемный работник.

— Все началось в три часа, — расска-
зывает владелица небольшого магазина 
лепнины Людмила Скопцова. — Сначала 
по трансляции объявили, что необходимо 
покинуть помещения, но мы не поверили, 
потому что учебные тревоги бывали по-
стоянно. В день иногда по три раза так 
говорили… Читайте 5-ю стр.

«ЕСЛИ МОЕМУ ДЕЛУ 
КОНЕЦ, ТО И МНЕ КОНЕЦ»

Как обитатели строительного рынка 
«Синдика» переживают свое разорение

Читайте 5-ю стр.
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Сенсация о раскрытии украин-
ским следствием личности заказчи-
ка убийства экс-депутата Государ-
ственной думы Дениса Вороненкова 
(застрелен в Киеве 23 марта) оказа-
лась небольшой новостью для его 
вдовы, оперной певицы Марии Мак-
саковой. Она рассказала «МК», что 
уже полгода была в курсе главной 
нити следствия.

Читайте 3-ю стр.

«В ЭТОМ СОСТОЯНИИ 
ОМЕРЗЕНИЯ  

Я ПРОЖИЛА ПОЛГОДА»
Оперная дива считает бывшего 

гражданского мужа Тюрина исполнителем 
воли реальных заинтересантов

Приговор бывшему заместителю министра 
культуры не повлиял на реставрацию  

Изборской крепости

ПИРУМОВ ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ
Пирумова все же не посадили! Еще 

утром в понедельник всем казалось, что 
дело расхитителей-реставраторов во гла-
ве с бывшим заместителем министра куль-
туры Владимира Мединского закончится 
для них легкой трепкой. Штрафом или, 
например, условным сроком. Уж больно 
проникновенно выглядела речь и само-
го Григория Пирумова, и его друзей на 

предыдущем заседании. Примерно так все 
и закончилось. Бывший заместитель ми-
нистра культуры, обвиняемый в хищении 
164 млн рублей, получил 1,5 года колонии, 
но тут же был освобожден, так как уже 
успел отбыть этот срок в СИЗО. Публика, 
услышав это решение, захлопала.

Читайте 6-ю стр.
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Бывший гражданский муж 
Максаковой Владимир Тюрин.

Свадьба Вороненкова  
и Максаковой. Тюрин, 
кстати, был на ней  
и одобрил этот союз.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

СОВЫ ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ, 
НЕСМОТРЯ НА ПРОТЕСТ ВОРОН

Четыре ушастые 
совы вновь обрели 
свободу благодаря 
московским орнито-
логам. На днях в парке 
«Останкино» специа-
листы выпустили на 
волю пернатых питом-
цев, которые попали в 
госпиталь с травмами, 
несовместимыми c са-
мостоятельным взрос-
лением.

Как рассказал «МК» 
орнитолог Владимир 
Горячев, у каж дой 
совы, попавшей в 
руки айболитов, своя 
несчастливая история. 
Объединяет их одно 
— встреча с добрыми 
людьми, которые не 
прошли мимо раненой 
птицы, а принесли ее в 
госпиталь. После это-
го ответственность за 
жизнь и здоровье па-
циентов на себя взяли 
орнитологи.

Выхаживать совенка ни-
чуть не легче, чем младен-
ца. Даже в чем-то сложнее. 
Поэтому, когда в госпитале 
появились совята, сотруд-
ники не спускали с них глаз, 
кормили по расписанию и 
проделывали все необходи-
мые медицинские манипу-
ляции. К концу лета птенцы 
подросли и окрепли. Спе-
циалисты решили, что пи-
томцы готовы к тому, чтобы 
начать самостоятельную 
жизнь. Это планировалось 
сделать в несколько этапов. 
Орнитологам удалось до-
говориться с руководством 
усадьбы Шереметьевых в 
Останкине о строительстве 
вольеров для птиц, готовя-
щихся отправиться в сво-
бодное воздухоплавание. 
Охраняемая территория 
идеально подходит для осу-
ществления этих планов, так 
как птицы находятся вдали 
от людских глаз.

Совы некоторое время 
жили в выпускном волье-
ре, а в минувшие выходные 
состоялся торжественный 
их выпуск в природу. Ор-
нитологи открыли дверцу, 
предлагая питомцам выйти 
на свободу. Две совы выле-
тели сразу, а оставшиеся 
две сначала не очень хотели 
покидать привычное место, 
но в итоге и они выбрались 
наружу. Причем одной из 

сов пришлось сразу проде-
монстрировать характер. Не 
успела птица осмотреться, 
как ее окружили враждебно 
настроенные серые вороны. 
«Выпускница» не ударила в 
грязь лицом: она зашипела 
на незваных гостей и стала 
их атаковать. Вороны отсту-
пили. А сова в мгновение ока 
вспорхнула на дерево и сли-
лась со стволом и ветвями. 
Вороны мгновенно потеряли 
ее из виду. Три другие совы 
тоже разлетелись по парку 
и расселись по деревьям. 
Ушастые совы — настоящие 
мастера маскировки. Таким 
образом они могут чувство-
вать себя в безопасности и 
не бояться расправы со сто-
роны хищников.

Орнитологи допускают, 
что первое время совы мо-
гут возвращаться в вольер, 
так как помнят, что там их 
ждет еда. На всякий случай 
для них оставили перекус — 
цыплят. Но, как показывает 
практика, ушастые совы бы-
стро осваиваются в природе. 
У них просыпается инстинкт 
добывания пищи. 

Орнитологическая 
традиция выпуска 
сов в Москве и 
Подмосковье бе-
рет свое начало в 

1979 году. Подобранных го-
рожанами совят выкармли-
вали, лечили и выпускали в 
парках и лесах Москвы и 
Подмосковья.

БОЛЕЛЬЩИКОВ УРАВНЯЮТ  
В ВИЗОВЫХ ПРАВАХ

Изменить правила для 
иностранных болельщиков 
собирается Минспорт в пред-
дверии чемпионата мира по 
футболу. Для них поменяется 
режим безвизового въезда 
в Россию перед матчами, а 
также условия бесплатного 
проезда в поездах.

Чиновники Минспорта се-
туют, что после Кубка кон-
федераций обнаружились 
прорехи в придуманных ими 
же правилах. Во-первых, 
вскрылась чехарда с персо-
нифицированными картами 
болельщиков (так называе-
мых Fan-ID). Держатели этого 
документа были вправе без 
оформления визы въезжать 
в нашу страну и в таком же 
режиме из нее выезжать по 
завершении первенства. 
Однако те, у кого карточки 
были на бумажном носителе, 
могли прибыть в нашу страну 
за 10 дней до старта матчей. 
А вернуться на родину — в 
течение 10 дней по оконча-
нии последнего состязания 
футболистов. Между тем фа-
наты, которые предпочли не 
выписывать бумажный носи-
тель, а обошлись электрон-
ной версией карты, оказа-
лись в куда менее выгодных 
условиях. Временные рамки 

для них чиновники серьез-
но ужали. Так, приехать в 
страну-хозяйку состязаний 
они могли лишь за 72 часа 
до начала матчей. А отпра-
виться восвояси — в течение 
дня после завершения Кубка. 
При этом ревизоры ведом-
ства обнаружили случаи, ког-
да иностранцы по бумажным 
карточкам болельщиков уму-
дрялись без визы въезжать 
на российскую землю уже 
после окончания игр. Тех же, у 
кого документ был электрон-
ным и кто хотел прилететь в 
Россию заранее, наоборот, 
не пускали в самолет.

Чтобы неприятности не 
повторились во время чем-
пионата мира, чиновники 
решили заранее подкор-
ректировать правила и уни-
фицировать режим въезда и 
выезда без визы. Конкретные 
сроки будут выработаны в 
ближайшем будущем. Кро-
ме того, изменится порядок 
проезда в поездах на время 
чемпионата. В период Кубка 
конфедераций бесплатно по 
маршрутам городов-хозяев 
матчей могли ездить толь-
ко зрители. В будущем году 
планируется дать такое право 
еще и журналистам, которые 
освещают ход состязаний.

Дело о массовой драке 
болельщиков «Спартака» в 
самом центре Москвы, воз-
ле метро «Цветной бульвар», 
в ходе которой один болель-
щик был убит, дошло до ло-
гического конца. Убийцу от-
правил в колонию Тверской 
суд столицы.

Как стало известно «МК», в 
тот роковой вечер сентября 
2015 года Сергей Мелеинов, 
житель Лобни, встретился с 
двумя приятелями в ресто-
ране быстрого питания возле 
метро «Цветной бульвар». По-
кушав, ребята остановились 
составить компанию под-
росткам, игравшим в карты 
на ступенях цирка. Спустя 
некоторое время Мелеинов 
и его друзья направились к 
метро, но у входа столкну-
лись с 18-летним студентом 
Александром Барминым и 
его друзьями, которые стоя-
ли возле киоска с билета-
ми. Молодые люди недобро 
посмотрели друг на друга и 
уже через несколько секунд 
начали обмениваться оскор-
блениями. Затем завязалась 

драка. Все происходило на 
глазах сотен прохожих — 
был еще не поздний вечер, 
и народ следовал в метро. 
Однако никто не попытался 
остановить драку. Мелеи-
нов достал нож и начал бить 
одного из оппонентов. Бар-
мин упал замертво. Врачи 
«скорой» не успели спасти 
юношу: ему было нанесено 
не менее 8 ударов ножом. 

Спустя сутки правоохра-
нители задержали Мелеи-
нова, когда тот обратился 
за медицинской помощью 
(в драке Сергей повредил 
голову). Позднее стражи 
порядка вышли на след его 
подельников. 

Выяснилось, что все трое 
активно болели за москов-
ский «Спартак». Бармин фут-
болом не увлекался, зато 
придерживался радикаль-
ных взглядов: в частности, 
состоял в группе соцсетей 
«Модный приговор», чьим де-
визом являлось искоренение 
нетрадиционных сексуаль-
ных пристрастий. Впрочем, 
идеологическая версия раз-
борок между юношами под-
тверждения не нашла.

Как сообщили «МК» в Твер-
ской межрайонной проку-
ратуре, Графин, Мелеинов 
и Скурчаев на судебном 
процессе раскаивались в 
содеянном. А Александр 
Графин сказал, что будет в 
дальнейшем поддерживать 
семью Бармина. 

Суд приговорил Сергея 
Мелеинова к 11 годам ли-
шения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии 
строгого режима, Виталий 
Скурчаев получил 7 лет ли-
шения свободы (у мужчины 
уже есть судимость за раз-
бой), Александр Графин по-
лучил 4 года 2 месяца лише-
ния свободы с отбыванием 
наказания в колонии общего 
режима. 

В ДРАКЕ ФАНАТОВ  
С РАДИКАЛАМИ НЕ НАШЛИ 

ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДОПЛЕКИ

ПО СТАНДАРТУ ПЕС ОБЯЗАН БЫТЬ 
СПОКОЙНЕЕ ХОЗЯИНА

Дрессировать собак по ГО-
СТу придется их хозяевам в 
ближайшем будущем. Прави-
ла «натаскивания» барбосов 
на охрану и защиту создали 
эксперты Росстандарта. 

Новые правила запрещают 
заниматься дрессировкой 
собак во дворе или в парке. 
Это должна быть оборудо-
ванная площадка со специ-
альным оснащением. Как 
сказано в ГОСТе, на двери 
или калитке обязателен 
замок. Причем владельцу 
зубастого охранника или 
инструктору придется за-
пирать площадку изнутри. 
Кроме того, за 10 метров 
до площадки должен быть 
установлен знак, предупре-
ждающий о том, что побли-
зости расположено место 
для тренировки собак. Каж-
дое занятие может длить-
ся не более часа, а между 
тренировками обязателен 
перерыв минимум 15 минут. 

Документ закрепляет за ин-
структором право наотрез 
отказаться от занятий. Так 
может случиться, если, на-
пример, пес слишком мал, 
слаб или порода не подраз-
умевает обучения охранным 
навыкам. Еще одно правило 
— собака должна быть при-
вита от бешенства. Наконец, 
в стандарте указаны навы-
ки, которые появятся у пра-
вильно обученной собаки. 
Так, пес сможет сохранять 
львиное спокойствие и не 
реагировать на прохожих до 
тех пор, пока не почувствует 
явной угрозы для безопас-
ности хозяина. Кроме того, 
хвостатый телохранитель 
должен будет избегать со-
блазна попробовать брошен-
ный на улице корм и взять 
лакомство с чужих рук. Еще 
один результат обучения по 
стандарту — умение вернуть-
ся к хозяину по первому его 
требованию.

ХУЛИГАН РЕШИЛ, ЧТО ЧЕКИСТАМ 
БОЛЬШЕ ПОДХОДИТ КРАСНЫЙ

В красный цвет на днях ча-
стично окрасил фасад здания 
ФСБ на Лубянской площади 
хулиган, приехавший из Под-
московья. Задержавшим его 
силовикам мужчина пояснил, 
что недоволен существую-
щим режимом. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел 5 октя-
бря около 15.00. На глазах у 
многочисленных прохожих 
к парадному входу здания 
подошел мужчина и швырнул 
о стену стеклянную бутылку 
с краской. По ней располз-
лось ярко-красное пятно. 
Вредителя тут же схватили 
и передали полицейским. 
Задержанным оказался 59-
летний Геннадий, житель 
подмосковного Климовска, 
инвалид второй группы с 
диагнозом «шизофрения». 
Он пояснил, что купил краску 
недалеко от дома, перелил 
в стеклянную тару и поехал 
«выражать протест», так как 
считает, что его права как 

инвалида нарушаются — на-
пример, он не может найти 
работу. Геннадий признал-
ся, что неоднократно писал 
лидеру ЛДПР Жириновскому 
и в МВД, но все без толку. 
Нарушителя порядка отпра-
вили в Центральную клини-
ческую психиатрическую 
больницу.

— Раньше он был нормаль-
ным, но когда вернулся из 
армии, его как подменили, 
— рассказала сестра за-
держанного. — Вроде как 
на фоне несчастной любви 
у него что-то там в голове 
переключилось. Гена стал 
замкнутым, случались при-
ступы агрессии и депрессии. 
Пару раз нападал на мать и 
меня. Несколько раз прохо-
дил лечение в психиатриче-
ских клиниках. Но в послед-
ние годы он стал спокойным. 
Жил с родителями в квартире 
на свою пенсию, нигде не ра-
ботал, состоял в обществе 
инвалидов.

КИТАЙСКИЕ 
ФОНАРИКИ 

ЗАПОДОЗРИЛИ 
В ОТРАВЛЕНИИ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 

СРЕДЫ
Необычную проверку ре-

шило затеять Минприро-
ды. Ревизоры ведомства 
планируют всерьез взяться 
за... светящиеся воздушные 
шары. 

Как пояснили в Минпри-
роды, ведомство получило 
массу гневных жалоб от граж-
дан, требующих запретить 
воздушные шарики с под-
светкой. Такие диковинные 
невесомые «светильники» 
— изначально китайская 
традиция. Однако в послед-
ние годы шары с подсветкой 
стали популярны и в России. 
Напомним, в столичном пар-
ке «Кузьминки» в октябре про-
шлого года прошел целый фе-
стиваль светящихся шаров. 
Тогда идея преподносилась 
как романтическая забава: 
с наступлением темноты в 
вечернее небо должны были 
взмыть сотни мерцающих ша-
риков. Однако, как рассказа-
ли в ведомстве, светятся эти 
шары благодаря маленьким 
светодиодным лампочкам и 
батарейкам, а не горящим 
свечкам (как это задумыва-
лось в старину китайцами). 
Такие источники света и эле-
менты питания относятся к 
твердым бытовым отходам 
второго класса опасности. 
Внутри каждой маленькой 
пальчиковой батарейки на-
ходятся тяжелые металлы. 
После падения шарика они 
способны загрязнить до 20 кв. 
метров земли вокруг себя и 
даже проникнуть в грунтовые 
воды. Кроме того, в жалобах 
граждане сетовали на то, что 
лопнувшие шары повисали 
на ветвях деревьев и пада-
ли в пруды. Если опасения 
подтвердятся, воздушные 
шарики с подсветкой попа-
дут под запрет. А бизнесме-
нов, которые их продают или 
устраивают фестивали све-
тящихся шаров, будут ждать 
серьезные штрафы. За сам 
факт нарушения предприни-
мателей накажут на сумму 
до 200 тысяч рублей. А если 
окажется, что шары угрожают 
безопасности людей и эколо-
гии, штраф составит до 250 
тысяч рублей.

ПРОДАВЦЫ КВАРТИР НАЧАЛИ 
ПРИКИДЫВАТЬСЯ ПСИХАМИ РАДИ 

ДОРОГОГО РЕМОНТА
Новую изощренную схему 

квартирных махинаций выя-
вили эксперты Ассоциации 
российских банков. Нечистые 
на руку продавцы квартир 
умудряются под видом психов 
отсуживать недвижимость у 
честных покупателей. 

Как объясняют специали-
сты АРБ, сначала собственник 
квартиры продает ее другому 
гражданину. Сделка проходит 
все инстанции и наивному по-
купателю кажется абсолют-
но прозрачной. Потом новый 
счастливый владелец жилья 
делает в нем дорогой ремонт. 
Здесь финансисты оговари-
ваются: мошеннический ал-
горитм чаще всего исполь-
зуется с продажей именно 
ветхих и обшарпанных квар-
тир. Все время, пока покупа-
тель штукатурит стены, пере-
клеивает обои и набивает на 
полы новенький ламинат, 
продавец неусыпно за ним 
следит. И как только ремонт 
готов, обращается с иском в 
суд с требованием отменить 
сделку. Аргумент — продавец 
в момент продажи находился 
в состоянии временного по-
мешательства. Как отмечают 
банкиры, к ужасу покупате-
лей, суды чаще всего идут на 

поводу у продавцов и верят в 
их жалостливые истории. При 
этом даже тот факт, что в мо-
мент сделки бывший хозяин 
квартиры не стоял на учете 
у психиатра или нарколога, 
не играет роли для исхода 
дела. В итоге служители Фе-
миды выносят решения об 
аннулировании сделки, а 
квартира с дорогим ремон-
том возвращается обратно к 
мошеннику-продавцу. 

Эксперты АРБ подготовили 
несколько советов покупа-
телям. Во-первых, следует 
снимать весь процесс сдел-
ки и подписания документов 
на видео. Во-вторых, лучше 
перед походом в управление 
Росреестра заглянуть к нота-
риусу и заверить все бумаги у 
него. Поступать так эксперты 
советуют даже в том случае, 
когда по закону нотариальная 
форма документов необяза-
тельна. Еще один совет — от-
правлять к чиновникам, ко-
торые регистрируют сделки 
с недвижимостью, самого 
продавца. Личные его похо-
ды по инстанциям помогут 
доказать, что махинатор пол-
ностью отдавал отчет своим 
действиям и реально хотел 
заключить сделку. 

Погибший Александр.
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В день всенародного российского празд-
ника 7 октября (не путать с 8 ноября, это еще 
впереди) несанкционированную акцию в Москве 
никто не разгонял, не шмонал, не подавлял. 
Никого не закрыли! Что стало с полицией? Ей в 
честь «красного дня календаря» приказали быть 
доброй? Или власть просто поумнела?

Все гораздо сложнее. В Питере-то силови-
ки опять прессовали мОлодежь и пОдростков 
(или как у Горина в «Мюнхгаузене: «Сначала 
намечались торжества, потом аресты: потом 
решили совместить…»).  Так что же лучше, пра-
вильнее — бить или не бить? Почти гамлетов-
ский вопрос.

На самом деле это вопрос к власти. Она 
выбирает средства «связи», контакта с ауди-
торией. И тут мы ступаем на  скользкую исто-
рическую дорожку «если бы…». Ведь у данной 
науки (науки?) нет сослагательного наклонения. 
А если есть?

Если бы 9 января 1905 года не была рас-
стреляна мирная православная демонстрация 
под чутким управлением попа Гапона, страна 
бы не пришла к двум русским революциям в 
17-м году, не отрекся бы царь, его бы не рас-
стреляли? Не было бы Гражданской войны, 
красного и белого террора, миллионов погиб-
ших и репрессированных?

Если бы 9 апреля 1989 года не порубили в 
крошку саперными лопатками многотысячную 
акцию в Тбилиси на площади Руставели, не было 
бы 19 трупов (в основном — женщины), Грузия 
осталась в СССР? А сам СССР распался?

Если бы 30 ноября 2013-го бравая киевская 
милиция не разогнала бы жестоко оставшуюся 
кучку людей на Майдане незалежности, Украи-
на была бы единой и неделимой, Крым — их, 
а президент Янукович до сих пор делил бы 
между своими полученный от России кредит 
в 15 «ярдов»?

Гипотетические вопросы. Если бы знать… 
А что скажут наши китайские товарищи? А 

китайские товарищи скажут, как русский 
футболист Кержаков: «Бил, бью и буду бить». 
Правда, Кержаков бил в мирных целях, а в 89-м 
в Пекине на площади Тяньаньмэнь в одночасье 
лишили жизни сотни и сотни студентов (до 
сих пор неизвестно сколько) и сказали, что 
так и было. Международная общественность 
благополучно закрыла глаза на эти зверства, 
а Поднебесная стала расти неимоверными 
темпами и превратилась в сверхдержаву.

Никто не знает, как надо, и наша власть 
тоже не знает. Может, недавнее противостоя-
ние полиции и народа в Каталонии их чему-то 
научило? Ведь премьер-министр Рахой строго 
придерживался испанской Конституции, но 
между жестким и мягким вариантом, разго-
ном и компромиссом, демонстрацией силы и 
переговорами четко выбрал первое. Он прав? 
«Время покажет», — как говорят у нас на «са-
мом лучшем в мире» телевидении.

Ясно одно: нынешняя российская власть 
вся вышла даже не из ельцинской, а из 

горбачевской «шинели». И как огня, как чертика 
из бутылки она боится горбачевской гласности, 
приоткрытой форточки. Еще не старые люди из 
нынешнего «политбюро» отлично помнят, как 
все тогда начиналось: сначала горстка людей 
выходила, потом их стало больше, потом еще 
больше… В 91-м на Манежную вышел миллион 
человек. Именно этого наша власть изо всех 
сил пытается не допустить.

Никто не знает, что будет, никто не может 
предсказать будущее. Хотя… одно неверное 
движение… Нет, Жванецкий здесь ни при чем. 
У истории нет сослагательного наклонения.

Перспективы России не просматриваются. 
Все как в тумане. А может, стоит уподобить-
ся толстовскому Кутузову в «Войне и мире»? 
Он выиграл войну? Народ? Нет, Кутузов (по 
версии Толстого) лишь отстранился, взглянул 
на ситуацию откуда-то свыше и просто дал 
случиться фатуму, судьбе, то есть тому, что 
и должно было произойти. Он всего лишь не 
мешал, покорившись воле Божьей.

…Но это там, в высях запредельных, там, 
в шедевре мировой классики. А на земле все 
прозаичнее: в Москве 7 октября не били, в 
Питере били. Каков будет итог? Спросите у 
Льва Николаевича.
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В руководстве «Единой 
России» становится все 
меньше депутатов
Фракция «Единая Россия» единогласно 
избрала своим руководителем вице-
спикера Сергея Неверова, который 
покидает пост секретаря Генсовета. На 
думской работе сосредоточатся и глава 
ЦИК партии депутат Владимир Бур-
матов, и его заместитель Константин 
Мазуревский. 

Кадровыми вопросами на Охотном Ряду за-
нялись после того, как президент назначил лиде-
ра фракции «ЕР» Владимира Васильева и.о. главы 
Республики Дагестан. В ходе консультаций между 
руководством Думы, главой правительства (он 
же — лидер партии) и Кремлем была достигнута 
договоренность: фракцию, контролирующую три 
четверти голосов в Думе, возглавит вице-спикер, 
секретарь Генсовета «ЕР» Сергей Неверов. Это 
никого не удивило: г-н Неверов — депутат Госду-
мы с 1999 года и опытный организатор, почти 7 
лет осуществлявший оперативное руководство 
«Единой Россией». 

На внеочередном собрании фракции в поне-
дельник Вячеслав Володин сравнил уезжающего 
на Кавказ Васильева с «глыбой» и высоко оценил 
его как прекрасного переговорщика, неодно-
кратно помогавшего найти компромисс в ходе 
консультаций с лидерами других фракций. 

«Меня часто спрашивают в последние дни: 

поздравлять или сочувствовать? Поздравлять, 
без сомнения!» — прокомментировал г-н Васи-
льев новое место работы. А на вопрос: «Зачем 
вам это?» — ответ у пока еще депутата один: 
«Когда такой руководитель, как Владимир Вла-
димирович Путин, делает такое предложение в 
год своего, я надеюсь, выдвижения на выборы, 
хотя он еще не определился, другое трудно себе 
представить…»

То есть отказаться он не мог.
Бурными аплодисментами подвели еди-

нороссы черту под работой г-на Васильева в 
парламенте.

Письмо Дмитрия Медведева с фамилией 
Неверова пришло на Охотный Ряд утром. «Кан-
дидатура одобрена президентом, нашим мо-
ральным лидером, и я хотел бы, чтобы вы знали 
его позицию», — заметил спикер.

Других предложений не было, хотя устав 
партии предписывает избирать руководителей 
фракций «ЕР» в законодательных органах всех 
уровней «на альтернативной основе (не менее 
двух кандидатур)».

Все выступавшие хвалили претендента: «он 
закален во всех отношениях — и физически, и 
политически», «каждый из нас испытывает чув-
ство глубокого удовлетворения», «удивительный 
человек»…

Голосование было открытым и единоглас-
ным. Сразу после этого г-н Неверов объявил, что 
слагает с себя полномочия секретаря Генсове-
та «ЕР». По его словам, руководство фракцией 
«предполагает полное погружение в законо-
дательный процесс и большую публичность», 

дав понять, что в партийные дела вмешиваться 
не будет. 

А потом пошли сюрпризы — объявления о 
других кадровых изменениях, которые наглядно 
продемонстрировали, что все главные руководя-
щие посты в партии теперь займут не депутаты 
Госдумы. Пост вице-спикера, освободившийся 
после ухода Владимира Васильева, фракция 
отдала Ольге Тимофеевой. Комитет по экологии 
и охране окружающей среды вместо нее возгла-
вит депутат Владимир Бурматов: в перспективе 
он оставит должность главы исполкома партии 
«ЕР», на которой работал в связке с Сергеем Не-
веровым. В Думу на должность главы аппарата 
фракции «ЕР» «эвакуируется» и заместитель 

г-на Бурматова по исполкому партии Константин 
Мазуревский. 

Места Бурматова и Мазуревского в исполко-
ме «ЕР», видимо, займут люди нового секретаря 
Генсовета партии: по никем не опровергнутым 
сведениям СМИ, это будет Андрей Турчак, гу-
бернатор Псковской области. Тот самый Андрей 
Турчак, которого следствие будто бы подозревает 
в организации нападения на журналиста Олега 
Кашина в 2010 году — так говорит сам Кашин. 
Виновные до сих пор не найдены. Руководство 
страны и партии, как и сам г-н Турчак, судя по 
всему, не считают такого рода подозрения пят-
ном на репутации. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Премию по экономике получил 
советник Обамы за разработку 
стратегии манипулирования 
людьми
Нобелевская неделя в Стокгольме 
завершилась вручением премии по 
экономике. Шведская академия наук 
присудила ее 72-летнему американско-
му ученому Ричарду Талеру из Чикаг-
ского университета с формулировкой 
«за вклад в изучение поведенческой 
экономики». Заслуга Талера перед 
наукой заключается в создании им так 
называемой «теории подталкивания», 
или «управляемого выбора». Ученый 
сформулировал понятие «либертариан-
ский патернализм», который взяли на 
вооружение многие мировые компании 
и даже правительства стран. 

Разработанная Талером стратегия ори-
ентирована на то, чтобы сподвигнуть челове-
ка к оптимальному выбору, продиктованному 
разумом, а не иррациональными чувствами и 
сиюминутными желаниями. По сути, это форма 
манипуляции людским поведением, основанная 
на отсутствии запретов и приказов. Концепция 
нобелевского лауреата изложена в его книге 
«Новая поведенческая экономика. Почему люди 

нарушают правила традиционной экономики и 
как на этом заработать», выпущенной на многих 
языках мира, в том числе русском. В ней рас-
сказывается о том, что влияет на решения при 
покупках или другой экономической активности и 
почему важно развернуть человека в рациональ-
ную сторону, сделав его выбор автоматическим. 
Как отмечают влиятельные рецензенты книги 
Талера и его научных исследований, его труды 
выходят далеко за рамки «чистой» экономики, 
а новаторством здесь является то, что ученый 
предпринял попытку построения на основе «по-
веденческой экономики» полноценных полити-
ческих программ. 

Известно, что к идеям Талера прислушива-
лись экс-президент США Барак Обама и бывший 
премьер-министр Великобритании Дэвид Кэме-
рон, а ученый занимал пост советника при Белом 
доме и такую же должность при британском пра-
вительстве. Засветился Талер и в Голливуде, как 
нынче модно среди американских чиновников: 
он снялся в эпизодической роли в фильме «Игра 
на понижение» об аналитиках, предсказавших 
мировой экономический кризис незадолго до его 
начала. В кадре, в компании со знойной красоткой 
Селеной Гомес, он объяснял, как формируется 
биржевая паника.

Ричард Талер — не единственный кандидат 
на Нобелевку-2017, который занимался изуче-
нием экономической психологии. На премию 
были номинированы Колин Камерер и Джордж 
Левенштейн с формулировкой «за новаторские 

исследования в поведенческой экономике и 
нейроэкономике». Другие претенденты: Роберт 
Холл — «за анализ производительности труда 
и исследования рецессии и безработицы», а 
также Майкл Йенсен, Стюарт Майерс и Рагурам 
Раджан — за исследование процессов принятия 
решений в корпоративных финансах. Однако 
выбор был сделан все-таки в пользу чикагского 
профессора. 

Кстати, присуждение премии одному че-
ловеку стало для Нобелевки последних лет 

исключением из правил. Половину из 48 премий 
разделили между собой два или три экономиста, 
правда, среди них за всю историю была всего 
одна женщина. Любопытно, что Нобелевская пре-
мия по экономике не была учреждена Альфредом 
Нобелем в 1901 году наряду с премиями мира и 
по медицине, физике, химии, литературе. Ее на-
чали вручать в 1969 году, когда экономика стала 
котироваться в научном мире, и фактически ее 
учредителем является Банк Швеции. За это время 
отечественные ученые получали премию лишь 
однажды — в 1975 году она была присуждена 
Леониду Канторовичу за изучение математи-
ческих методов, которые использовались при 
создании советской плановой экономики. 

В научном сообществе скептически отно-
сятся к Нобелевской премии по экономике по-
следних лет. Некоторые считают, что как научная 
премия она себя дискредитировала и вручается 
за мейнстримные научно-популярные исследо-
вания. Как сказал «МК» академик РАН Абел Аган-
бегян, ученик Канторовича, сейчас Нобелевка по 
экономике присуждается людям, о которых 90% 
крупных ученых даже не слышали, их монографии 
не изучаются в ведущих университетах и новых 
направлений в науке они не открывают. 

Старший научный сотрудник Института эко-
номической политики имени Гайдара Сергей 
Жаворонков, в свою очередь, отметил, что к таким 
исследованиям, которыми занимался нынешний 
нобелевский лауреат, стоит относиться очень 
аккуратно. «Поведенческая теория — область 
весьма загадочная, потому что она базируется 
не на статистике, а на социологии, которая в 
последнее время пользуется большей популяр-
ностью, чем классическая наука».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

c 1-й стр.
Навальный убежден в своем мо-
ральном праве создавать свои 
собственные правила игры. В по-
следнее время эти правила игры 

выглядели так: не надо играть с властью в под-
давки, не надо у нее ничего просить и не надо у 
нее ничего словесно требовать. Надо просто 
приходить и брать желаемое, ставить власть 
перед фактом, приучать ее к мысли, что Наваль-
ный — это не тот орешек, который можно легко 
разгрызть.

Конечно, власть потому и называется вла-
стью, что у нее есть силовые ресурсы и воз-
можность прижать любого своего оппонента к 
ногтю. Но весной и летом у Навального получа-
лось использовать это подавляющее силовое 
преимущества власти против нее самой. Бла-
годаря хитроумным политическим маневрам 
Алексея Анатольевича и в марте и в июне власть 
сталкивалась с необходимостью выбирать из 
двух одинаково неприятных вариантов. Вариант 
первый: гасить буйство площадной демократии 

с помощью бронированного кулака и тем самым 
представать в образе жестокой и оторванной 
от народа силы. Вариант второй: попытаться 
проявить сдержанность и невольно продемон-
стрировать тем самым, что именно Навальный, 
а не официальные государственные структуры, 
контролирует то, что происходит на улицах. 

Оба этих варианта одинаково неприятны 
и неприемлемы для власти. И немудрено, что и 
весной, и летом у многих возникло ощущение, 
что мыслительный процесс власти зависает, что 
государственные институты не знают, как им 
правильно реагировать на вызов Навального. 
Но, как я уже сказал выше, судя по тому, что 
произошло 7 октября, власти удалось взломать 
политический алгоритм Алексея Навального. И 
вот что, как мне представляется, было обнару-
жено в результате этого взлома. И 26 марта, и 12 
июня Навальный оказывался столь непростым 
оппонентом для власти в силу своей готовности 
подставлять толпу собственных сторонников под 
полицейские дубинки и в силу готовности ядра 
сторонников Алексея Анатольевича идти на это 
с открытым забралом. 

Навальный не стеснялся действовать по прин-
ципу «чем хуже, тем лучше»: чем больше посадок, 
чем больше жертв полицейской жестокости, тем 
более громкой получается акция и тем более силь-
ное политическое влияние обретает ее организа-
тор и идейный вдохновитель. 7 октября власть по 
максимуму старалась лишить Навального такого 
«удовольствия». Конечно, в разных российских 
городах ситуация развивалась по-разному. Но 
стремление власти минимизировать количе-
ство административных арестов было заметно 
невооруженным глазом. Сторонников Алексея 
Анатольевича не пытались массово заталкивать 
в автозаки. Стратегия силовиков заключалась в 
выдавливании бунтарей с проезжей части и в кате-
горическом отказе дать им возможность устроить 
палаточный Майдан в центре Москвы. 

В итоге, если акции Навального в марте и 
июне прогремели на всю страну, то организо-
ванное им октябрьское действо, скорее всего, 

останется в памяти как нечто невнятное, как 
холостой выстрел.

Разумеется, дело здесь не только в том, что 
власть очень хорошо подготовилась и не дала 
Алексею Анатольевичу возможность разыграть 
свой привычный сценарий. Как я уже сказал 
выше, Навальный переживает сейчас определен-
ный творческий кризис. Эффект от знаменитого 
фильма «Он вам не Димон» по прошествии вре-
мени в силу понятных причин начал истощаться 
и утончаться. А поразить публику чем-то столь 
же ошарашивающим Навальному пока так и не 
удалось. Фильм про телеведущего Владимира 
Соловьева оказался тем, что на англоязычном 
киношном жаргоне именуется «box office bomb» 
— лентой, которая провалилась в прокате.

Навальный серьезно просел и в плане по-
литических лозунгов. Выйти на площадь для того, 
чтобы потребовать от власти с уважением отно-
сится к собственному народу, — это одно. Выйти 
на площадь для того, чтобы потребовать от власти 
сделать для гражданина А.А.Навального исклю-
чение из законодательных норм и предоставить 
ему право участвовать в качестве кандидата в 
президентских выборах, — это нечто совсем 
иное. Возможно, сам Навальный настолько по-
верил в свою политическую звезду, что искренне 
не видит разницы между этими двумя понятиями. 
Но даже если это и так, то события 7 октября 
должны стать для него сигналом к избавлению 
от иллюзий. 

Должно ли все это вместе взятое воспри-
ниматься как признак того, что политическая 
карьера Алексея Навального начала неумолимо 
клониться к своему закату? По моему мнению, 
нет, не должно. В начале этого текста я написал, 
что Навальный привык действовать в рамках 
одного и того же политического алгоритма. Вношу 
поправку: упираясь в прошлом в политический 
тупик, Навальный демонстрировал способность 
избавляться от старого политического алгоритма 
и достаточно быстро находить новый.

Посмотрим, как он поступит на этот раз. 
Но что-то мне подсказывает: 7 октября Алексей 
Навальный утратил свою ауру непобедимости и 
с треском проиграл политическую битву. Но вот 
политическая война Навального против офици-
альных российских государственных структур 
еще очень далека от своего завершения. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

ХОЛОСТОЙ ВЫСТРЕЛ НАВАЛЬНОГО

Ричард Талер снялся вместе 
с красоткой Селеной Гомес 
в голливудском фильме про 
экономический кризис «Игра на 
понижение».

НОБЕЛЕВКА СЫГРАЛА НА ПОНИЖЕНИЕ

НЕВЕРОВ СМЕНИЛ «ГЛЫБУ» НА ПОСТУ

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИТАТА

Ирина Салтыкова выло-
жила на своей страничке 
в соцсети фотографии 
отремонтированной 
квартиры, где снимали 
сцены фильма «Брат-2». 
Еще минувшей зимой певица 
опубликовала пост: «Я начала 
ремонт в своей раритетной 
квартире. Жалко расставать-
ся с обстановкой, но время 
пришло». 
В итоге лишние перекры-
тия были демонтирова-
ны. Голубоватые стены в 
гостиной — перекрашены. 
Розовая спальня тоже при-
казала долго жить. Теперь в 
квартире Салтыковой аж две 
спальни — одна в спокойных 
бежевых тонах, вторая — 
темно-изумрудного цвета. 
На полу — искусственно со-
старенный паркет.  
«Я смотрела не столько сам 
фильм, сколько меня инте-

ресовала квартира Ирины, 
— призналась поклонни-
ца Салтыковой. — Помню 
каждую деталь — светильник 
у изголовья кровати, про-
зрачную ванну и персиковый 
кафель, сиреневую спаль-
ню, разноцветную детскую, 
пестрые шторы». 

Сама же Ирина так про-
комментировала ремонт: 
«Я очень люблю холодные 
оттенки. В ближайшем бу-
дущем планирую поставить 
везде комнатные цветы. Ну и 
кое-что все-таки решила со-
хранить со съемок «Брат-2» 
на память».

В понедельник Прези-
дент России Владимир 
Путин принял отставку по 
собственному желанию 
главы Омской области 
55-летнего Виктора Наза-
рова, который руководил 

регионом с 2012 года. 
Врио губернатора назначен 
член «Справедливой Рос-
сии» 50-летний Александр 
Бурков. В 1999 году Бурков 
безуспешно пытался стать 
губернатором Свердлов-

ской области, затем был 
депутатом четырех созывов 
областного заксобрания и 
дважды депутатом Госдумы. 
В федеральном парламенте 
он занимался вопросами 
ЖКХ и ОПК.

Как известно, газету мало наполнить новостями и вы-
пустить: чтобы обрести жизнь, она должна попасть в руки чи-
тателя, причем в максимально короткие сроки. Иначе новости 
— увы — могут… устареть. 
Как создать самую эффективную систему распространения печат-
ной продукции? 
В нашем коллективе есть человек, который посвятил этому прак-
тически всю жизнь. Ольга Верхняцкая 11 лет трудится на благо 
нашего издательского дома, куда кроме «МК» входят десятки 
различных изданий, и за это время стала суперпрофессионалом 
в деле розничного распространения и развития рынка логисти-
ческих услуг. Недаром она является членом экспертного совета 
ряда общественных организаций на рынке СМИ, признана лучшим 
топ-менеджером отрасли, награждена почетными дипломами и 
грамотами медиасообщества.  
Но у прекрасной профессиональной карьеры Ольги есть обратная 
сторона, весьма редкая для бизнес-леди, которая предельно увле-
чена работой. Дело в том, что Ольга — мама троих детей, семейные 
проблемы которой заключаются в основном в нехватке времени 
для путешествий, познания мира, постижения прекрасного. Ольга, 

при том что великий трудоголик и строгий руководитель, еще и великий романтик, и добрейшей души 
человек, обожающий братьев наших меньших, которые тоже члены ее большой семьи. 
Сегодня Оля Верхняцкая празднует юбилей. Журналисты «МК», коллектив всего Издательского дома 
«Московский комсомолец» от всей души желают нашей замечательной коллеге прекрасного настрое-
ния, здоровья, успехов в ее таком непростом и важном деле, новых путешествий и открытий.

Проститутка, с которой 
неоднократно проводил 
досуг убийца 58 посе-
тителей музыкального 
фестиваля в Лас-Вегасе 
Стивен Паддок, рассказала 
о его сексуальных пред-
почтениях.  Ее показания 
свидетельствуют о том, что от 
Паддока можно было ожидать 
жестоких действий: по словам 
путаны, ее клиент предпо-
читал совершать акт соития в 
жесткой форме, часто бил ее и 

любил ролевые игры, во время 
которых связывал и насиловал 
женщину.  
Могло ли такое сексуаль-
ное поведение предвещать 
будущую кровавую бойню, 
устроенную Паддоком на 
кантри-фестивале? 
     — Все самцы в животном 
мире стремятся проявить 
силу, которая неизбежно соче-
тается с грубостью и напором, 
и мужчины зачастую подсо-
знательно действуют так же, 

— говорит сексолог Олег Шев-
ченко. — В мире людей это 
касается мужчин, в которых 
наиболее сильно развито жи-
вотное начало, подавляющее 
в них качества, привнесенные 
цивилизацией, — сопережива-
ние, жалость, чувство партнер-
ства и равенства с женщиной. 
Поэтому я считаю, что от таких 
мужчин можно ждать непред-
сказуемых поступков — ведь в 
них превалируют инстинкты, а 
не разум. 

КАДРЫ

С ЮБИЛЕЕМ!

ИНТИМ

ИРИНА САЛТЫКОВА ОТРЕМОНТИРОВАЛА КВАРТИРУ, ГДЕ СНИМАЛИ «БРАТ-2»

ПУТИН НАзНАчИЛ НОВОГО ГУБЕРНАТОРА ОМСКОй ОБЛАСТИ

СТРЕЛОК Из ЛАС-ВЕГАСА ЛюБИЛ МУчИТЬ ПРОСТИТУТОК

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента РФ:

«Мне неизвестно о реакции президента  
на пододеяльник от Берлускони». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бывший 
многократный 
премьер-

министр Италии подарил 
Владимиру Путину на день 
рождения пододеяльник. 
Сильвио Берлускони вручил 
его российскому президенту 
лично, в Сочи. На постельной 
принадлежности запечатлены 
жмущие друг другу руки перед 
российским флагом Путин и 
Берлускони. На фоне 
рукопожатия расположены 
также храм Василия Блажен-
ного и Колизей. Как сообщили 
итальянские СМИ, вышивку 
ручной работы для своего 
друга итальянский политик 
заказал лично. Эксперты из 
этой страны не воспринимают 
подарок как намек на то, что 

кому-то пора на покой: ведь 
81-летний Берлускони так 
часто возвращался в 
премьеры, что если сделает 
это еще раз, то никто не 

удивится. Среди других 
необычных подарков Путину 
— гамбургер-небоскреб, 
который президент пока не 
пробовал.

ПАМЯТЬ

Надгробный монумент 
появился на могиле 
американского актера 
российского происхожде-
ния Антона Ельчина на 
голливудском кладбище 
Hollywood Forever. Актер 
известен по работам в лентах 
«Звездный путь» (в трех филь-
мах этой франшизы он сыграл 
роль вундеркинда Павла 
Чехова), «Терминатор: Да 
придет спаситель», «Бобер» и 

других. Среди тех, кто пришел 
на открытие монумента, были 
кинозвезды, вместе с кото-
рыми Антон снимался в кино: 
Дженнифер Лоуренс, Деми 
Мур, Зои Салдана, Саймон 
Пегг и другие. Как утверждает 
портал TMZ, актера переза-
хоронили с кладбища Маунт 
Синай, поскольку там не раз-
решается ставить надгробные 
скульптуры. Напомним, что 
уроженец Ленинграда Антон 

Ельчин, в детском возрасте 
вывезенный в США, погиб в 
июне 2016 года в возрасте 
27 лет. Его нашли мертвым 
возле собственного дома в 
Калифорнии. Судя по имею-
щимся данным, припарко-
вавшись у дома, актер пошел 
открывать железные ворота, 
оставив свой автомобиль с 
включенным двигателем. По-
катившаяся со склона машина 
придавила его.

МЕМОРИАЛ ЕЛЬчИНУ ПОЯВИЛСЯ В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ
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В Москве «навальнятам» разрешили 
гулять по тротуарам. Главное — не 
выходить на проезжую часть улицы.

Сергей Неверов возглавит самую 
большую фракцию в Думе Вячеслава 
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Моя давняя знакомая — из тех, кого обычно 
называют «успешными», — любила щегольнуть 
роскошью. Она неплохо зарабатывала, воз-
главляя крупное ТСЖ в новостройке. Другими 
словами, она осуществляла банальное по-
средничество между собственниками квартир 
и поставщиками коммунальных услуг. 

Уж не знаю, как ей удавалось справляться 
с обязанностями председателя, но жила она на 
широкую ногу: несколько элитных автокаров, 
джипчик для рабочих поездок по городу, всю 
зиму проводила на разных сейшелах и мальди-
вах, выкладывая селфи с экзотических остров 
на зависть менее удачливым товаркам.

Беда пришла нежданно и совсем негадан-
но! Оказывается, компания накопила огромные 
долги перед энергетиками и другими моно-
полистами. То есть полученные от горожан 
коммунальные платежи не перечислялись по 
назначению, а использовались… в личных це-
лях. При этом постоянно завышались тарифы 
за свет, тепло, воду, мусоропровод, давно не-
существующие радиоточки, неиспользуемые 
старые антенны и т.д. 

Правда, закончился скандал вполне в духе 
времени — девушка быстренько обанкротила 
фирму (чтобы не пришлось платить по счетам) 
и отбыла куда-то за рубежи. Вопрос с исчез-
нувшими платежами расхлебывают сами жи-
тели, ведя судебные тяжбы с представителями 
монополистов.

Вдобавок ко всем нашим санкциям, па-
дениям зарплат, пенсий, росту цен на про-
дукты появился еще один источник массо-
вого раздражения масс. Причем имеющий 
искусственное происхождение — это разные 
ТСЖ и управляющие компании, пришедшие на 
замену государству. Идея их создания объяс-
нялась необходимостью создания конкурент-
ной среды для привычных городских ДЕЗов, 
ЕИРЦ и расчетных центров, которые якобы 
закостенели и давно не справляются со своими 
обязанностями.

Умные люди сразу предупреждали, что 
бизнесмены по своей природе заточены на обо-
гащение. Как они себя поведут, если в их руках 
окажутся миллионы и миллиарды квартирных 
платежей?! Как удержаться от соблазна не пере-
ложить их в личный карман! Тем более, прак-
тически нет никакой ответственности перед 
властями — только перед самими жителями. 

О них авторы «коммунальной» идеи думали 
меньше всего. Обычному человеку же трудно 
защищать права в противостоянии с юриди-
ческим лицом! На это и был расчет! Таким об-
разом, руки у коммерсантов будут развязаны 
и можно запускать их в чужую мошну…

Но к одиночным возражениям не прислу-
шались, и по всей стране начался откровенный 
и мошеннический раздел муниципальной соб-
ственности. Тысячами начали возникать разные 
УК, ТСЖ и иные частные организации, на счета 
которых потекли огромные средства — комму-
нальные платежи миллионов граждан. 

В новообразованные структуры переса-
живались либо сами работники ЖЭК, ДЕЗов, 
расчетных центров, либо ближайшие их род-
ственники — мужья-жены, сыновья-дочки, ку-
зины и т.д. Бывшие муниципалы могли теперь 
не оглядываться на руководство района или 
города — сами себе хозяева! 

Новые жилтоварищества создавались на-
спех, с огромными нарушениями. Собрания 
проводились фиктивно — на заседаниях не 
хватало кворума, подписи жильцов подде-
лывались. Российские суды тут же оказались 
завалены гражданскими и уголовными делами 
против только что основанных структур.

Больше всего нарушений фиксировались в 
новостройках. Девелоперы, как правило, сразу 
оформляют здание на себя, получая возмож-
ность создавать ТСЖ и назначать своего пред-
седателя. То есть человек, купивший квартиру, 
автоматически попадал в готовую управляющую 
компанию. После этого возможности влиять на 
их работу (высказывать недовольство, воз-
ражать, делать замечания и тем более менять 
руководство) у жильцов очень мало. Чтобы 
провести реальное собрание и выбрать другого 
председателя, нужно обойти весь дом, собрать 
кворум, убедить людей проголосовать. Однако 
жильцы новостроек не знают друг друга, никому 
не доверяют, боятся открыть дверь посторон-
ним, не то что поговорить. 

Словом, процесс весьма сложный! Но 
до смены руководства или самого ТСЖ, как 
показывает практика, доходит редко. Уже на 
этапе обхода соседей «мятежников» вычисля-
ют, после чего в их адрес начинают поступать 
косвенные, а то и прямые угрозы… И у людей 
просто опускаются руки, ибо защитить их не-
кому. Такова реальность!

Осознание того, что ликвидация добрых 
старых ЖЭКов было стратегической ошибкой, 
пришло слишком поздно. 

— Как можно было менять нормально функ-
ционирующие государственные структуры на 
каких-то частников?! Особенно в такой щепе-
тильной сфере, как муниципальное хозяйство! 
— возмущаются сегодня граждане. 

И ведь они правы! По такому же принципу 
можно было бы ввести коммерческое управ-
ление в других ведомствах — в Минздраве, 
Министерствах соцобеспечения, финансов, 
внутренних дел, прокуратуре, Министерстве 
культуры, где тоже все не слава богу! Чего стоит 
недавний скандал с целой группой коррупцио-
неров — подчиненных Мединского!

Только вдумайтесь в цифры! По официаль-
ным данным за 2015 год долги по ЖКХ в целом 
по стране превысили один триллион рублей. Что 
еще парадоксальней — задолженность самих 
граждан от всей этой суммы составляет лишь 
10 процентов. Все остальное на совести, точнее 
на счетах, управляющих компаний. 

Получается, более 900 миллиардов рублей 
государственных средств осели в карманах 
бессовестных ловкачей. На эти деньги можно 
было бы увеличить зарплаты учителям, ме-
дикам, пенсии старикам и т.д. То есть осчаст-
ливить огромный пласт населения тех самых 
добропорядочных граждан, десятилетиями 
голосующих и поддерживающих власть, стойко 
перенося трудности и нужду. В это же время ря-
дом с ними щеголяют богатствами и роскошью 
молодые люди, ничего не сделавшие полезного 
в жизни. Им просто повезло родиться в семье 
каких-нибудь муниципальных чиновников, не 
очень обремененных морально-нравственными 
качествами. 

Не так давно в Свердловской области 
вспыхнул конфликт с коммунальщиками, ко-
торый в СМИ поспешили назвать… восстанием. 
Некое ТСЖ присвоило 46 млн коммунальных 
платежей граждан. Энергетики же, не дождав-
шись расчетов за свои услуги, отключили целый 
район от тепла. В середине зимы, которая на 
Урале особенно морозная, люди оказались в 
холодных помещениях — ни пищу приготовить, 
ни в школу детей проводить, ни в садик от-
править! К тому же дети массово стали болеть. 
Дошло до того, что пострадавшие пригрозили 
перекрыть федеральную трассу!

Вопиющий случай произошел в Самарской 
области. Жители поселка Подгорный, потеряв 
всякую надежду добиться справедливости 
против произвола УК, пошли на отчаянный 
шаг. Разбили небольшой палаточный лагерь 
прямо перед зданием администрации и начали 
бессрочную голодовку, которая продолжалась 
почти десять дней. Чем все закончилось, исто-
рия умалчивает — судя по всему, консенсус 
таки удалось найти.

Несколько лет назад министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ Михаил 
Мень предлагал вполне разумную идею — ис-
ключить из цепочки коммунальных платежей 
управляющие компании. По его мнению, после 
заключения прямых договоров между ресурсос-
набжающими организациями и потребителями 
средства жильцов не будут оседать в карманах 
различных ТСЖ и УК, а напрямую начнут посту-
пать на счета поставщиков. В этом случае нужда 
в коммерсантах автоматически отпадает.

О том, что в экономике страны одной из 
самых коррупционных остается сфера ЖКХ, 
не раз заявляли президент Владимир Путин и 
премьер-министр Дмитрий Медведев. Власть 
даже предпринимала превентивные меры: было 
принято решение правительства о необходи-
мости лицензирования ТСЖ, ввели штрафы 
за нарушение качества работы, объявили уго-
ловную ответственность за фальсификацию 
протоколов общих собраний и т.д. Но пока все 
бесполезно — как воровали, так и продолжают 
воровать!

На всякую хитрость и ограничения жулики 
находят свой «болт с резьбой». Как известно, у 
них десятки и даже сотни способов вытряхивать 
деньги из бесправных собственников квартир, 
одновременно водя за нос поставщиков. Если 
в двух словах, выглядит все следующим обра-
зом — сначала увод коммунальных средств на 
собственные счета, последующее банкротство 
УК, чтобы не оплачивать долги за топливо и 
электроэнергию, затем передача имущества 
другому предприятию. Через пару лет новая 
компания накапливает долги и снова банкротит-
ся. И так по кругу, почти до бесконечности. 

Все эти схемы не выдумка, не навет на 
честных и добрых отечественных коммерсан-
тов, а суровая реальность. ТСЖ, УК и прочие 
кондоминиумы повисли на шее миллионов 
граждан тяжелым балластом! По мере ухуд-
шения экономического положения локальные 
конфликты вполне могут спровоцировать 
стихийные недовольства и даже массовые 
бунты — бессмысленные и беспощадные, как 
принято в России! Если, конечно, ничего не 
предпринимать!

КОММУНАЛЬНЫЙ ГРАБЕЖ  
В ОСОБО КРУПНЫХ РАЗМЕРАХ

Платежи населения оседают в карманах  
управляющих компаний

СЕГО ДНЯ
стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРОЦЕСС ШОК

НЕ ПРОПУСТИ!
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ВЫЖИВШИЙ 
ГАНГСТЕР 
ВСТРЕТИЛСЯ  
С ЧУДОВИЩАМИ
Член банды ГТА безуспешно 
пытался выдать себя  
за сумасшедшего
В понедельник, 9 октября, на публике 
впервые показался бандит, напавший 
на конвой в здании Мособлсуда. Хаз-
ратхон Додохонов — единственный из 
пятерки членов банды ГТА, кто выжил 
в той бойне. Он пытался прикинуться 
сумасшедшим, рассказывал о чудови-
щах и джиннах, но специалисты приш-
ли к выводу, что обвиняемый хитрит.

Додохонова конвоиры посадили отдельно 
от остальных четверых подсудимых. На си-
дящих в зале журналистов он посматривал 
ненавидящим и каким-то звериным взглядом, 
от которого хотелось спрятаться. Потом по-
вернулся и пристально вглядывался в двух 
женщин в восточных одеждах. Одна из них про-
сто обливалась слезами, неотрывно смотря на 
«аквариум» с подсудимыми.

У Додохонова на голове полоска выбритых 
волос — напоминание о трепанации черепа. У 
женщин на лицах — смесь горя и стыда.

Судья огласила результаты судебно-
психиатрической экспертизы, которую назначи-
ли Додохонову после того, как он «упал в камере 
и не реагировал на вопросы». Подсудимый в 
ходе перестрелки в суде получил серьезные 
травмы. После того как его привезли в отде-
ление института Сербского на экспертизу, он 
смотрел на специалистов «невидящим взором 
с гримасой страдания и с полуоткрытым ртом». 
Не отвечал на вопросы. Говорил, что не пони-
мает по-русски, но просьбы врача послушно 
выполнял. Паспортные данные озвучивал верно, 
но говорил, что не знает сегодняшнее число — 
делал вид, что пребывает в 2015 году. Он рас-
сказывал, что каждое утро чувствует, как над ним 
нависает чудовище. Кто-то сзади все время бил 
его палкой, а внутри разговаривал джинн.

Специалисты пришли к выводу, что обман, 
который использует Додохонов, имеет защит-
ный характер. «Психическое состояние Додо-
хонова не препятствует ему участвовать в су-
дебном заседании», — резюмировала судья.

После этого свои показания начали да-
вать подсудимые. Первый их них, Зафарджон 
Гулямов, рассказал о своем участии в убийстве 
супругов Анатолия и Татьяны Лебедевых.

Гулямов рассказал, что в апреле 2014 года 
он нигде не работал и жил в автосервисе в де-
ревне Радомля на Ленинградском шоссе, куда 
поселил его двоюродный брат Баир Гуломов. 
В автосервисе он познакомился и с другими 
подсудимыми, которые представлялись тогда 
не своими настоящими именами — Рустам, 
Шакен, Али, Шэр и Акмаль.

Бандит подробно рассказал, как он и еще 
пятеро других подсудимых в тот вечер нашли 
трассу, высадились там, пересекли лес и вышли 
на дорогу, где один из бандитов разложил «ме-
таллические пластины с шипами». Остальным 
выдали пистолеты и перчатки. 

Гулямов и другие сидели в кювете, а потом, 
когда машина, напоровшись на шипы, стала 
тормозить, как звери «бежали по кювету по 
направлению движения машины, с дороги нас 
не было видно». 

Потом один из подсудимых стал стрелять в 
людей, вышедших из автомобиля, в упор. 

— Мы стояли рядом. Я видел, что возле 
задней двери на асфальте лежал человек в 
крови. Второго человека я увидел лежащим 
на асфальте возле двери пассажира. Потом 
Баир перепрыгнул через отбойник и подошел к 
багажнику, он был открыт. Баир достал оттуда 
несколько пакетов, позвал меня, отдал мне 
сумки и пакеты. 

— Вы признаете свою вину в соучастии в 
нападении на Лебедевых? — спросила судья.

— Убийство не признаю, ваша честь. В 
разбойном нападении признаюсь частично 
— у меня был пистолет, и я брал имущество, 
— заявил Гулямов.

Лина ПАНЧЕНКО.

Приведены шокирующие 
данные о гибели школьников 
во время занятий 
физкультурой
Только в 2016 году на уроке физкультуры 
погибли 211 школьников! Такую шоки-
рующую статистику обнародовала ми-
нистр образования Ольга Васильева. И 
речь идет не о гибели в результате трав-
мы, а о внезапной смерти с виду здоро-
вых детей, которые до этого ни на что 
не жаловались. Нынешний учебный год 
вновь начался с трагедий: в сентябре во 
время физкультуры потерял сознание 
и впоследствии скончался школьник из 
Ульяновской области, похожая история 
случилась и в Красноярском крае. По-
чему внешне здоровые дети все чаще 
погибают после элементарных физи-
ческих нагрузок, есть ли вина в этом 
родителей и школы? 

Оценивая причины роста детской смерт-
ности во время уроков физкультуры, министр 
образования возложила вину за это на политику 
защиты персональных данных в стране. «Персо-
нальная защита данных к чему привела — у нас 
нет медицинских карт, мы не знаем, чем болен ре-
бенок», — уточнила Васильева. При этом министр 
пояснила, что ее ведомство уже договорилось 
с медиками о том, что школам будут сообщать 
группу здоровья каждого ученика. Но она будет 
добиваться и того, чтобы педагогов ставили в 
известность о конкретных диагнозах школьни-
ков. Однако медики и учителя видят причины 
увеличения внезапной детской смертности, в 
том числе и на уроках физкультуры, совсем в 
других факторах.

 — Я работаю учителем физкультуры в мо-
сковской школе уже без малого 25 лет, — говорит 
Наталья. — Никакой проблемы из-за защиты 
персональных данных в столичных учебных за-
ведениях нет. Нам сообщают группу здоровья 
и заболевания, которые выявлены у ребенка. 
Другое дело, что если в начале моей работы из 
класса 2–3 человека имели 2-ю группу здоровья, 
а остальные — 1-ю, то теперь все с точностью до 
наоборот. Естественно, чем больше детей со сла-
бым здоровьем, тем выше потенциальный риск 
внезапной смерти ребенка во время физических 
нагрузок. В нынешней ситуации со здоровьем 
детей учителям физкультуры приходится под-
ходить к ученикам индивидуально, в зависимости 

от здоровья и физических возможностей. При 
этом никто из нас не застрахован от подобной 
трагедии. Лично я на каждом собрании прошу 
всех родителей сообщать мне лично о любых 
новых заболеваниях, выявленных у детей, или 
просто об их наблюдениях и опасениях. Другое 
дело, что немало родителей могут даже не за-
метить ухудшения их самочувствия.

Во всех развитых странах количество вне-
запных смертей детей и подростков, в том числе 
на уроках физкультуры, в последние годы зна-
чительно увеличилось. Половина всех случаев 
гибели детей приходится именно на внезапную 
смерть — в той же Америке ее жертвами стано-
вится 5–7 тысяч школьников ежегодно.

По мнению врачей, причина этого кроется… в 
медицинском прогрессе и стремительно возрос-
шей нагрузке на современных детей. — На мой 
взгляд, если Министерство образования хочет 
хоть немного сократить количество случаев вне-
запной смерти детей на уроках физкультуры, 
им стоит заняться пересмотром собственной 
деятельности в сфере школьного образования, — 
считает врач-педиатр Татьяна Карлович. — Среди 
моих пациентов много детей, которых я наблюдаю 
долгие годы, с рождения до подросткового воз-
раста. Сейчас дети по сравнению с советскими 
временами находятся в постоянном стрессе: 
у них более сложная программа, огромное ко-
личество дополнительных занятий и почти нет 
свободного времени. Раньше серьезная нагрузка 
на школьника ложилась лишь в 10–11-м классах, 
перед поступлением в институт, — теперь же 
подобное состояние дети испытывают с самого 
нежного возраста.

Кроме того, поколение современных детей 
с точки зрения здоровья значительно более сла-
бое, чем предыдущие. Причина этого кроется, 
во-первых, в медицинском прогрессе, когда 
стали спасать и ставить на ноги ранее безна-
дежных малышей. А во-вторых — в стремительно 
ухудшившейся экологической ситуации и не-
качественном питании.

В первую очередь в ответе за жизнь ре-
бенка, безусловно, его родители. Им необхо-
димо по мере возможности ограждать детей 
от излишних нагрузок, почаще вывозить их за 
город, следить за питанием, давать витамины. 
Большинство причин внезапной смерти обычно 
кроется в сердечных патологиях. В связи с этим 
нужно раз в год самостоятельно посещать кар-
диолога и проводить все необходимые анализы, 
не дожидаясь обязательной диспансеризации, 
которая проводится всего 4 раза за время обу-
чения в школе.

Светлана ЦИКУЛИНА.

c 1-й стр.
 — Маша, ты недавно резко вы-
сказывалась в адрес своего 
бывшего гражданского мужа. 
Выводы следствия тебя 

удивили? 
— Нет, не удивили. Меня как потерпевшую, 

естественно, держали в курсе, я была ознаком-
лена с ходом следствия… Поэтому в этом со-
стоянии омерзения, негодования (от того, что 
уже знала) я прожила полгода, и в принципе это 
самые страшные полгода в моей жизни. Они на 
каждом этапе перестраховывались (чтобы заме-
сти следы): Тюрин пытался привлечь украинских 
националистов, его привлекли, чтобы спихнуть 
все на личный мотив… Он-то, конечно, совместил 
приятное с полезным, но надо понимать, что 
нужно-то это было не ему, а тем преследователям 
Дениса, о которых мы все эти три года кричали и 
вопили. Не зря же все преподносилось (в России) 
таким образом, что Денис не просто сбежал в 
Украину и дает показания, а еще и вывез с собой 
какой-то страшный компромат, из-за которого, 
дескать, в России сейчас полетят головы и еще 
бог знает что. Речь не о российском руководстве, 
а об этих пресловутых заинтересантах.

— Суммируя: 1) ты уже была в курсе след-
ствия; 2) Тюрин — получается, инструмент в 
руках реальных заказчиков?

— Он прилип к этой истории намертво. До-
казательства неопровержимые. Исполнено все 

крайне бестолково. Вопрос, как теперь с ним по-
ступят. В выдаче его сюда (Украине) и его показа-
ниях на них (реальных заказчиков) они, конечно, 
не заинтересованы. Прятать его и не выдавать 
будет означать, что они с ним заодно. Не знаю, 
но мне кажется, что эта ситуация для него крайне 
небезопасна. Мне безразлична его дальнейшая 
судьба. Я хочу только одного: чтобы все вино-
вные понесли заслуженное наказание по всей 
суровости. А вся эта брехня, с которой его адвокат 
ходит по всем каналам и рассказывает, какой он 
сентиментальный и все остальное, просто омер-
зительна. Заказать 35 передач на федеральных 
каналах! Уму непостижимо! Никогда он не был за-
мечательным, как они пытаются сейчас рассказать. 
Он был моей самой большой ошибкой в жизни, я об 
этом говорила и говорю. Так что свои сантименты 
он может рассказывать будущим сокамерникам. 

— Выводы следствия сомнений у тебя 
не вызывают?

— Следствие провело выдающуюся работу. 
На постсоветском пространстве раскрытые за-
казные убийства можно пересчитать по пальцам 
одной руки… Конечно, охрана не смогла предот-
вратить преступление, но, с другой стороны, в 
такой сложной ситуации она смогла поразить 
цель — убить исполнителя. Это дало возможность 
довести эти ниточки до логического финала. В 
другом случае было бы крайне сложно о чем-либо 
говорить. А теперь выстроилась схема, которая 

мне совершенно ясна и была ясна в принципе 
все это время. Конечно, мне было бы намного 
приятнее, если бы этот человек не принимал в 
этом участия, потому что для меня это опреде-
ленный психологический груз, с которым мне, 
к сожалению, приходится жить, потому что там 
остались дети. А на этих детей теперь посто-
янно будут показывать пальцем. Все это очень 
грустно, и я не знаю, чему там радовалась вся 
эта семья? Я им давно намекала, что это такое. 
Но их это не волнует. Или деньги застилают лю-
дям уже всё?

— Ты про как ую семью сейчас 
говоришь?

— Я говорю о том, что, на мой взгляд, мои 
родители не должны с ним общаться, пожимать 
ему руку, потому что их же внук Ванечка остался 
теперь без отца благодаря его стараниям. 

— А ведь он был на твоей свадьбе с Дени-
сом, говорил, что с легким сердцем отдает 
тебя в надежные руки…

— Ну, тогда он демонстрировал свою бла-
гожелательность, тогда ситуация была другая. 
Совершенно очевидно, что он работает на них — я 
имею в виду конкретных заинтересантов. Это 
видно по целому ряду недавних громких дел. На 
мой взгляд, в Кремле сами не простили им этого 
преступления (в отношении Дениса), но просто 
останавливать это все надо было раньше.

— По логике того, что ты сейчас сказала, 
его в России должны бы арестовать?

— А какие у них варианты? Делать вид, что 
не знают, как его найти и кто это такой? Но это 
называется — покрывать убийцу, быть соучаст-
никами. Либо выдадут. Но он, будучи по своей 
природе человеком достаточно трусливым и 
о-очень боящимся за свою жизнь, расскажет 
в этом случае, думаю, такое, что никого не по-
радует… Все для него теперь в России крайне 
небезопасно, а бежать ему особо некуда. 

— Ты сказала, что уже жила с этой ин-
формацией полгода. Удивительно, что при 
этом находила в себе силы для достаточно 
громких творческих начинаний…

— Меня эта информация очень подавляла 
и будет, наверное, подавлять всю мою жизнь, 
но у меня есть определенные обязательства 
перед Денисом, у меня сын Ваня, ради которого 
я должна жить и оставаться в тонусе. Конечно, 
я развиваюсь и буду развиваться. Я очень бла-
годарна Украине за то, что она меня приняла и 
протянула руку в такой момент моей жизни и, 
более того, довела расследование до конца. Мне 
остается только гадать, сколько было попыток 
со стороны Тюрина коррумпировать следствие, 
чтобы сегодня мир не узнал всего этого. Если бы 
он все это сделал в России, то я убеждена, что ему 
бы все сошло с рук, как многое систематически 
ему сходило с рук. Что двигало им: фанаберия, 
мания величия? Не знаю.

— И все же — к творчеству. Много хва-
лебных откликов читал о твоих недавних 
выступлениях — и на Дне независимости, и 
во Львове. Понятно, что в Украине все тебя 
хотят поддержать. А ты лично всем ли до-
вольна в том, как развивается теперь твоя 
карьера?

— Я пела еще на открытии филармонии в 
Киеве, пела сольный концерт во Львове в рамках 
Форума издателей, крупнейшего события, куда 
съезжается весь мир. Потом я съездила и высту-
пила в Портофино в Италии, чем привела многих 
(в России) в какое-то неадекватное состояние, 
потому что они пытаются убедить друг друга в 
том, что меня здесь насильно держат и никуда 
не выпускают. А тут оказывается, что я могу еще 
и гастролировать. Преподаю теперь в Акаде-
мии руководящих кадров культуры и искусств 
Украины, которая находится в Киево-Печерской 
лавре… Как-то так.

Но человек должен, конечно, всегда крити-
чески относиться к тому, что сам делает, иначе 
он перестает развиваться. Для меня работа над 
каждой новой ролью, партией — движение впе-
ред. Здесь я вышла немножко за рамки своего 
привычного меццо-сопрано, использую более 
полноценно весь свой диапазон. Это, конечно, 
добавляет больше нагрузки — пою и сопрано-
вые партии, репетирую «Дон Жуана». Будет и 
«Тоска». 

Единственное, что утомляет, — гавканье 
шавок. Я все думаю: когда же они перестанут 
гавкать? Денис был абсолютно выдающимся 
человеком. Просто его внутренняя жизнь не была 
никогда на поверхности. Потому что он был со-
трудником спецслужб. И все эти прихвостни, 
которые вякают о какой-то бытовой разборке… 
Да никогда в жизни! Дениса как любила, так и 
люблю… А за ними такая, как я, не пошла бы ни 
за одним.

— Ну ты уж держись!
Артур ГАСПАРЯН.
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Саид БИЦОЕВ, журналист

Читайте  
в новом номере 
«Российской охотничьей 
газеты» №38–39 (11—24 
октября), 2017 г.:
— Охота на нырковых уток в октябре.
— Нападение волка на пасечника.
— Лук и арбалет в России: правовые 
вопросы.
— За несвоевременное продление лицензии 
— конфискация оружия.
— Осенняя охота на лося.

— Настроение охотника передается его 
собаке.
— Лошадь на охоте.
— Осенний пролет вальдшнепа.
— Где клюет рыба.
— Окунь в октябре.
— Рекорды Рыбинского водохранилища.

Пока он выглядит не слишком 
убедительно 
Генпрокурор Украины Юрий Луценко на-
конец официально озвучил имя заказчи-
ка убийства российского экс-депутата 
Госдумы Дениса Вороненкова. По его 
словам, организатором покушения яв-
ляется бывший гражданский муж Марии 
Максаковой, российский «авторитет-
ный» бизнесмен Владимир Тюрин.

Версия о причастности экс-супруга оперной 
дивы была озвучена в российских СМИ сразу по-
сле убийства Вороненкова в Киеве. Украинские 
правоохранители, сначала рьяно упирающие на 
«российско-чекистский след», уже в середине 
лета, как выяснилось, тоже вышли на эту версию 
как основную. По данным украинских СМИ, в начале 
сентября украинская прокуратура отправила рос-
сийским коллегам запрос с просьбой поделиться 
данными на некоторых фигурантов дела. Правда, 
украинские следователи старательно скрывали, 
что держат связь с российской стороной.

Среди лиц, на которых был подан запрос, мо-
жет значиться и сын Владимира Тюрина Дмитрий, 
которого украинское следствие считает посред-
ником. Все прочие, кто проходит по этому делу, 

являются гражданами Украины. «Экс-депутата 
застрелил Павел Паршов по предварительно-
му сговору с гражданами Украины Василенко, 
Лосем, Левинцом и Тарасенко», — заявил Юрий 
Луценко. Мотив преступления со слов генпроку-
рора выглядит странновато: «сочетание высших 
интересов Российской Федерации для устране-
ния свидетеля… с личными мотивами господина 
Тюрина, который хотел отомстить свой бывшей 
гражданской жене Максаковой и поднять свой 
авторитет такими действиями». С наезженной 
колеи о «российском следе», таким образом, 
Луценко решил не сворачивать.

Российские журналисты, называвшие Тю-
рина среди заказчиков сразу после убийства 
Вороненкова, предполагали, что мотивом могли 
стать семейные дела. Тюрин, мол, боялся, что 
Максакова с Вороненковым заберут в Киев его 
детей, рожденных в браке с певицей. Но известно, 
что Илья и Люся живут в Санкт-Петербурге и нику-
да из России уезжать не собираются. Украинские 
же репортеры полагали, что женский вопрос в 
убийстве Вороненкова — второстепенный. А 
первый и основной — все же вопрос денег. Яко-
бы Вороненков с Максаковой жили в Киеве на 
средства, который отсылал бывшей гражданской 
супруге Тюрин. Более того, Вороненков пытался 
этими деньгами манипулировать.

Сразу после того, как версия была озву-
чена, журналисты подняли прошлое нынешне-
го легального бизнесмена и напомнили, что в 
криминальных кругах Тюрин больше известен 
как Тюрик, Батя и Киномеханик, руководивший 
ранее братской организованной преступной 
группировкой. Входил в ближайшее окружение 
вора в законе Деда Хасана. В конце девяно-
стых он уехал в Испанию, где считался одним 
из лидеров русской мафии. Испания посылала в 
Россию запрос на выдачу Тюрина, но поскольку 
у нашей Фемиды к нему претензий не было, то в 
экстрадиции было отказано. Так вот, если брать 
в расчет криминальное прошлое Тюрина, то он 
вполне мог полагать, что Вороненков, существуя 
на деньги женщины, живет «не по понятиям». За 
что и должен быть наказан.

Якобы Тюрин нашел киллеров на Украине 
через свои контакты с днепропетровской группи-
ровкой так называемых обнальщиков. Структурой 
конвертационных центров, отмывающих крими-
нальные деньги, в Днепропетровской области 
руководил бизнесмен Виктор Курило. Все те, кого 
Луценко назвал в числе подозреваемых — Ярос-
лав Левенец, Ярослав Тарасенко, включая самого 
убийцу Павла Паршова, — имели отношение к 
этому «центру». Но вот доказательств знакомства 
Тюрина с Курило нет никаких. Якобы организато-
ром был Василенко, ранее осужденный в России. 
Но и о его знакомстве с Тюриным ничего не из-
вестно. Единственная зацепка, которая якобы 
имеется у украинского следствия, — это визит 
в Киев сына Тюрина от первого брака Дмитрия 

20 марта, за три дня до убийства Вороненкова. 
Якобы он привез киллерам деньги. Но никаких 
аудио- или видеодоказательств их контактов у 
следствия опять же нет.

По версии украинского следствия, когда 
заказ поступил, обнальщики, прошедшие через 
АТО, взялись за дело. Василенко и Лось устано-
вили за Вороненковым слежку в Киеве. Когда 
маршруты были вычислены, Паршов и Левенец 
подстерегли Вороненкова у «Премьер-паласа». 
Тарасенко был за рулем автомобиля. Киллер 
Паршов, как известно, после нападения был убит 
охранником, остальные ушли. Но летом двое из 
них были задержаны. Сейчас под арестом на-
ходятся Тарасенко и Лось. Левенец и Василенко 
— в розыске.

Юрий Луценко уже заявил, что Генпрокура-
тура будет требовать выдачи Тюрина на Украину. 
Однако пока представленная ГПУ картина пре-
ступления не выглядит стройной. С исполните-
лями все четко: их лица есть на камерах, есть их 
показания. Но вот как увязать этих украинских 
радикалов с экс-супругом Марии Максаковой?

Сам обвиняемый Владимир Тюрин уже 
заявил, что никакого отношения к убийству Во-
роненкова не имеет. По его мнению, это дело рук 
украинских националистов, которые надеялись, 
что потом украинские власти используют его для 
новых обвинений России. По словам адвоката 
Тюрина, бизнесмен не имел с бывшим депутатом 
никаких дел и не препятствовал его отношениям 
с Марией Максаковой. 

Елена ГАМАЮН.
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...«В ЭТОМ СОСТОЯНИИ  
ОМЕРЗЕНИЯ Я ПРОЖИЛА ПОЛГОДА»

МАКСАКОВА–ТЮРИН: 
ИСТОРИЯ ЛЮБВИ
Еще семь лет назад Мария Максакова в ин-

тервью одному женскому журналу рассказала 
историю своей любви с Владимиром Тюриным: 
«Мой муж, Владимир Анатольевич, солидный 
коммерсант с опытом семейной жизни, стар-
ше меня на 19 лет. Но когда впервые увидел 
меня в телепередаче «Пока все дома», сразу 
влюбился и, как романтичный юноша, стал 
наугад отлавливать меня в саду «Эрмитаж»... 
Владимир повел себя так напористо, и притом 
уважительно, с искренним обожанием, что про-
сто не было спасения. Он был на меня нацелен 
безоговорочно, а я не ожидала, что меня так 
крепко возьмут в оборот, — и не устояла. Он 
заранее обдумал буквально все подробности 
нашей будущей совместной жизни, а главное, 
сразу сказал, что хочет, чтобы я родила ему де-
тей. Видно, мне польстила такая несокрушимая 
решительность, такое яркое мужское начало. 
Его жизнь была готова к моему появлению в 
ней: готовая оправа ждала свой драгоцен-
ный камень. Другие думали, насколько им это 
надо, а он предложил мне сразу буквально все: 
свои чувства, свой дом, родить детей… И как 
человек обаятельный сумел к себе располо-
жить. Очень скоро я тоже в него влюбилась. 
Так появился на свет наш Илюшенька, а потом 
Люсенька…» Вместе они прожили почти 15 лет. 
Знакомые рассказывали, как на 30-летие Тюрин 
подарил своей Машеньке «Мерседес-500» и 
бриллианты. Когда в 2010 году Владимира 
Тюрина задержали по запросу Испании, Мария 
забрала детей и ушла. 

Хазратхон Додохонов.
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  Станислав БЛАГИХ

На рынке автокредитования царит 
ажиотаж: ставки по займам ста-
бильно падают. Восстановление 
российской экономики подстеги-
вает активность и банкиров,  
и дилеров.

Поддержка ЦБ
На фоне улучшения экономической ситуа-

ции в стране и прекращения падения доходов 
населения продажи на автомобильном рынке 
начали расти. Банкиры и автодилеры всячески 
стимулируют продажи, предлагая клиентам 
скидки, субсидирование ставок, различные бо-
нусные программы, а также снижение процентов 
по автокредиту. «На текущий момент для банков 
автокредитование — ключевой сектор креди-
тования, который стремительно растет. Дело в 
том, что риски на текущий момент минималь-
ные, автодилеры готовы субсидировать ставку, 
платежеспособность клиентов восстанавлива-
ется», — пояснил заместитель председателя 
правления Локо-Банка Андрей Люшин.

Снижение ставок достигается благодаря 
действию регуляторных и экономических меха-
низмов. К примеру, для удержания показателя 
инфляции на уровне целевого значения ЦБ на 
протяжении всего года снижал ключевую ставку: 
если в начале года ставка составляла 10%, то 
на текущий момент ставка снизилась до 8,5%. 
«Рынок автокредитования в России будет расти 
и дальше, на 5–10% в год, в том случае, если не 
будет экономических шоков. В стране увеличива-
ется производство автомобилей — значит, этот 
сегмент становится все более привлекательным 
для банков. Однако многое будет зависеть от 
продолжения государственного субсидирова-
ния и смягчения денежно-кредитной политики 
Центробанка», — уверен управляющий директор 
БКС Ультима Олег Сафонов.

В программе льготного автокредитования 
также произошли положительные изменения. 
Так, если раньше размер государственной суб-
сидии рассчитывался от ключевой ставки и 
составлял 2/3 от ее величины (это означает, что 
при снижении ключевой ставки одновременно 

снижался и размер скидки), то на текущий мо-
мент скидка является фиксированной и со-
ставляет 6,7%. 

Кроме того, летом этого года в льготную 
госпрограмму включили специальные условия 
на покупку первого автомобиля и семейного 
(при наличии минимум двух детей). Программа 
распространяется на приобретение новых ав-
томобилей 2016–2017 гг. производства, полной 
массой не более 3,5 тонны и максимальной 
стоимостью не более 1 млн 450 тыс. рублей. 
Оформить такой кредит в некоторых банках 
можно по ставке от 5% годовых.  

Дополнительно Центральный банк РФ огра-
ничивает размеры процентных ставок, уста-
навливая ежеквартально предельные значения 
полной стоимости потребительских кредитов. 
Этот показатель демонстрирует снижение про-
центных ставок, а коммерческие банки в своей 
тарифной линейке должны соблюдать установ-
ленные ограничения. По данным отчета Банка 
России, среднерыночное значение показателя 
полной стоимости кредита за 6 месяцев 2017 
года снизилось с 15,768% до 14,677%.

Выгодный момент
«Покупка автомобиля сейчас может быть 

гораздо выгоднее по сравнению с ситуацией 
в прошлом году. В то же время, если цены на 
автомобили начнут расти, а различные про-
граммы стимулирования продаж будут свора-
чиваться, то текущий момент становится од-
ним из самых удачных для покупки», — считает 
директор департамента развития розничного 
бизнеса Росевробанка Антон Суворкин. По его 
словам, даже продолжение снижения ставок ЦБ 
не отразится в дальнейшем на предложениях 
банков по автокредитам, ведь этот процесс 
будет проходить куда более медленно, чем в 
текущем году. В таком случае вероятно, что 
впоследствии замедление снижения ставок со 
стороны ЦБ и растущий спрос вынудят банки 
и автодилеров отказаться от программ стиму-
лирования. Впрочем, до конца этого года они, 
скорее всего, продолжат подстегивать интерес 
покупателей.

Помимо денежно-кредитной политики Цен-
тробанка на уровень ставок влияют и рыночные 

факторы. Текущий уровень конкуренции среди 
автопроизводителей и коммерческих банков 
обеспечивает покупателям автомобилей наилуч-
шие условия автокредитования. Почти каждый 
производитель имеет собственную фирмен-
ную финансовую программу в сотрудничестве 
с коммерческими банками, в рамках которых 
клиентам предоставляют дополнительные вы-
годы — как, например, скидки на автомобили, 
сниженные процентные ставки, льготные усло-
вия страхования и т.д.

Средний срок кредитования на данный 
момент можно определить как статичный. Стан-
дартный диапазон сроков кредита — от 12 до 60 
месяцев, но некоторые банки готовы предлагать 
и более длительные периоды — 72 и 84 месяца. 
«На средний срок кредита оказывает влияние 
весьма популярная государственная программа 
льготного автокредитования, в рамках которой 

срок займа составляет не более 36 месяцев», 
— отмечает заместитель начальника управле-
ния продуктовой политики Русфинанс Банка 
Алексей Бессонов. 

Дельные советы
При расчете кредита стоит обращать вни-

мание на два ключевых фактора. Во-первых, 
важно учитывать ставку в договоре. Во-вторых 
— итоговую переплату по кредиту. Такой подход 
дает клиенту полную картину его затрат за срок 
пользования кредитом, позволяет максимально 
объективно оценить, на какой период стоит 
брать займ, а также выбрать наиболее под-
ходящий продукт.

Если рассматривать предпочтения раз-
личных клиентских групп банков в отношении 
автомобилей, на которые оформляют большую 
часть автокредитов, то выбор марки и модели 
чаще всего зависит от возможностей и потреб-
ностей различных сегментов покупателей.

«Если говорить о массовом сегменте, то у 
данной категории лидерами спроса являются 
следующие автомобильные бренды: Lada, KIA, 
Hyundai, Renault, Toyota, VW, Skoda и другие», 
— говорит Бессонов. Почти все из этих произ-
водителей имеют в ассортименте надежные, 
проверенные модели автомобилей среднего 
ценового диапазона, доступные в рамках го-
сударственных программ льготного автокреди-
тования, что является зачастую определяющим 
фактором для покупки. По данным Русфинанс 
Банка, в перечень самых продаваемых моде-
лей автомобилей на российском рынке входят: 
Lada Granta, KIA Rio, Hyundai Solaris, Lada Vesta, 
Hyundai Creta, VW Polo, Renault Duster.

Возможность населения брать автокредиты 
сегодня связана и с реализацией госпрограммы 
льготного автокредитования, и с льготными 
кредитными предложениями автопроизводи-
телей, где процентная ставка может быть еще 
выгоднее. Кроме того, спрос клиентов поддер-
живают и новые банковские предложения — к 
примеру, когда на основную сумму стоимости 
машины выдается автокредит, а на первона-
чальный взнос — потребительский кредит. По-
лучается, приобретение нового авто становится 
реальностью даже для тех, кто и вовсе не имеет 
сбережений. 

Максимально выгодный кредит стоит по-
искать в специальных программах автопроиз-
водителей, которые суммируются с льготными 
программами кредитования от государства, 
уверены эксперты.
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ОТДЫХ ВНЕ ЗОНЫ ДОСТУПА

АВТОРЫНОК УДАРИЛ ПО ГАЗАМ

Возможное банкротство авиаперевозчика заставит 
цены на турпутевки взлететь

Почему сейчас выгодно брать автокредит?

— Вероятнее всего, рост индексов во вто-
рой половине октября приостановится: индекс 
ММВБ будет находиться в диапазоне 2030–2080 
пунктов, индекс РТС — в диапазоне 1080–1130. 
В данный момент мы наблюдаем новую неболь-
шую волну оптимизма в связи с реформами 
администрации Трампа. Есть надежда на то, 
что они все-таки будут удачными и, соответ-
ственно, некоторое количество денег до конца 
года «придет» на наш рынок. Но при этом есть 
сдерживающие факторы: на развивающиеся 
рынки давит ситуация вокруг независимости 
Каталонии и близость XIX съезда Компартии 
Китая, который состоится 18 октября. На съезде 
Компартии Китая возможна смена правящих 
элит и замена глобалистов на изоляционистов 

—  фондовый рынок Китая может негативно от-
реагировать на это.

Другим важным фактором для фондового 
рынка станет динамика цен на нефть. Не факт, 
что цены на нефть будут расти. Встреча стран 
ОПЕК состоится 30 ноября. Но уже сейчас по-
нятно, что у ОПЕК нет причин для более глубокого 
сокращения добычи. Дисциплина нефтедобыт-
чиков по выполнению решений по ограничению 
нефтедобычи в последние месяцы окрепла.

На ближайшие три месяца мы позитивно 
смотрим энергетику — тех энергетиков, которые 
хорошо отчитались за первое полугодие, то есть 
прибыльные компании: те же дочерние компании 
«Россетей», сами «Россети», «ОГК-2», «Мосэ-
нерго» и др. —  все компании энергетического 
сектора, которые показали хорошую прибыль в 
первом полугодии. Фундаментальный потенциал 
к росту у них сохраняется.

Для инвесторов, инвестирующих на полгода 
и больше, не забываем про дивидендные исто-
рии. Говоря о них, конечно же, нужно помнить о 
привилегированных акциях. Нельзя сбрасывать 
со счетов «Сургутнефтегаз». Традиционно ста-
бильную дивидендную политику демонстрирует 
«Татнефть». Можно отметить «Сбербанк» (прив.) 
и «Ростелеком» (прив.). Мы не рекомендуем по-
купать акции «Газпрома», т.к. не видим по ним 
драйверов роста.

В данный момент покупка акции «широким 
фронтом» не актуальна. Ждем приостановки  
роста рынка.  Актуальны стратегии игры про-
тив тренда, но с точки зрения психологии они 
требуют жесткого  выполнения торговых правил, 
на что способны немногие инвесторы.

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Банковские клиенты массово 
уходят в Интернет: в кредитных 
организациях с развитыми 
онлайн-сервисами доля 
дистанционных операций 
по розничным продуктам и 
услугам колеблется от 30–40% 
до 100%. При этом интернет- и 
мобильные банки постепенно 
уходят в прошлое: ориентируясь 
на точечные потребности 
пользователей, банкиры 
разрабатывают нишевые 
специализированные решения.

Курс на экономию
Начальник управления развития технологий 

дистанционных сервисов и продаж банка «Хоум 
кредит» Илья Боровов рассказал интересный 
факт. Оказывается, четыре года назад, когда в 

банке не было услуги онлайн-платежей, всего 
5% клиентов пользовались сервисами в Сети. 
«Сегодня более 40% клиентов ежемесячно поль-
зуются онлайн-услугами. И если в 2013 году все 
ходили погашать кредиты в отделения банка, 
то сейчас 27% клиентов погашают кредиты в 
нашем мобильном приложении или на сайте», 
— говорит эксперт.

От технологий действительно не убежишь. 
Продвинутый цифровой банкинг — не только 
познанная необходимость эры хайтека и канал 
привлечения представителей «гаджетизирован-
ного» поколения Z. 

Перевод операций в онлайн — способ со-
кратить издержки за счет разгрузки отделений. 
Логика простая: люди реже ходят в банковские 
офисы, значит, часть офисов вместе со шта-
том можно будет сократить. В условиях, мягко 
говоря, нестабильной ситуации в банковском 
секторе такая экономия очень кстати. Впрочем, 
гипотезу «ЭВ» банкиры подтверждают только 
в кулуарах, вслух предпочитая рассуждать о 
полезности и приятности онлайн-сервисов.

Универсальный солдат
И с ними трудно спорить: современные 

интернет- и мобильные банки действительно 
много чего могут: в самых продвинутых кре-
дитных организациях появляются и биометри-
ческие проекты (вход по отпечаткам пальцев и 
голосу), совершение платежей по фотографии 
счета, весьма неглупые чат-боты и многое 
другое. Такие опции украшают сервис, дают 
ему конкурентное преимущество, позволяют 
активно пиариться и рекламироваться.

Тем не менее классика всегда в моде. «Са-
мая главная функция банка — быстро делать 
платежи. Если сравнивать банк с киоском для 
хотдогов, то быстрые платежи — это и есть 
хотдоги», — отмечает совладелец Модуль-
банка Яков Новиков. И с ним трудно спорить. 
Если в интерфейсе интернет- и мобильного 
банка есть биометрия, но платежи идут не-
сколько часов или даже несколько дней (а 
такое случается часто, в первую очередь в 
госбанках), то такой интернет-банк нельзя 
считать образцовым.

Впрочем, скорость платежей — не 
единственный критерий. Уважающий себя 
интернет-банк обязан располагать «про-
житочным минимумом» функций. «В идеале 
интернет-банк должен делать все, что может по 
функциональности отделение банка с живыми 
сотрудниками. Переводы с карты на карту и 
по реквизитам, подробности по операциям, 
просмотр аналитики, связь с поддержкой — 
это минимальный набор. Остальное может 
быть сильным преимуществом, но не являться 
обязательным», — считает директор по мар-
кетингу Рокетбанка Василий Хозяинов. 

Среди таких необязательных, но жела-
тельных аксессуаров — заказы выписки по 
карте или счету сразу на почту, подключение 
членов семьи к счету, открытие сейф-счетов, 
работа с кросс-курсами, работа со всеми 
счетами на одном экране, подключение и от-
ключение максимального лимита операций 
по дебетовым картам, консультации по лич-
ному финансовому планированию и многое 
другое.

Впрочем, интернет-банкиры постепенно 
уходят от «винегрета» функций, разрабатывая 
нишевые специализированные решения для 
отдельных групп клиентов. Например, появля-
ются онлайн-сервисы для клиентов с открытым 
кредитом или рассрочкой. В них собраны все 
функции, необходимые клиенту с кредитом: 
там можно отслеживать график погашения и 
остаток по кредиту, можно вносить платежи. 
Кредитные организации предлагают еще одну 
инновацию — онлайн-сервис, который пред-
лагает клиенту функции в зависимости от его 
потребностей, то есть адаптироваться под 
его сиюминутный запрос. Современные люди 
всегда спешат и хотят как можно быстрее 
получить желаемое. Банкам приходится счи-
таться с нервозными трудоголиками — такое 
время.

Бизнес для ретроградов
Впрочем, о стопроцентном уходе в онлайн 

пока речи нет. Да, «физикам» и малому бизнесу 
удобней жить без отрыва от смартфона, но 
средний и крупный бизнес вынужден оста-
ваться ретроградом. 

Если мы говорим про владельцев не-
больших бизнесов, то им десктоп уже давно 
неинтересен. Вся их жизнь теперь в смартфо-
не, включая банковские операции. Они хотят 
«банк в кармане», точнее, «банк в телефоне». 
Если же мы говорим про бухгалтеров сред-
них и крупных организаций, то они, конечно, 
пользуются и будут пользоваться банкингом 
в браузере. Невозможно вводить, проверять и 
корректировать сотни платежек в мобильном 
телефоне. Вдобавок к этому все нужно под-
писывать квалифицированной электронной 
подписью, а она пока плохо совмещается со 
смартфонами», — отмечает эксперт компании 
«СКБ Контур» Ольга Логачева.
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БАНКИ УХОДЯТ В АСТРАЛ
А поколение Z — в виртуальную финансовую реальность 

  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

Минтранс заявил, что перевозка  
36 тысяч пассажиров «ВИМ-Авиа», 
застрявших за границей, заверше-
на. Следующим шагом станет об-
суждение судьбы авиаперевозчика 
с его кредиторами: либо компанию 
объявят банкротом (общая за-
долженность перевозчика оцени-
вается в 10 млрд рублей), либо 
анонсируют план по ее спасению. 
Представители рынка разошлись 
во мнениях о случившемся. Одни 
считают, что уход авиакомпании 
никак не отразится на стоимости 
турпутевок. Другие эксперты убеж-
дены, что следующим летом цены 
подскочат на 10–20%, что приведет 
к падению спроса на туристический 
продукт. Не может потребитель 
платить больше, чем есть у него в 
кошельке, как ни крути.
По поводу того, отразится ли крах авиа-

перевозчика на ценах на турпутевки, сколько 
ведомств, столько и мнений. К примеру, совет-
ник главы Ростуризма Дмитрий Горин заявил, 
что стоимость турпродукта не возьмет курс на 
увеличение, если на рынке не будет дефицита 
самолетов. С ним солидарен вице-президент 
Российского союза туриндустрии (РСТ) Юрий 
Барзыкин. По его словам, уход «ВИМ-Авиа» ни-
как не скажется на ценах, которые предлагают 
потребителям игроки рынка.

Не все специалисты разделяют столь опти-
мистичный настрой. Как считают в Ассоциации 
туроператоров РФ (АТОР), организованный отдых 
на таких популярных у граждан направлениях, 
как Турция, Греция, Кипр, а также Крым и Сочи, 
станет дороже где-то на 10%. А некоторые игроки 
рынка предсказывают и более существенный 
рост — до 20%, причем цены подскочат не только 
на чартерные, но и на регулярные рейсы.

Средняя стоимость зарубежного отдыха 
в течение июня 2017 года варьировалась от 
35 до 45 тысяч рублей на человека в неделю, 
рассказывала исполнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе. Следовательно, в грядущем 
летнем сезоне медианная стоимость вырастет 
до 38,5–54 тысяч рублей. Эксперт подчеркну-
ла, что на «ВИМ-Авиа» приходилось 15% всего 
рынка чартерных перевозок. Если же компания 
уйдет с рынка, продавать билеты по столь же 
низким ценам, которые она предлагала, никто 
не станет: средняя цена билета Москва–Анталья 

равнялась $250, а «ВИМ-Авиа» продавала их 
дешевле на $50–70.

Отметим, что 70% от общей цены туристи-
ческого пакета идет на оплату перевозочных 
услуг. То есть если турпакет, в который входят 
туристский центр, транспорт, услуги размещения, 
трансфер, стоит 50 тысяч рублей, то из них 35 
тысяч — это цена только перевозочных услуг. 

Прогнозировать стоимость путевок можно 
только в сторону увеличения, считает профессор 
кафедры менеджмента и сервиса Института 
отраслевого менеджмента РАНХиГС, эксперт 
по туризму Галина Дехтярь. «В случае, если 
будут приняты меры госрегулирования, кото-
рые предусмотрят некий резервный фонд или 
банковские гарантии для авиаперевозчиков, 
это отразится на стоимости путевки, что станет 
бременем для туриста», — отметила она. Ранее 
министр транспорта Максим Соколов рассказал, 
что для безопасности пассажиров будет создан 
резервный фонд на случай очередного банкрот-
ства авиакомпании.

На фоне ситуации с «ВИМ-Авиа» Минтранс 
РФ и Комитет Госдумы по транспорту и строитель-
ству сказали, что усилят меры по регулированию 
чартерных перевозок. Майя Ломидзе со своей 
стороны также заявила о необходимости повысить 
прозрачность информирования всех сторон, уча-
ствующих в чартерной перевозке: «Чтобы не было 
ситуаций, как с «ВИМ-Авиа», которая несколько 
переоценила свои возможности по объемам пере-
возки. И повышать прозрачность надо не за месяц 
до начала сезона, а за 5–6, чтобы туроператоры и 
перевозчики понимали планы друг друга».

Галина Дехтярь в беседе с «МК» озвучила 
еще один вариант госрегулирования. «Необ-
ходимо отслеживать заключение договоров, 
последовательную оплату полетных историй 
чартеров, — считает эксперт. — Никто из контро-
лирующих органов не хочет этим заниматься, но 
это самый простой вариант».

Если цены на турпродукт вырастут, оче-
видно, это ударит рублем по потенциальным 
отдыхающим и приведет к уменьшению спроса на 
туры. Как известно, каждый кризис затрагивает 
определенное количество туристов и сокращает 
число туроператоров и турагентств на рынке. 
К слову, нынешние потери туроператоров уже 
исчисляются миллиардами рублей.

«Повышение стоимости тура наверняка 
будет. Количество организованных туристов 
снова уменьшится, но число самостоятельно 
путешествующих за рубеж увеличится. Они бу-
дут все делать сами: бронировать, оплачивать и 
контролировать свои деньги», — резюмировала 
Дехтярь.



В 2019 году первые грузовики Hino 
300 и Hino 500 сойдут с конвейера за-
вода в подмосковных Химках. Об этом 
стало известно в понедельник в ходе 
встречи губернатора Подмосковья Ан-
дрея Воробьева с руководством «Хино 
Моторс Лимитед» и «Мицуи энд Ко Ли-
митед», во время которой обсуждал-
ся проект строительства сборочного 
производства мало- и среднетоннаж-
ных грузовых автомобилей. 

Hino Motors — один из крупнейших в Япо-
нии изготовителей грузовых автомобилей и 
автобусов. Грузовики Hino малой и средней 
тоннажности хорошо зарекомендовали себя 
на российском рынке грузоперевозок. В Мо-
сковском регионе на них большой спрос. 

«Мощный мотор, комфортный салон, 
выносливая, экономичная в обслуживании, 
пробег 200 000, и ни одной поломки» — так 
отзываются о «японках» водители. Правда, 
по мнению российских перевозчиков, цена 
кусается, машины недешевые. Но грузовики, 
собранные на заводе в Подмосковье, есте-
ственно, будут доступнее, чем те, что при-
ходится импортировать сейчас из-за рубе-
жа. Планируется, что завод уже с 2019 года 
начнет выпускать по 2000 автомобилей в год. 
Они предназначены для российского рынка и 
ближнего зарубежья.

«Мы не первый раз встречаемся, для нас 
это очень приятное событие. Когда от слов 
переходишь к практической реализации — это 
всегда приятно, — отметил Андрей Воробьев, 
открывая встречу. — Ваша команда работала 
профессионально, вникая в детали. Со сво-
ей стороны мы старались предоставить все 
необходимое для практической реализации 
проекта. Для нас большая честь, что концерн 
«Хино» принял решение по производству здесь, 
в Подмосковье. Мы готовы сотрудничать, я уве-
рен, что и завод, и корпорацию ждет успех, а мы 
постараемся сделать все от нас зависящее».

Японцы действительно тщательно изучали 
все детали проекта, например, вице-президент 
компании Сатору Мори сам выезжал на место, 
чтобы посмотреть расположение участка под 
будущий завод, и остался им очень доволен. 
По его словам, место очень удачное, находится 
рядом с аэропортом «Шереметьево», в шаго-
вой доступности от шоссе. Уже на следующей 
неделе стороны планируют начать работу над 
проектом, строительство завода начнется вес-
ной 2018 года. На предприятии будет создано 
около 50 рабочих мест. Объем инвестиций — 
порядка 1 млрд рублей. В Химках также будут 
находиться штаб-квартира компании, склад и 
офис, которые сейчас располагаются в разных 
частях Москвы.

На встрече в Красногорске присутствова-
ли исполнительный вице-президент, член со-
вета директоров компании Hino Motors Сатору 
Мори, президент компании Хироюки Омори и 
гендиректор и главный региональный пред-
ставитель в странах СНГ компании Mitsui & 
Co. Тошиаки Маруока. 

«Мы решили расположить свой завод в 
Подмосковье, потому что здесь высокий спрос 
на нашу продукцию и есть высококвалифициро-
ванные специалисты. Потенциал российского 
рынка велик, и мы надеемся, что наши автомо-
били будут пользоваться спросом. С нетерпе-
нием ждем дня, когда наш грузовик, собранный 
в Химках, выедет на дороги России», — сказал 
исполнительный вице-президент «Хино Моторс 
ЛТД» Сатору Мори в ходе встречи.

Компания начнет с производства средне-
тоннажных грузовых автомобилей в середине 
2019 года, чуть позже начнется производство 
малотоннажных грузовиков.

«Эти грузовики не только для российского 
рынка, но и для ближайшего зарубежья. За-
вод строится с потенциалом для возможного 
экспорта. Сегодня обсуждали возможность 
расширения производства в случае, если спрос 
будет способствовать этому», — сказал Денис 
Буцаев журналистам.

Перед переговорами Андрею Воробьеву 
показали мало- и среднетоннажные автомобили 
Hino грузоподъемностью 3,5 тонны, 7,5 тонны, 
12 тонн, 18 тонн с тремя вариациями колесной 
формулы каждый.

«Я бы хотел искренне поблагодарить пра-
вительство Московской области за возможность 
провести сегодня нашу презентацию, — сказал 
Масаши Яманака. — История партнерства «Ми-
цуи» и «Хино» относится к 1960 году, когда мы 
впервые начали наш совместный бизнес. Кроме 
того, компания «Мицуи» работает здесь еще со 
времени Советского Союза. Сегодня наши инве-
стиции в российскую экономику являются круп-
нейшими среди всех японских корпораций». 

Елена НИКИТИНА.

О том, что на этот раз все серьез-
но, Людмила и ее коллеги начали 
догадываться только минут через 
десять, когда во всем комплексе 

погасло электричество. Никакой организованной 
эвакуации, по словам Скопцовой, не было, никто 
никого из здания не выводил.

— Дым мы увидели, когда дошли до цен-
трального холла, что под стеклянным куполом, — 
вспоминает Скопцова. — Выйти из здания можно 
было легко и быстро. Но машина, а в ней деньги и 
документы — все это пропало на подземном пар-
кинге. Когда стало понятно, что надо выходить, 
там уже вовсю полыхал огонь, и туда не пускали. 
Тем более, не получилось бы выехать. Спуститься 
посмотреть можно было, но те, кто спускались, 
тут же бегом поднимались обратно… 

Поначалу несколько машин удалось спасти 
из горящего паркинга — по соцсетям уже вече-
ром воскресенья распространилось видео, на 
котором рабочие в легких респираторах само-
отверженно выкатывали грузовичок с товаром. 
Но основная масса автомобилей сгорела, не-
которые — с взрывами. 

Но о машинах даже не слишком переживают: 
куда серьезнее — потеря товара. «Мне тоже не 
удалось спасти машину, — рассказал «МК» пред-
приниматель Армен Папаян. — Но это чепуха. Я 
занимаюсь роботами-пылесосами и другой по-
добной техникой. Это моя единственная точка, 
здесь же и склад. Погибло много товара — ну все, 
что было. Миллиона на два с половиной».

Конечно, это еще не конец истории, говорит 
Папаян. Бизнес выживет, просто обязан выжить. 
«Если моему делу конец, то и мне конец тоже, — 
предприниматель то ли улыбается, то ли сжимает 
зубы. — Так что буду работать дальше».

Бизнесмены стоят и смотрят на пепелище. 
Во-первых, чтобы не упустить момент, когда 
уедут пожарные: тогда нужно будет попытаться 
забрать свой товар. Все надеются, что хоть что-
то уцелело, но при этом боятся, что в отличие от 
мародеров сами не смогут попасть в комплекс.

— Нам уже сказали, что три месяца сюда ни-
кого пускать не будут, — говорит Арсен, молодой 
парень, занимающийся сантехникой. — Сказали, 
все товары, что уцелели, теперь токсичные, ниче-
го нам выдавать не будут, а все просто сровняют 
с землей!..

Сами сотрудники МЧС на месте событий 
практически ничего не комментируют. «Со-
трудников торгового комплекса пустят забрать 
оставшиеся товары, когда будет завершена 
операция, — заверил офицер МЧС. — Пока она 
продолжается. О точных сроках завершения 
сказать не могу».

А вторая причина, по которой люди с «Синди-
ки» стоят у забора сгоревшего комплекса, скорее 
психологическая: надо же что-то делать! Хотя бы 
проводить глазами все, что было нажито непосиль-
ным трудом и погибло за 12 часов. Перешептыва-
ются, говорят друг другу страшные цифры…

— А что ты думаешь?! — коренастый мужчина 
в кожаной куртке показывает на левое, наиболее 
пострадавшее от огня крыло здания. — У моего 
знакомого там вчера было около сотни насосов, 
каждый — по сто тысяч. Вот и считай! Теперь даже 
если что и не сгорело — не отдадут.

Страховкой товара и бизнеса не озадачился 
почти никто из предпринимателей «Синдики». 
Обсуждают — поможет ли государство. 

— Если говорят, что государство нам помо-
жет, то лучше бы не помогало, — говорит Никита 
Иванов, владелец семейной кухонной студии. 
— Такие заявления — верный знак, что ничего 
не будет, я думаю так… 

Примерно так же устроены похороны. Снача-
ла родные и близкие по горло заняты будничными 
делами, организацией прощания — хлопоты 
помогают смягчить боль. Затем — с появлением 
свободных минут — начинаются воспоминания 
о покойном.

— Мы все в шоке, мы все жили здесь с этого 
комплекса, — говорит жена Никиты Иванова, 
Татьяна. (Именно она застала пожар на рынке и 
потеряла не только машину, но и теплую одежду. 
Сейчас она в пуховом жилете, который привез 
муж.) — Климат в центре был очень хороший, 
дружелюбный. Очень много было национально-
стей, но все было нормально — ни конфликтов, 
ничего, все друг другу помогали.

Где поминки — там и обсуждение, кто вино-
ват. Чаще всего говорят про поджог — но никто 
ничего, конечно, не видел и доказывать не готов. 
Бывают, впрочем, и другие мнения.

— Нельзя, нельзя было строительный рынок 
загонять в такой крытый комплекс! — горячится 
Никита Иванов. — Это была явно бомба замед-
ленного действия. Открытый рынок — намного 
безопаснее! Пожар мог быть и бытовым — по 
неосторожности. Слишком много легковоспла-
меняющихся материалов, одна случайная искра 
от сварки — и всё…

Людмила Скопцова рассказывает, что почти 
не помнит, чтобы в «Синдике» был серьезный 

пожарный надзор. За два года, что она тор-
гует в комплексе, Людмила всего единожды 
видела пожарного. С «глупостями» к предпри-
нимателям и сотрудникам, как она говорит, не 
приставали.

Ответа на вопрос «что делать дальше?» пого-
рельцы «Синдики» пока не знают. Понятно только 
одно — что компенсацию получить фактически не 
с кого, да и не за что. Форс-мажор. Кроме того, 
подавляющее большинство бизнесменов — не 
арендаторы, а субарендаторы.  

— Схема была такая: например, второй этаж 
целиком у владельцев «Синдики» арендует фир-
ма, у которой всего имущества — один кабинет 
в этом же комплексе, — рассказывает Никита 
Иванов. — А уже они, ни за что не отвечая, сдают 
нам места в аренду. Они объявят себя банкро-
том и ничего не заплатят. Для собственников 
мы никто.

Пока бизнесмены обзванивают клиентов и 
просят подождать, кто-то надеется решить во-
просы. «Жизнь не останавливается, — говорит 
Людмила Скопцова. — Конечно, будем что-то 
делать, но, конечно, будет трудно».

А вот семья Ивановых с их небольшим са-
лоном кухонь настроена пессимистично. «Мы 
выбирали это место, потому что оно очень хо-
рошее, здесь много покупателей, — рассказал 
«МК» Никита Иванов. — Надеялись на лучшее 
будущее и полностью полагались на арендода-
телей. Теперь за один день мы лишились прак-
тически всего».

Между тем в соцсетях под фотографиями 
пожара уже идут обсуждения: ну всё, на этот 
раз «Синдика» действительно сгорела дотла. 
Что-то будет теперь на ее территории? Неужели 
еще один жилой район? Или новый торговый 
комплекс? И сможет ли оправиться от удара вла-
делец этого строительного рынка, за четверть 
века пережившего уже несколько пожаров? Ведь 
этот, кажется, самый жестокий за всю историю 
«Синдики».

Антон РАЗМАХНИН.

“Московский коМсоМолец”    
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ПРЕМЬЕРА
В этот день на премьеру пришла 
вдова Александра Вампилова — 
Ольга, известная своей строгостью 
к постановкам по пьесам своего 

талантливейшего супруга. Пришел актер Виктор 
Сухоруков — игрок высшей лиги и к тому же ис-
полнитель главной роли в спектакле по другой 
вампиловской пьесе — «Старший сын». Словом, 
лица, профессионально заинтересованные: как 
режиссер Евгений Марчелли в 2017 году обошел-
ся с текстом про далекую советскую действитель-
ность. И еще — как 27-летний Иван Янковский 
(третье актерское поколение династии) сыграл 
Зилова, которого в свое время играли и Даль в 
кино, и Ефремов в МХТ, где, между прочим, в роли 
Зилова продолжает выходить Константин Хабен-
ский. Да в самом Ермоловском, где «Утиную» 
первый раз показали в 1979-м, Зилова играли 
Андреев, Зайцев, Жарков, Дергун (в нынешней 
постановке играет Кушака). Так что рядом с таки-
ми монстрами Янковский не просто младшень-
кий коллега — он мальчик. А тут такая роль — с 
объемом, глубиной! Справится ли? Ведь и 
не такие Зилова проваливали…

Но вот с бархатного занавеса мед-
ленно уходит Мария Ермолова, то есть 
проекция ее знаменитого изображения. 
В качестве увертюры — песня «Василь-
ки» в исполнении женского дуэта (На-
талья Гаранина, Екатерина Кузнецова) 
под гитару (Денис Виноградов), как в 
каком-нибудь провинциальном клубе. 
«Ах, васильки, васильки, сколько вас вы-
росло в поле…» — и пока они душевно 
так поют про соблазненную неведомую 
Оленьку, из глубины сцены по очереди 
появятся три молодые особы — в платьях, 
на каблуках. Как три сестры. По одной 
походке и манере смотреться в высокое 
зеркало (попудрилась, губы обвела, взби-
ла прическу) чувствуется, что дамы — с 
разными характерами. «Сестер» роднит 
лишь одна ярко-красная деталь в костюме 
каждой. Мужчина, который выйдет им вслед, тоже 
глянется в мутное зеркало, что-то небрежно по-
правит на лице и обернется к залу безвольным 
окровавленным ртом. Вампир, что ли, кровушки 
напившийся?.. 

А тот, с окровавленным ртом, уже какому-то 
Диме говорит в трубку про погоду и дождичек, 
что точно помешает их долгожданной охоте. А 
тут на пороге — мальчик (Алиса Степанова) с 
похоронным венком из неживых цветов: какие-
то дяденьки на улице попросили передать. До 
чего хорошо шутили люди в далекие советские 
времена, где навеки прописаны герои Александра 
Вампилова — инженер из БТИ Зилов, его дружки 
Саяпин, Кузаков, начальник Кушак, с женами, 
подружками, любовницами…

Рекордсмен в женском вопросе, конечно, 
Зилов — человек странный, привлекательный 
своей непонятной харизматической странно-
стью. И все они вроде как нормальные парни, 
дурковатые шутники, как из жизни — советской 
или российской (время, как и профессия героев, 
не имеет значения) — с банальным набором жиз-
ненных приключений: выпил, влюбился, трахнул 
жену друга, изменив и собственной жене, и другу 
в один момент (пока не началась охота на уток), 
запутался вконец…

Надо сказать, что «Утиная охота» в Ермолов-
ском резко помолодела: на сцене — тридцати-
летние, и молодая энергия вносит в трактовку 
Марчелли иную энергию. Еще до спектакля он 
скажет:

— Для меня в этой истории возраст героев — 
отправная точка. Если у Вампилова Зилову около 
30 (а это значит, может быть и 27, 28, 29), то на все 
смотришь другими глазами. Это не история по-
жившего, разочаровавшегося в жизни мужчины 40 
лет (кризис среднего возраста), когда наступает 
некий период переосмысления: зачем живу, с кем 
живу и т.д. А когда первая молодость проходит 
(дурная, нерациональная), ты понимаешь, что 
уже мужчина и должен отвечать за свои поступ-
ки. Заканчивается безответственный период, 

возникает сложный вопрос: если рядом 
с тобой женщина, она действительно является 
твоей или это просто цепь любовных романти-
ческих приключений? Просто действительность 
как данность, а человек находится внутри нее. И 
если это первый кризис — а не среднего возраста, 
тяжелый, который мне просто неинтересен, — то 
получается не такая уж минорная история.

А сцена жжет не по-детски: все здесь какое-
то торопливое, нервное — приколы вроде венка 
живому другу, новоселье, сборы на утиную охо-
ту, ревность, амбиции, бесконечные выяснения 
отношений и секс. Везде, даже в шкафу. Цепь 
неярких, социально и политически не окрашен-
ных событий в бездумной гонке: куда, зачем, с 
кем и почему именно сейчас? Обстоятельства, 
созданные Зиловым, толкают его на не самые 
красивые поступки, и он их совершает. 

Чтобы передать тонкость этой мощной 
пьесы, рассчитанной вообще-то на небольшую 
сцену, Марчелли рубит пространство жестким 
экраном на две неравные части, оставив героям, 
по сути, узкий просцениум. На этой территории, 
где особенно не развернешься, дешевая кафеш-
ка в один момент становится новой однушкой 
семейства Зиловых, его же рабочим местом и 
снова кафешкой. Другая, немалая часть сце-
ны отдана постановочной части, работающая 
как первоклассная группа захвата декорации 
и реквизита, и барабанщику с установкой. Его 
игра — единственный источник звука в спектакле 
после задушевных «Васильков». Звук не ласкаю-
щий слух, а жесткий, бьющий по нервам ритм: не 
расслабляйся, парень! А ради чего расслабляться 
или напрягаться? Какого черта жить ему — герой 
Янковского-младшего и сам толком не знает. Не 
знал он этого в условиях советского режима с его 
жестким госрегулированием частной жизни. Не 
знает и теперь — в условиях дикого капитализма 
с его нечеловеческими ценностями.

Иван имеет совсем не героическую внеш-
ность: невысокий, худощав, нервное лицо с тон-
кими чертами. В голосе слышны интонации его 
великого деда и талантливого отца. Но после 

исполнения роли Зилова следует признать, что, 
во-первых, природа на нем не отдохнула, а даже 
напротив — отпустила сверх меры: Янковский 
предельно органичен, обаятелен, магнетичен. 
И во-вторых, в нашем театре наконец появился 
герой нового поколения, который задает высокую 
планку в профессии. Не дутая и распиаренная 
фигура с обложки модного журнала, а истинный 
талант. 

Иван хорошо обучен (спасибо Сергею Жено-
вачу!), в профессии зрел не по годам. Его Зилов 
— два в одном: плохой/хороший/да даже дрянь 
человек. Этот сложнейший монтаж выполнен 
тонко и без видимых усилий. Он не кричит на 
сцене, потому что без форсирования голосом 
умеет передать боль (потрясающий монолог с 
невидимой женой!), он чуток к партнерам. И тут 
надо сказать, что ансамбль в «Утиной…» сло-
жился замечательный: Кристина Асмус (жена 
Галина), Анна Воркуева (Вера), Екатерина Лю-
бимова (Валерия), Дарья Мельникова (Ирина), 
Сергей Кемпо (официант), Ярослав Рось, Алексей 
Каничев (Саяпин)…

После спектакля я спросила у режиссера:
— Почему вы пригласили на эту роль 

именно Янковского?
— Он нравится мне тем, что у него еще нет 

наработанных актерских штампов. И эта его «не-
мастеровитость» — очень человеческая. Когда 
ты работаешь с мастером, то ты не знаешь, как 
через его штампы пробиться к нему живому. А 
Ваня — живой. Очень похож на Олега Ивановича, 
и я временами пугаюсь: слышу его интонацию, 
ощущение мистическое возникает.

— Всегда удивлялась, что женщины на-
ходили в этом Зилове? Денег нет, пьющий, 
неуспешный, не красавец…

— Это бесконечный поиск через женщин 
себя, жажда разнообразия. Есть в таком мужчине, 
как Зилов, нечто не связанное с материальным. 
Его хочется всегда пожалеть.

— Дать ему грудь?..
— Нечаянно дала грудь, а он и все осталь-

ное взял — женщина даже не понимает, в какой 
момент все произошло. Но его все время хочется 
приласкать, пожалеть. Я сам через этот ад моло-
дости проходил…

Ну и, наконец, Ольге Вампиловой понравился 
спектакль — так и сказала: «В целом — да. Это 
такой современный театр». А Виктор Сухоруков, 
человек открытой, яркой эмоции, не скрывал 
восторга по поводу актерской игры Янковского 
— самого младшего, чем немало смутил моло-
дого артиста. 

Марина РАЙКИНА.

c 1-й стр. ...БЕЗ ЕДИНОГО ВЫСТРЕЛА
Иван Янковский  

и Кристина Асмус.

Екатерина Любимова, Алексей 
Каничев, Дарья Мельникова, 
Иван Янковский.
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В пожаре на строительном рынке «Синдика» 
пострадало имущество не только его владель-
цев и арендаторов. На парковке в цокольном 
этаже торгового комплекса полыхали сотни 
машин его посетителей. Что делать, если твоя 
машина пострадала в подобном пожаре? 

Возместить ущерб в такой ситуации потер-
певший автовладелец, в принципе, возможность 
имеет. Но с рядом оговорок. Сразу заметим, что 
страховка ОСАГО в подобных случаях не действует. 
Тут поможет только КАСКО, да и то только если 

ущерб от пожара упомянут в договоре со страхо-
вой компанией. Если же машина не застрахована 
таким образом, то единственный способ вернуть 
утраченное — через судебный иск к виновнику 
пожара. 

Для этого после того, когда все потушат и 
пострадавший автовладелец получит с разреше-
ния ответственных лиц МЧС и следствия доступ к 
остову своей сгоревшей машины, нужно прежде 
всего провести независимую экспертизу ущерба с 
привлечением сертифицированного автоэксперта. 
С вычисленной таким образом суммой ущерба 
можно будет идти в суд с гражданским иском к 
виновнику. А его должны будут определить органы, 
расследующие причины пожара. 

Если же выяснится, что возгорание произошло 
по вине владельца или организации-эксплуатанта 

комплекса, то требование возмещения ущерба 
предъявляется ему. Возможен вариант, что при-
чиной пожара будет назван поджог. Тут придется 
ждать, пока правоохранительные органы найдут 
поджигателей и пытаться отсудить у них возме-
щение своего материального ущерба. А это, увы, 
практически нереально. 

— Если в цокольном этаже «Синдики» машины 
свободно парковались на территории, носящей 
статус бесплатной парковки, то для возмещения 
ущерба владельцам сгоревших там машин придет-
ся дожидаться выводов МЧС о причинах пожара, 
— комментирует ситуацию руководитель Обще-
ства потребителей автотехники России юрист 
Антон Недзвецкий. — Если владельцем торгового 
центра не соблюдались требования пожарной 
безопасности, можно предъявлять иск к нему. В 
случае же, когда ваша машина сгорит на платной 
автостоянке, иск можно подавать к организации-
хранителю транспортного средства независимо 
от причин пожара, если только он не был вызван 
обстоятельствами непреодолимой силы или скры-
тыми дефектами автомобиля...

Алексей БАТУШЕНКО.

Наутро после пожара сразу два источника 
заявили, что превышения концентрации вред-
ных веществ в воздухе столицы или области 
нет. По данным Мосэкомониторинга, кон-
центрации всех загрязняющих веществ — не 
выше предельно допустимых значений. Об 
этом же заявил и глава Главного управления 
МЧС по Московской области Сергей Поле-
тыкин, уточнив, что ведомство проводило 
замер проб воздуха возле горящего рынка. 
Заявления обнадеживающие, однако верится 
в них с трудом. 

— Там продавались строительные материа-
лы — линолеум, пластик, краска, окна из ПВХ, — 
говорит сопредседатель Союза общественных 
экологических организаций Андрей Фролов. — При 
пожаре выброс как раз идет от такой органики, 
потому что дерево хоть и дымит, но оставляет 
после себя обычную сажу. Основная проблема 
при сжигании таких вещей — диоксины. Это хло-
рорганика, она впитывается в кровь и в организме 
человека вызывает массу мутаций, в том числе 
раковых. Тем, кто живет рядом, нужно, конечно, 
закрыть окна — диоксин на них не оседает (на окнах 
может быть недогоревшая сажа). На улице надо 
носить респиратор, а еще лучше — просто уехать 
из города, потому что это очень опасно, для детей 
в первую очередь. Концентрация отравляющих 
веществ спадает по экспоненте, поэтому если 
взрослый дышит на высоте 1 м 80 см, а ребенок — 
на высоте 1 м, у него в четыре раза концентрация 
отравляющих веществ выше. 

— Как быстро они выветриваются?
— Все зависит от погоды. Если будет дождь 

— все вымоется достаточно быстро. Для таких 
веществ период полувыведения — несколько дней. 
То есть через несколько дней концентрация будет в 
два раза меньше, потом — еще в два раза… Чтобы 
все окончательно рассосалось, нужно минимум 
полгода-год. 

Любовь КУЛЯБКО.

« ЧТОБЫ ВСЕ РАССОСАЛОСЬ, 
НУЖЕН ГОД»

Единственный пострадавший в пожаре на 
строительном рынке «Синдика» рассказал 
«МК», как проводилась эвакуация людей из 
пылающего здания. 55-летний бизнесмен 
выразил огромную благодарность сотруд-
никам МЧС и врачам скорой медицинской 
помощи за оперативное вмешательство в 
чрезвычайную ситуацию. И посетовал на то, 
что потерял имущества на миллион.

В настоящее время Валерий находится в 
НИИ скорой помощи им. Н.В.Склифосовского. 
Практически в бессознательном состоянии муж-
чину привезли в медицинское учреждение. На 
данный момент его жизнь вне опасности.

По словам пострадавшего, он в помещении 
рынка арендует площадь практически со дня 
открытия этой торговой точки. Фирма, принад-
лежащая мужчине, занимается изготовлением 
мебели из красного дерева на заказ.

Около 15.30 в воскресенье Валерий услышал 
звуковое оповещение из громкоговорителей о 
возгорании. Но, как и многие посетители тор-
гового центра, он попросту не обратил на него 

внимания. По словам предпринимателя, такое у 
них случается уже не впервые. Поэтому все по-
думали, что это очередная ложная тревога.

— Даже когда из динамиков донеслось по-
вторное сообщение о пожаре, посетители и арен-
даторы особо не восприняли угрозу реально. Я 
понял, что дело пахнет керосином, лишь когда 
почувствовал запах гари. Сразу стал спускаться 
с третьего этажа на подземную стоянку к своему 
автомобилю. Мне даже и в страшном сне не могло 
присниться, что пожар будет такой силы…

— Валерий, была ли паника?
— Нет, паники и давки не было. Люди друг 

другу помогали покинуть горящее здание. Но, 
как мне кажется, мы все не осознавали, какая 
нам грозит опасность. 

— В каком месте вы получили ожоги? 
— В тот момент, когда я пытался спасти 

свой «Форд». Уже на улице мне стало плохо. 
В пылу я даже сначала не понял, что у меня 
обгорела голова, стало трудно дышать… В 
больнице мне наложили повязку, проверили 
бронхи. В общем, сделали все по высшему 
разряду. Сегодня мне уже гораздо лучше. А 
вчера меня всего колотило. Не знаю, то ли от 
нервов, то ли от того, что надышался угарным 
газом…

— Понесли большие убытки?
— На миллион рублей сгорело имущества 

на торговой площадке, и 900 тысяч — примерная 
стоимость авто.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

ЕДИНСТВЕННЫЙ ПОСТРАДАВШИЙ В «СИНДИКЕ» 
РАССКАЗАЛ, КАК ПОТЕРЯЛ НА ПОЖАРЕ МИЛЛИОН

Вчера весь день пожарные провели на 
«Синдике» — занимались проливкой сго-
ревших конструкций. Внутрь заходить не 
пытались: температура в очаге пожара еще 
запредельная. Основной версией ЧП счи-
тался по-прежнему взрыв баллона в одной 
из «Газелей», припаркованных на стоянке. 
Но поговаривают и о замыкании, причем 
сразу в двух разных точках. Отметим, что до 
конца 2018 года проверки «Синдики» не были 
предусмотрены: объекты малого бизнеса 
освобождены от визитов пожарных инспек-
торов. И зря! Как выяснил «МК», раньше на-
рушения на рынке находили регулярно.

Следует отметить, что пожарные оператив-
но эвакуировали из «Синдики» всех посетите-
лей. Также они учли собственные трагические 
ошибки — не стали тушить пожар, находясь 
внутри здания, а также на кровле. Напомним, в 
ночь на 23 сентября прошлого года на Амурской 
улице (Восточный округ) пожарные попытались 
потушить с кровли горевший склад пластмасс 
и упали в образовавшийся прогар. Восемь ог-
неборцев погибли. В связи с тем инцидентом 
борцы с огнем имеют четкую установку: если 
эвакуация людей завершена, а спасти имуще-
ство не представляется возможным — вести 
тушение с внешней стороны здания, а также 
путем привлечения авиации. 

Сама «Синдика» официально была заре-
гистрирована в 2000 году, но свою историю 
фактически начала гораздо раньше. Ее основал 
еще в 1991 году будущий (а теперь уже и бывший) 
президент Кабардино-Балкарии Арсен Каноков, 
взяв за основу свой же торгово-закупочный 
кооператив «Кодекс». Среди совладельцев 
помимо жены Канокова и бизнесмена Артура 
Карданова числится зарегистрированная на 
Виргинских островах компания «ТРУМАРК ЭС-
СЕТС ЛИМИТЕД».

О не самом благополучном положении дел 
на «Синдике» слухи ходили давно. Так, в 2010 
году один из пользователей «Живого журна-
ла», отрекомендовавшись бывшим работником 

рынка, отмечал: «Нет ни воды, ни тем более по-
жарного водопровода… Паспорт безопасности 
рынка согласован надзорными органами вразрез 
требованиям безопасности, установленным в 
Российской Федерации. За один только 2009 
год на рынке произошло 11 пожаров».

Косвенно эти данные подтверждаются 
решениями судов. Как было отмечено в иске 
прокурора подмосковного Одинцова, «на ука-
занном строительном рынке... допускается 
использование противопожарного расстояния 
между блок-контейнерными группами торговых 
зданий под складирование материалов и стоянки 
транспорта, отдельные блок-контейнерные зда-
ния расположены группами более 10 в группе и 
площадью более 800 кв. м и расстоянием между 
группами этих зданий и от них до других строений 
менее 15 м». Иск подавался дважды, в 2011 и 2012 
годах, но предписания не выполнялись.

Понятно, что будет проверяться и версия 
поджогов. Тем более что для нее есть основа-
ния. Конкурентов у «Синдики» множество, в том 
числе в непосредственной близости. Земля для 
инвестирования выгодная. Плюс к тому компания 
недавно объявила участие в аукционе по прода-
же Кунцевского рынка. Словом, масса оснований 
вывести этого игрока из игры.

«СИНДИКА» В ЦИФРАХ
■  150 000 кв. метров — площадь строитель-

ного рынка;
■  6,5–7,5 млрд рублей — стоимость рынка 

(по данным Knight Frank);
■  329,5 млн рублей — прибыль от продажи за 

2016 год (данные СПАРК-Интерфакс).

А тем временем дурной пример, как водит-
ся, оказался заразителен. Вечером в воскресе-
нье неизвестный позвонил в ТЦ «Коломенский» 
и заявил администратору: «Выводите людей, 
иначе вас ждет такая же участь, как «Синдику». 
От телефонного терроризма, увы, пока спасения 
не придумали.

Станислав ЮРЬЕВ

ПРОВЕРЯЛИ, ПРОВЕРЯЛИ, А ПОТОМ БРОСИЛИ

...ТО И МНЕ КОНЕЦ»

КАК ВОЗМЕСТИТЬ УЩЕРБ  
ЗА СГОРЕВШИЙ АВТОМОБИЛЬ
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«ДОЧКА» ТОЙОТЫ БУДЕТ 
ДЕЛАТЬ ГРУЗОВИКИ В ХИМКАХ
Подмосковные 
«японцы» выйдут  
на дороги в 2019 году
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О деле Пирумова уже 
многие успели подзабыть — а 
ведь он на момент задержа-
ния (март 2016-го) был одним 

из самых высокопоставленных членов прави-
тельства, попавшихся на злоупотреблениях 
(скандал с Улюкаевым случился много позже). 
Напомним вкратце, на что выделялись деньги, 
которые благополучно умыкнули чиновники:

— реставрация Новодевичьего монастыря 
в Москве;

— реставрация драмтеатра в Пскове;
— реставрация Иоанно-Предтеченского 

монастыря;
— реставрация Музея космонавтики в 

Калуге;
— реставрация Изборской крепости;
— реставрация усадьбы Асеевых в 

Тамбове;
— реставрация крепости Фридриха Ве-

ликого в Калининграде.
В дальнейшем деньги обналичивались 

через подконтрольные фирмы. Но также фигу-
рировала и наличность. Участники группы рас-
пределяли миллионы между собой как в рабочих 
кабинетах, так и в ресторанах. Фигурантами дела 
помимо Пирумова стали директор Департамента 
управления имуществом и инвестиционной 
политики Министерства культуры Борис Мазо, 
управляющий компании «Балтстрой» Александр 
Коченов, директор подведомственного мини-
стерству ФГКУ «Центрреставрация» Олег Ива-
нов, руководитель Дирекции по строительству, 
реконструкции и реставрации Минкульта Борис 
Цагараев, руководитель проекта ООО «Строй-
комплект» Владимир Сванбек, директор Музея 
Андрея Рублева Михаил Миндлин и предпри-
ниматель Андрей Кокушкин.

Во время расследования дела, которым 
занималось Следственное управление ФСБ 
РФ, все обвиняемые возместили причинен-
ный ущерб в полном объеме. Собственно, 
поэтому казнокрады рассчитывали остать-
ся на свободе. К тому же Минкульт отозвал 
гражданский иск.

На двух последних заседаниях были 
допрошены свидетели по характеристике 
личности. Любопытно, что священник рас-
сказал, что Пирумов попросил его прислать 
в СИЗО духовные книги. «Как духовное лицо 
могу утверждать, что Григорий Пирумов рас-
каялся и действительно искренне сожалеет 
о случившемся. Это я понял из письма. Он 
пересмотрел свою жизнь, систему ценностей, 
полностью изменился, он спрашивал о Боге», 
— говорил ректор Славяно-греко-латинской 
академии Сергей Храмешин.

Сам Пирумов всячески выражал раская-
ние. «Я все осознал, верните меня, пожалуй-
ста, к семье», — умолял он. Его супруга свое 
выступление посвятила финансовым про-
блемам и тяготам жизни. Яркая блондинка 
жаловалась, что влезла в долги и в одиночку 
тянет всю семью — троих детей и пожилых 
родителей.

В ходе прений гособвинение требовало 
для Пирумова пять лет колонии и штраф в 
размере 1 млн рублей, а для его сообщников 
— условные сроки (от 2 до 4,5 года) и штрафы в 
размере от 200 тысяч до 900 тысяч рублей.

Ранее к условным срокам уже были при-
говорены заключившие досудебные согла-
шения советник генерального директора 
ООО «Линнит-Консалт» Никита Колесников 
и директор компании «БалтСтрой» Дмитрий 
Сергеев.

Кроме того, суд снял арест с имущества 
осужденных.

Конечно, Фемида учла, что преступление 
было совершено впервые, многочисленные 
положительные характеристики Пирумова, 
поручительства от видных деятелей культуры 
и искусства и награды. А также наличие хро-
нических заболеваний, наличие на иждивении 
супруги и детей, пожилых родителей и прочее 
и прочее. Но всего этого для условного срока 
не хватило. Впрочем, полтора года Пирумов 
уже успел отбыть, поэтому сидеть в тюрьме 
ему все же не придется. То же касается и Олега 
Иванова, и Бориса Мазо.  

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

    
Но в этом деле существенно другое: а в 

принципе возможно ли поправить недобро-
совестную реставрацию Изборской крепости 
(а это самый скандальный объект в «деле 
реставраторов»)? Или так и останется она 
своеобразным памятником минкультовского 
безобразия 2010-х гг.? Для нас прокоммен-
тировал ситуацию депутат Псковского об-
ластного собрания Лев Шлосберг, который 
все это время болел за объект и находится в 
теме по всем подробностям.

— Итак, Лев Маркович, мы неодно-
кратно перечисляли с вами все ляпы, до-
пущенные при «реставрации» Изборска, 
но что делать дальше — как крепость вос-
становить? Суд может повлиять?

— Уже несколько месяцев компанией 
«БалтСтрой» ведутся работы на объекте. 
Ведутся с лета. В рамках гарантийных обяза-
тельств по договору. То есть «БалтСтрой» воз-
вращен в Изборск и за свой счет исправляет 

реставрационные ошибки. Так что процесс 
идет, и решения суда, тем более по уголовно-
му делу, для этого не нужно. Причем работы 
ведутся по настоянию независимых экспертов 
во главе с известным реставратором Ми-
хаилом Мильчиком; неоднократно комиссия с 
ним выезжала в Изборск, фиксировала очень 
грубые нарушения в реставрации, эти акты 
были переданы лично Мединскому. Поначалу 
реакции Минкульта совершенно не было ни-
какой, но в дальнейшем — я это предполагаю, 
этого не знаю, — в связи с расследованием 
уголовного дела, когда эпизод по Изборску 
был выявлен и доказан, позиция министер-
ства изменилась. «БалтСтрой» был вызван 
в Минкульт как к заказчику работ, им были 
выставлены многочисленные претензии, они 
эти претензии признали и теперь исправляют 
свои ляпы.

— Ну и что, скорее всего, их 
исправят?

— Это сложно сказать. Там есть вещи 
трудноисправимые, есть вещи вообще неис-
правимые, потому что часть памятника просто 
была нарушена. В любом случае процесс идет, 
и по его завершении мы дадим оценку.

— А сроки?
— Я думаю, что они должны уложиться 

до конца осени, поскольку погодные условия 
при отрицательных температурах запреща-
ют работать на памятнике. Хотя в 2013-м, во 
время той самой варварской «реставрации», 
они работали даже при отрицательных тем-
пературах, что в том числе привело к низкому 
качеству работ. Сейчас пока минусов нет, 
работают.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

30 ноября 2016 года в «МК» была 
опубликована статья «Кто виновен 
в смерти пятилетнего ребенка?».

Напомню, о чем шла речь.
30 июля 2016 года на лесной дороге в районе 

деревни Садки Можайского района Московской 
области погибла 5-летняя Майя Дмитриева. Ее 
мать Юлия Дмитриева повезла Майю и двух ее 
друзей Валю Комаровскую и Семена Саргасова 
(имена и фамилии детей изменены) кататься на 
квадроцикле.

От поворота к деревне Садки квадроцикл 
начали преследовать полицейские Анатолий 
Ситников и Андрей Трусов. Судя по всему, пре-
следование началось в связи с тем, что Юлия 
Дмитриева нарушила правила дорожного движе-
ния: она перевозила детей без шлемов и, кроме 
того, пассажиров было больше, чем положено.

Подъехав вплотную к квадроциклу, сотруд-
ники включили сирены и «крякалки». И возникла 
крайне опасная ситуация. Юлия могла затормо-
зить, но, учитывая мизерное расстояние между 
транспортными средствами, она рисковала по-
лучить удар сзади, и тогда квадроцикл навер-
няка перевернулся бы и все пассажиры, скорее 
всего, погибли бы. Поэтому она продолжала 
движение, надеясь, что полицейские увеличат 
дистанцию и дадут ей возможность безопасно 
остановиться.

На ближайшем правом повороте она при-
тормозила и почувствовала удар в район заднего 
правого колеса. Удержать руль она не смогла и 
слетела в овраг.

Юлия ударилась грудью о руль, но осталась в 
кресле, а все дети вылетели в овраг. Валя сильно 
поцарапалась, у Семена выскочила огромная 
шишка, а Майя спустя несколько часов умерла 
в Можайской районной больнице. Диагноз: от-
крытая черепно-мозговая травма.

В районной больнице у Юлии тяжких повреж-
дений не обнаружили, и родственники забрали 
ее домой. Ее мучили сильные боли в груди, но 
все думали, что это просто ушибы.

2 августа Майю похоронили. Дмитриевы 
ездили на могилу дочери каждый день. Юлию 
водили под руки. Но 16 августа ее прямо с клад-
бища отвезли в травмпункт, где и выяснилось, 
что у нее множественные переломы ребер и 
правосторонний пневмоторакс.

4 августа в отношении Юлии Дмитриевой 
было возбуждено уголовное дело по части 3 
статьи 264 УК РФ («Нарушение ПДД, повлекшее 
по неосторожности смерть человека»).

Дело принял к производству следователь 
СО отдела МВД России по Можайскому району 
Московской области майор А.Т.Иванов, который 
через несколько дней ушел в отпуск.

11 августа 2016 года дело было передано 
майору Н.Н.Святову.

Была ли погоня?
Двенадцать очевидцев происшествия с ква-

дроциклом дали показания, из которых следует: 
сотрудники полиции активно преследовали Юлию 
на опасной дистанции. А звуки сирены и «кря-
калки» слышали множество жителей садового 
товарищества. Некоторые впоследствии сказа-
ли: они подумали, что идет погоня за опасными 
преступниками.

Но полицейские Ситников и Трусов с самого 
начала стали утверждать, что никакой погони 
не было.

Они даже разыскали ценного свидетеля 
Артема Власова. 30 июля он якобы приехал из 
Можайска за грибами, на том самом перекрестке 
грибника на «УАЗе» почему-то остановили по-
лицейские, и в этот момент он увидел женщину, 
которая везла детей на квадроцикле. Правда, 
по его словам, ехала она не со стороны села 
Мокрое, а из леса, что противоречит показаниям 
множества очевидцев. И, увидев полицейских, 
она резко развернулась и снова уехала в лес. А со-
трудники ДПС не торопясь продолжали проверять 
его документы. Из этих показаний совершенно 
очевидно, что женщина вела себя странно и, 
увидев людей в форме, тут же почему-то рвану-
ла в лес. А Власов спокойно поехал по грибы и 
никакой погони не видел.

То же самое сказали Трусов и Ситников. 
Женщина, которую они увидели, проверяя до-
кументы Власова, повела себя странно, вот они 
и поехали в сторону деревни Садки по пылевому 
следу от квадроцикла.

Место происшествия  
и вещдоки
По регламенту ГИБДД сразу после проис-

шествия с тяжкими последствиями на место 
обязана выехать следственно-оперативная 
группа (СОГ). А экипаж ДПС должен до ее при-
езда обеспечить сохранность вещественных 
доказательств. Следственная группа в тот день 
на место не выезжала.

Как выяснилось впоследствии, данные 
с видеорегистратора машины ДПС пропали. 
Очевидцев по горячим следам не опрашивали. 
Трусова и Ситникова на медосвидетельствование 
не отправляли.

Не были зафиксировано состояние бампе-
ра машины ДПС, а машину «забыли» поставить 
на штрафстоянку. Вот почему в тот же день не 
были взяты пробы лакокрасочного покрытия с 
бампера. 

А квадроцикл на штрафстоянку отправили, 
не забыли. Но вот тент, которым Дмитриев укрыл 
квадроцикл, вскоре исчез, а вместе с ним — и воз-
можные следы столкновения с машиной ДПС.

Следователь №2
С майором Николаем Святовым, следова-

телем СО отдела МВД по Можайскому району, 
Дмитрий Дмитриев связался 11 августа 2016 

года, как только стало известно, что дело 
находится в его производстве.

Дмитриев позвонил 
Святову и сказал, что го-
тов приехать для дачи 
показаний. По словам 
Дмитриева, Святов 
ответил, что пока 
необходимости 
в этом нет, но у 
него тоже есть 
дети и он обеща-
ет все рассле-
довать честно и 
объективно.

Позже выяс-
нилось, что Свя-
тов не назначил 
по делу ни одной 
экспертизы, кроме 
судебно-медицинской 
— для установления при-
чины смерти Майи Дмитрие-
вой. Не назначить ее он просто 
не мог.

Святов даже не стал рассматривать ходатай-
ства адвоката Юлии Дмитриевой о проведении 
автотехнической и трасологической экспертиз. 
А первого свидетеля погони за Юлией он допро-
сил 13 сентября, спустя полтора месяца после 
происшествия.

Дмитриев умолял допросить его, но Святов, 
со слов Дмитриева, отвечал по телефону, что 
сам планирует все следственные мероприятия 
и просит ему не указывать.

Дмитриев просил его приобщить к делу 
фотографии разбитого бампера машины ДПС, 
которые 8 августа сделал сын Дмитриева возле 
здания ГИБДД. Ответ: всему свое время.

5 октября Дмитрий Дмитриев подал жалобу 
на бездействие Святова и умышленное затягива-
ние следствия на личном приеме у заместителя 
начальника ГСУ ГУ МВД России по Московской 
области Д.В.Филиппова.

6 октября дело у Святова забрали и переда-
ли в ГСУ ГУ МВД по Московской области третьему 
следователю, Дмитрию Сотникову.

Сотников изъял бампер машины ДПС, за-
дние колеса квадроцикла и отправил их на экс-
пертизу. Кроме того, с огромным опозданием 
был изъят регистратор с машины ДПС. Но нужно 
было допрашивать сотрудников полиции, а таких 
полномочий у Сотникова не было. И спустя три 
недели, то есть 26 октября 2016 года, злосчаст-
ное дело передали в ГСУ СК РФ по Московской 
области.

Существовала опасность, что дело с участи-
ем полицейских из Можайска вернется обратно 
в Можайск и там все будет кончено.

14 ноября 2016 года Дмитриев пошел на 
прием к начальнику 3-го отдела процессуального 
контроля ГСУ СК РФ по Московской области 
И.В.Гуменной. Он просил оставить дело в Мо-
скве. Гуменная ответила, что не видит никаких 
причин оставлять дело в столице, и вернула его 
в Можайск.

Тогда Дмитриев написал генералу В.Ткачеву, 
который в то время курировал расследования 
преступлений против несовершеннолетних. Судя 
по всему, Ткачев отменил решение И.Гуменной, 
и в конце концов 21 ноября дело передали в 1-е 
управление по расследованию особо важных 
дел ГСУ СК РФ по Московской области и рас-
пределили следователю Д.В.Грибановой.

 Следователь №4
Следователь Грибанова также заверила 

Дмитриева, что дело будет расследовано объек-
тивно, и начала активно работать. Она допросила 
детей и многих очевидцев, которых до нее никто 
и не думал допрашивать. А вот до сотрудников 
полиции дело никак не доходило.

Как мы помним, у Вали Комаровской и 
Семена Саргасова во время происшествия 

образовались повреждения. Но сотрудники по-
лиции ни в день ДТП, ни на следующий не стали 
показывать их врачам. То есть эти повреждения 
зафиксированы не были. И Дарья Валентинова 
Грибанова предложила Валиной маме отвезти 
ребенка в Одинцовский морг в отделение для 
освидетельствования живых лиц.

Представили себе?
При этом она сказала, что очень старалась 

найти морг поближе к их дому. А могла бы напра-
вить их в Можайск. То же самое было предложено 
и родителям Семена Саргасова.

К счастью, родители Вали и Семена оказа-
лись разумными людьми и спустя пять с поло-
виной месяцев, когда у детей все давно зажило, 
никуда их не повезли. А раз так, получается, что 
этих повреждений вообще не было.

То же самое произошло и с Юлией Дмитрие-
вой. Для подтверждения того, что множественные 
переломы ребер произошли в результате ДТП, 
Юлию направили в Красногорский морг. По сло-
вам истерзанного Дмитриева, Грибанова и тут не 
забыла упомянуть о том, что Красногорск ближе 
Можайска и ей было непросто организовать там 
экспертизу, но она старалась.

Дарья Валентиновна Грибанова отмени-
ла постановление предыдущего следователя 
Д.Сотникова о проведении автотехнической экс-
пертизы и назначила свою — с дополнительными 
вопросами к эксперту.

Были допрошены очевидцы, которых до нее 
никто не вызывал. К делу приобщили фотографии 
повреждений бампера машины ДПС с указанием 
геолокации и времени съемки.

Также к делу приобщили и аудиозапись раз-
говора в кабинете начальника ГИБДД города 

Можайска Александра Ступникова от 8 августа 
2016 года, где записана версия сотрудников поли-
ции о ДТП и их объяснение причин исчезновения 
записи с регистратора машины ДПС. Напомню: 
в тот день водитель машины ДПС Андрей Трусов 
в присутствии руководства сказал, что никакой 
погони не было. А заместитель начальника ГАИ 
А.Локшин в присутствии Дмитриева заявил, что 
именно в тот день регистратор на машине не 
работал.

Помните, следователь Грибанова направила 
Юлию Дмитриеву в Красногорский морг. Там экс-
перт установил, что переломы ребер являются 
последствиями ДТП и признал их тяжкими. При 
этом он обратил внимание Юлии на то, что ее 
показания расходятся с показаниями врачей 
«скорой помощи», которые говорили о том, что 
именно их экипаж доставил в больницу всех по-
страдавших с места ДТП. 

Получалось, что Юлия говорит неправду? 
Ничего подобного.

Напомню: место ДТП находилось в 8 км от 
места встречи со «скорой помощью». И до места 
происшествия «скорая» не доехала — своего уми-
равшего ребенка и жену Дмитрий эвакуировал 
на собственной машине.

По словам Дмитриева, после Нового года 
поведение следователя изменилось. Она на-
чала говорить о том, что, возможно, Ситников 
и Трусов просто растерялись, что руководство 
ГИБДД Можайска А.Ступников и А.Локшин могли 
быть не в курсе происшедшего, что следователь 
Святов, который раньше вел дело, очень загру-
жен и поэтому многого сделать не успел, что в 
Можайском районе нет ни одного реанимобиля, 
вот почему приехал «уазик», в котором, кроме 
марли, ничего не было.

В конце концов, по словам Дмитриева, 
следователь Грибанова дала понять, что она 
ведет дело о ДТП и ее интересует только, было 
ли столкновение квадроцикла с машиной ДПС. 
А законность действий сотрудников полиции в 
тот день и впоследствии — дело второе.

Получалось, что при наличии 12 очевидцев 
погони зафиксировать это в деле никак не уда-
валось. Следствие постоянно уходило в сторону 
от погони. Ведь, установив этот факт, пришлось 
бы признать, что «растерявшиеся» Ситников 
и Трусов дали превратные показания, а Артем 
Власов, который ездит за грибами на «УАЗе» 
и так кстати оказался у поворота на деревню 
Садки, — персонаж мифический. В УК РФ такие 
персонажи называются лжесвидетелями.

Ухватившись за эту нитку, легко можно было 
размотать клубок. Но никто заниматься этим не 
торопился.

Оставалось все меньше возможностей вы-
яснить, что на самом деле произошло 30 июля 
2016 года на повороте к деревне Садки. Пред-
ставить объективную картину случившегося 
могло бы исследование, которое называется 
ГЛОНАСС-трекинг.

По данным ГЛОНАСС-модуля, который 
должен быть установлен в каждой полицей-
ской машине, можно было выяснить точное 
время начала движения экипажа ДПС в сто-
рону деревни Садки, то есть время начала по-
гони, скорость машины, а значит, и скорость 
преследования и, наконец, точное время 
остановки на повороте на месте ДТП.

Вкупе с показаниями очевидцев и данными 
провайдера, зафиксировавшего время звонка 

Юлии Дмитриевой мужу с просьбой о помощи, 
это давало основания со всей определенностью 
раз и навсегда закрыть вопрос о том, была ли 
погоня.

В начале декабря 2016 года Грибанова 
сказала Дмитриеву, что внесла в план рабо-
ты это исследование, но почему-то никаких 
действий не предпринимала. Тогда Дмитриев 
сам обратился к следствию с ходатайством 
о проведении этого исследования, и Гриба-
нова его удовлетворила.

Позже выяснилось, что оно так и оста-
лось на бумаге. А срок хранения данных 
ГЛОНАСС составляет всего шесть месяцев. 
Сейчас провести его уже невозможно.

Зимой 2017 года пришли данные экспертизы 
по исследованию колес квадроцикла и бампера 
машины ДПС.

После экспертизы Дмитрий с сыном лично 
вскрыли в кабинете следователя Грибановой 
черные пакеты с задними колесами квадроцикла 
и бампером машины ДПС. Колеса и бампер оказа-
лись чистенькими, как из автосалона. А согласно 
заключению эксперта, ни краски с машины ДПС 
на колесах квадроцикла, ни следов резины на 
бампере машины ДПС не обнаружено.

Однако на левой части бампера эксперт 

зафиксировал лишний слой краски. То есть с 
левой стороны бампер оказался покрашен че-
тыре раза, а с правой стороны — три. А по вер-
сии Дмитриева, столкновение с квадроциклом 
произошло именно левой частью бампера. 

Не знаю, будем искать
И есть еще одна экспертиза — но это 

такая диковина, что о ней стоит рассказать 
подробнее.

Еще в октябре 2016 года третий следова-
тель по делу Сотников ездил в Можайск, чтобы 
изъять из машины ДПС №О4065 50 основной 
блок регистратора, который должен был вести 
запись в день ДТП.

Спустя 45 минут после ДТП Дмитрий Дми-
триев, сидя в машине ДПС, давал показания 
Ситникову и Трусову. Разговор происходил при 
работающем регистраторе, то есть на дисплее 
была видна дорога. Однако 8 августа на встре-
че в кабинете начальника ГИБДД Можайска 
А.Ступникова его заместитель А.Локшин сообщил 
Дмитриеву, что именно в этот день регистратор, 
вот надо же, почему-то не работал.

Так вот, экспертиза этого хворого регистра-
тора была окончена в январе 2017 года. И, по 
ее данным, было установлено механическое 
повреждение слота под карту памяти. Слот — 
это гнездо, в которое вставляется карта памяти 
регистратора.

К экспертному исследованию были прило-
жены фотографии, на которых Дмитриев увидел, 
что металлические контакты слота сломаны. 
И на его внутренней задней стенке виднелись 
еще какие-то повреждения. Но дело в том, что 
карта памяти по длине меньше внутренней длины 
слота. И при нормальных условиях эксплуатации 
она в принципе не должна касаться его задней 
стенки.

Тогда Дмитриев обратился к следователю 
Грибановой с ходатайством о дополнительных 
вопросах к эксперту, который проводил иссле-
дование видеорегистратора. Он хотел выяс-
нить, каким предметом можно воздействовать 
на металлические контакты слота, чтобы они 
раскололись. Поясню: если карта памяти часто 
вставляется и вынимается, возможно образо-
вание потертости контактов. А вот сломать их 
пополам картой маловероятно.

И вот как только Дмитриев начал задавать 
свои дурацкие вопросы, следователь Грибанова 
сообщила ему, что регистратор, отправленный 
Сотниковым на экспертизу, не тот, что был уста-
новлен на машине ДПС в день трагедии.

А где же тот, спросил Дмитриев. По словам 
Дмитриева, следователь ответила: «Не знаю, 
будем искать, но вы поймите, это же не мы его 
изъяли…»

Вскоре Дарья Валентиновна Грибанова на-
чала болеть, и в конце концов летом 2017 года 
дело передали следователю Г.А.Пережогину.

Следователь №5
Следователь Глеб Пережогин честно сказал 

Дмитриеву, что он прекрасно знает Павла Ступ-
никова, родного брата начальника можайского 
ГИБДД Александра Ступникова. Но это ничего 
не значит. Дмитриеву дали понять, что вряд ли 
в ГСУ СК РФ по Московской области найдется 
следователь, который его не знает, — ведь в 
свое время он был начальником ГСУ СК по Мо-
жайскому району. В 2013 году его перевели на 
аналогичную должность в соседнюю Рузу — кто 
ж его не знает, уважаемый человек…

Дмитриев спросил, не стоит ли, раз все друг 
друга знают, передать дело в Генеральную про-
куратуру. По его словам, Пережогин ответил, что 
для этого нет юридических оснований.

Надо сказать, что раньше Пережогин входил 
в состав следственной группы и еще 5 апреля 
2017 года выезжал с Дмитриевым и экспертом-
автотехником на можайскую штрафстоянку для 
осмотра квадроцикла.

Эксперт начал спрашивать Дмитриева о 
деталях, которые могли помочь восстановить 
картину. В этот момент Пережогин отвел эксперта 
в сторону, что-то сказал, и после этого эксперт 
не задал Дмитриеву ни одного вопроса.

Так вот, когда Пережогин решил провести 
следственный эксперимент на месте ДТП, семья 
Дмитриевых обрадовалась — наконец спустя год 
их и всех очевидцев событий допросят на месте 
происшествия.

18 августа 2017 года на место прибыли поч-
ти все очевидцы, кроме одного, а также семья 
Дмитриевых. Каково же было изумление людей, 
когда следователь Пережогин опросил только 
одного из очевидцев. 

Автотехника на месте не было вообще — 
Пережогин сказал, что потом отправит ему фото-
графии. Квадроцикл на этом мероприятии был 
другой, и машина ДПС тоже была не та, то есть 
следователь решил обойтись без вещдоков.

А незадолго до этого чудного мероприятия 
Пережогин предложил Дмитриеву примириться 
с женой, которая является подозреваемой по 
делу. А он с ней и не ссорился. Просто в случае 
примирения потерпевшего Дмитриева и подо-
зреваемой Дмитриевой история, в результа-
те которой погибла их пятилетняя дочь, будет 
похоронена.

Конечно, следователь убеждал Дмитрие-
ва, что и после примирения они продолжат вы-
яснять роль полицейских в этом деле. Кто бы 
сомневался!

Дмитриев от примирения отказался, и 18 
сентября судья Бабушкинского суда удовлет-
ворил ходатайство следователя Пережогина о 
направлении Юлии Дмитриевой на стационар-
ную комплексную психолого-психиатрическую 
экспертизу в больницу №2 имени Яковенко. Ну 
правильно. Все вокруг нормальные, у одной Юлии 
что-то с головой. Жалоба на это постановление 
будет рассмотрена в МГС 10 октября. 

    
Мы живем в такое время, когда едва ли не 

каждую неделю происходят катастрофы.
На расследование ультрасложных дел ухо-

дит несколько лет. Но в ХХI веке возможности 
судебной экспертизы достигли таких неземных 
высот, что, например, идентификация останков 
300 погибших при крушении малайзийского 
«Боинга» была закончена за 4 месяца, что еще 
несколько лет назад было просто невозможно 
себе представить.

С точки зрения расследования дело о ДТП 
на лесной дороге представляет собой элемен-
тарную задачу. Оба транспортных средства есть, 
свидетелей и очевидцев более чем достаточно, 
технических возможностей для любых исследо-
ваний хоть отбавляй.

Но что мы видим? Следствие продолжается 
второй год — тут мы, как говорится, идем вровень 
с расследованиями мирового класса. Сменились 
пять следователей. По ходу дела теряются, ло-
маются и испаряются вещдоки. Не проводятся 
элементарные следственные действия. Отец 
погибшей Майи Дмитриевой обращался ко всем 
сильным мира сего. Его многочисленные письма 
в ГД с просьбой о помощи были направлены 
генеральному прокурору и председателю След-
ственного комитета.

И что? Все бесполезно.
А знаете почему? Потому что нам говорят, 

что расследуется дело о ДТП со смертельным 
исходом, а в действительности идет работа по 
защите полицейских. И это два совершенно раз-
ных дела. И если первому суждено быть похоро-
ненным, то второе должно закончиться полной 
победой сотрудников полиции.

У всех навязло в зубах слово «коррупция». 
Происходит оно от латинского corruptio — иска-
жение, порча. Но многим кажется, что коррупция 
случается только в среде высокопоставленных 
чиновников. А это всегда было, есть и будет — во 
все времена чиновники торговали своей властью 
и, выходит, ничего с этим не поделаешь.

Послушайте, губернаторы, наместники, 
воеводы и думные дьяки — это особая каста. 
Как только человек возносится в плотные слои 
атмосферы, у него из головы вылетает какой-то 
винт и с ним происходят необратимые измене-
ния. Голова у человека по-прежнему одна, и попа 
одна, рук всего две, ног тоже — но этот человек 
зачем-то покупает себе на две руки несколько 
сотен часов, под одну попу — несколько драго-
ценных иномарок, отделанных перьями колибри, 
дворцы, похожие на Тадж-Махал…

Их всегда видно, имена известны, их мень-
ше, чем простых смертных, и избавиться от них 
нетрудно — было бы желание. Это просто горная 
болезнь, лекарства продаются.

А собственно коррупция — это искажение 
всех государственных институтов и механизмов. 
Так вот, смертельная опасность коррупции и 
состоит в том, что она поражает весь механизм 
снизу доверху.

Уже давно понятно, что происходит с делом 
о гибели пятилетней Майи Дмитриевой. Все силы 
следствия брошены на то, чтобы выгородить 
полицейских, которые погнались за женщиной 
на квадроцикле.

Да, Юлия Дмитриева нарушила ПДД, и за 
это ее можно было оштрафовать, что, видимо, и 
собирались сделать сотрудники полиции Анато-
лий Ситников и Андрей Трусов. Речь могла идти 
о нескольких тысячах рублей. Но, судя по всему, 
они увлеклись погоней, вошли в раж, влетели в 
квадроцикл — остальное известно.

И вот на защиту — нет, не губернаторов, не 
сиятельных графов — обыкновенных смертных, 
полицейских, встала вся местная правоохрани-
тельная система. Потому что никому не позволено 
трогать своих. Вот это и есть коррупция.

И единственное средство от этой порчи — 
равенство всех перед законом. Если человек 
будет знать, что его не спасет ни мундир, ни 
система, он успеет нажать на тормоз. 
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ПОД КОЛЕСАМИ
СЛЕДСТВИЯ

Полицейских, 
замешанных в ДТП 
с гибелью ребенка, 
старательно выводят  
из-под удара Артем Власов — 

знатный грибник.

Слева направо: Андрей Трусов и Антон 
Лакшин знакомы много лет…

Вылетев из квадроцикла, Майя удари-
лась о сучок и через два часа умерла. 
А вот это голубенькое платьице, от шеи 
до подола залитое кровью, принес отец 
Майи на встречу с руководством ГИБДД 
Можайска. 

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ПИРУМОВ ВО ВРЕМЯ ЧУМЫ

Расхитители-
реставраторы  

в ожидании приговора.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
ИВ

А

СО
Ц

СЕ
ТИ

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
ИВ

А
Ф

О
ТО

 И
З 

ЛИ
ЧН

О
ГО

 А
РХ

ИВ
А



Лет пять назад она, давая интервью, 
неосторожно сказала мне: «Когда-
нибудь я все-таки построю свой дом и 

тогда вас приглашу в гости первой!» Сказала 
и, понятное дело, забыла. А я нет. Поэтому 
буквально свалилась Светлане Сургановой 
на голову — просто явилась на порог ее новой 
обители. Так и сказала: «Хочу дом посмо-
треть, ну и поговорить, конечно. Ничего, что 
я на ты?!»
Лес, плотной стеной окружавший садовое то-
варищество в пригороде Санкт-Петербурга, 
где в итоге наконец-то и построилась рок-
певица, поэтесса, кумир и просто замеча-
тельная женщина, лидер рок-группы «Сур-
ганова и оркестр», золотился последними 
красками осени. Было тихо и прохладно. И 
мы примостились в ее кухне-гостиной, где 
разоспавшийся сладко кот на соседнем крес-
ле, пахнущая смолой охапка дров у камина, 
мягко опускающиеся игрушечными самоле-
тиками на бадминтонный корт за стеклянны-
ми дверями, ведущими в сад, разноцветные 
листья... Примостились греться кофе и пере-
брасываться словами.

«Нам до шестидесятников 
семь верст и все лесом»
— Света, обстановка располагает, поэтому 

давай начнем с поэзии. Вчера ты читала питер-
цам стихи, в зале — аншлаг. Прямо завидная 
любовь у публики к поэзии проснулась, ты не 
находишь?

— Мне кажется, поэзия сегодня в тренде, при-
чем разная. И рэп, и баттлы, и Вера Полозкова. И 
вообще очень много появилось талантливых поэтов. 
Мы с Кирой Левиной читаем уже третью программу. 
Первая состоялась пять лет назад на малой сцене 
Театра Ленсовета. Зальчик на 99 мест был... Очень 
кулуарное милое поэтическое явление. Потом, двумя 
годами позже, — большая сцена Большого драмати-
ческого театра, там уже была расширенная програм-
ма с прекрасными образцами классической музыки, 
с театром теней. Некоторые стихи Кира Левина как 
бы за кадром из ложи читала на иностранных языках. 
Потом появилась Елена Русина, с которой мы со-
трудничали в проекте по стихам Бодлера «Плавание». 
И нынешняя музыкально-поэтическая инсталляция, 
инициатором которой стал Боря Баринов, прекрас-
ный питерский музыкант, с ним мы сотрудничали в 
программе «Игра в классики».

— Почему ты не читала свои стихи? Мне 
кажется, публика ждала именно этого.

— То ли из скромности, то ли из робости. Я 
себя не решилась поставить в один ряд с Мариной 
Ивановной Цветаевой. Кира порадовала новыми 
стихами, но тоже не авторскими, я — теми, которые 
уже звучали раньше. По-моему, получилось удачно, 
нам удалось создать изящную правильную легкую 
и притом очень глубинную атмосферу. У многих 
людей, вышедших из зала, возникло потом желание 
пойти посидеть в кафе, в садике и почитать друг дру-
гу стихи. Что может быть лучше? Ведь 
люди не поленились в субботний вечер 
не отправиться на дискотеку или в бар, 
а пойти работать душой. Воспринимать 
поэзию — это, конечно, достаточно 
серьезная духовная работа.

— Тебе не кажется, что в частности и вот 
это твое «я не решилась!» убивает интерес 
к современной поэзии, а ведь еще не-
давно Вознесенский, Рождественский 
собирали, читая стихи, стадионы!

— Конечно, нам до шестидесятников 
семь верст и все лесом и такого феномена 
мы не сможем получить. Но все-таки за 
прошедшие 10–15 лет появилась тенденция 
к увеличению интереса к поэзии. Да, это не 
стадионы, но все-таки уже клубы. И сегодня 
появляются поэтические мыслители.

— Что ты думаешь про поэтические батт-
лы? Не хочешь такой организовать, а то все 
мужчины да мужчины.

— С большим пиететом и уважением к ним от-
ношусь. Никогда сама не участвовала и не решусь, 
наверное, все-таки это отдельное искусство. Там, 
безусловно, есть свои приемы, своя техника, кото-
рыми участники просто в совершенстве владеют. 
Потрясающий словарный запас, скоростной подбор 
слов, владение техникой поиска рифм, и наход-
чивость, и образность — этим надо заниматься. 
А потом там присутствует рефлексия дворового, 
уличного, и все это немного политизировано, за-
точено под остросоциальные темы. А глубинная 
философская поэзия больше требует самопогру-
жения, одиночества. Это просто разные жанры. В 
силу характера и темперамента я не очень годна к 
этому, но мне интересно.

«Если бы было тяжело,  
я бы, наверное,  
уже умерла»
— Иногда на твоих концертах мне приходит 

в голову, что публика любит не столько твое 
творчество, сколько тебя саму.

— Я думаю, меня только так и можно любить. 
А песни — это часть моей личности. Ну творчество 
и творчество. Я до сих пор не могу назвать себя 
профессионалом — это все-таки что-то немного 
другое.

— Тебя преследуют поклонники? Письма 
вольного содержания, навязанные встречи?

— У нас очень деликатная публика. Навер-
няка возникает у кого-то желание пообщаться на 
неформальном уровне, и конечно, писем много 
приходит с призывом познакомиться. Но так, чтобы 
преследовать или докучать, — этого нет. Они где-то 
глубоко в душе понимают, что это тщетно.

— Ты персонализируешь поклонников или 
воспринимаешь как некую энергетическую 
массу?

— Только персонализирую, конечно. Каждый 
персонаж — личность. Масса — это на войне, все 
остальное очень личностно.

— Это тяжело энергетически: обожателей 
много, ты — одна?

— Не задумывалась. То есть если бы было 
тяжело, я бы, наверное, уже умерла от этого. А если 
совместимо с жизнью, значит, не тяжело.

Я помню свои первые сольные концерты, когда 
коллектив только начал существовать как «Сургано-
ва и оркестр». Я тогда после концерта по три дня в 
лежку лежала, всегда перед концертом страшный 
мандраж был, чуть ли не до полуобморочного со-
стояния. Великое дело — практика. И конечно, ра-
бота над ошибками. Умение разговаривать с собой. 
Теперь выход на сцену — это не какой-то стресс, а 
праздник. Есть много таких профессий, когда люди 
работают сутки через трое, а у нас наоборот — три 
дня работаем и один выходной, и я справляюсь с 
этими нагрузками.

«Сольфеджио  
для меня — китайская 
грамота»
— А ты никогда не скучаешь по своему ме-

дицинскому образованию?
— Оно со мной рядом каждый день, я — док-

тор одного пациента, вон она ходит у меня, моя 
мамулечка. Я профессиональный геронтолог, она 
мне не позволяет забыть ни какие-то мои профес-
сиональные навыки, ни фармакологию.

— Мама для тебя — самый близкий 
человек?

— Мама — самый главный человек, за которого 
я сейчас ответственна. Мы несколько лет назад по-
менялись ролями, раньше она была за меня, теперь 
я за нее. Я стараюсь ее поддержать на всех уровнях: 

физическом, материальном, эмоциональном, быто-
вом. Конечно, она уже пожилая, слабенькая, но все 
равно периодически у нее возникают требования: 
«Хочу жить одна! Отвези меня на Кавалергардскую 
(улица в Петербурге в районе Смольного.— Прим. 
авт.)». Это на сегодня самая большая проблема, 
которая доставляет мне сложности, выливается в 
многочасовые беседы, убеждения, что не надо ей 
ехать на Кавалергардскую, чтобы там жить одной. 
Пожилых людей тянет к месту, где они обитали 
всю жизнь, а она там 70 лет прожила, и ее желание 
понятное, объяснимое. Но она уже немножко не со-
размеряет свои желания и свои возможности.

— А еще, наверное, по-прежнему тебя вос-
питывает. За что чаще всего ругает?

— Ругает за то, что я ей сигарет не даю. Да, 
она у меня шалит в этом смысле. Все бы ничего, 
но она забывает, что уже покурила, и может одну 

за другой просмолить. И поэтому 
процесс приходится регулировать, 
чтобы не превышала половины 

пачки в день. А если не уследить, 
она может и целую пачку вы-

садить, и больше, а это 
для ее 82 лет совсем 

неправильно. Меня 
здесь вдохновля-

ет пример Алисы Бруновны Фрейндлих, которая, 
как известно, тоже большой почитатель сигарет, 
и дай бог ей здоровья. Вообще вы заметили, что 
это поколение — военное и предвоенное, рож-
денное в 30–35-м годах, — наделено совершенно 
фантастической энергией, запалом? Может, дей-
ствительно сказались и перенесенная блокада, и 
перегрузки с колоссальными стрессами. И оно, это 
поколение, уходит. Я с огромной печалью это осо-
знаю, и я благодарю за каждый прожитый вместе с 
мамулькой день. Благодарю ее за то, что она еще 
и курит при этом.

— Ты и сама пережила немало: онкология, 
тяжелая операция, потом повторная, не хочет-
ся сейчас даже вспоминать все пережитые 
тобой ужасы.

— Это все такая ерунда по сравнению с тем, что 
выпало на их долю. Такие мелочи. Вот войну, блокаду 
пережить — это да! Все остальное по сравнению с 
этим кажется просто чепухой.

— В прошлый раз, когда мы делали ин-
тервью, ты мне подробно рассказывала свою 
биографию, да, собственно, все знают, что ты — 
усыновленный ребенок. Твоя собственная сила 
— от природы или все-таки это воспитание?

— Я думаю, что эти силы взаимосвязаны: и то 
и то — все имеет значение. И природа мне дала, 
и этот колоссальный пример моих чудесных бло-
кадниц — и Зои Михайловны Сургановой, и Лии 
Давыдовны Сургановой.

— Знаешь, ты на них очень похожа, не-
смотря ни на что...

(Говорю это, а про себя думаю: «Черт! Правда 
ведь похожа! Вот обнимает маму, прижимается, 
одно ведь лицо!»)

— Люди, которые много лет вместе прожили 
под одной крышей, всегда похожи, в этом случае 
происходит эманация, то есть перетекание. Да что 
там говорить про родственные отношения, когда 
есть чудный анекдот, он мне страшно нравится: «Че-
ловек, который больше 25 лет проиграл на скрипке, 
автоматически приравнивается к евреям!».

— Значит, ты у нас уже больше чем еврейка! 
Тебе легко давался инструмент?

— Я очень любила и люблю скрипку. Тяжело 
мне давалось сольфеджио, это совершенно для 
меня какая-то китайская грамота. Очень сложный 
предмет.

— Ты сейчас можешь записать мелодию 
нотами?

— Нет, я никогда этого и не умела, меня этому 
так и не научили. Я могу прочитать какой-то не-
сложный нотный текст, разобрать его, и это будет 
мне стоить трудов. А вот с нотной грамотностью не 
срослось. Не потому что педагоги какие-то были 
не те, а просто не дано. Там своя математика, а я 
по математике в школе была прямо совсем ниже 
среднего, а поскольку математика и сольфеджио 
близки, то мне и второе не дано.

На этой в чем-то глубоко драматической ноте 
(впрочем, трагизм ее остался неосознанным) наш 
разговор прерывается. Мама Светы Лия Давидовна, 
нагулявшись во дворе, присоединяется к нашей 
беседе со словами в адрес Светы: «Ты все занята! 
А я соскучилась!». Света начинает суетиться возле 

мамы, а та подкалывает ее с огромной внутренней 
иронией и любовью: «Света! А у тебя что, фалды у 
сюртука разной длины, что ли? Нет, вообще мне 
нравится, как ты одета! Можешь так выступать!» 
Сурганова от избытка нахлынувших чувств аж вспле-
скивает руками и вздыбливает свой фирменный 
ершик волос. И говорит мне доверительно: «Как это 
иногда в тягость — возиться с волосами. То уложи, 
то начеши, то залачь!» — «А подлиннее отпустить, 
— так же панибратски предлагаю я, — были у тебя 
длинные волосы?» — «Да, были! — припоминает 
Света, — и по плечи, и косички...» «Мамулечка! — 
обращаясь уже к Лии Давидовне, — помнишь, какие 
у меня были косички?» Мама смотрит на Свету все 
с той же созерцательной иронией. «Я помню, как 
ты наголо обрилась! — говорит она с совершенно 
фантастической саркастической интонацией. — С 
кем ты тогда была?» — «Да с Динкой же Арбениной! 
— послушно отзывается Света и вводит меня в курс 

дела: — Мы с Динкой 30 декабря обрились наголо, 
надели шапочки и пошли поздравлять Лию Давидов-
ну с Новым годом! Вошли, шапочки одновременно 
снимаем: «Здрасьте!» Бедная мамулечка!». «Меня 
тогда чуть кондратий не хватил, — со спокойным 
достоинством признается мама Сургановой. — Но 
Света обещала больше так не делать. И пока вы-
полняет свое обещание!» «Выполняет, выполняет, 
— бурчит под нос Света. — Как хорошо, когда наголо! 
А как зимой удобно! Просто не понимаю, почему 
лысой голове в шапке так тепло!» «Да потому что 
шерсть сразу к голове прилегает! — отвечает на 
риторической вопрос Лия Давидовна. — Что тут 
не понимать-то!»

Некоторое время мы пьем чай, как самые при-
личные девочки на свете.

«Геркулесовая каша  
на воде и хлеб были 
всегда»
— Послушай, — вспоминаю я, — тут по ТВ, 

освещая очередной фестиваль, тебя назвали 

Арбениной, а Диану — Сургановой. Как ты к 
этому отнеслась?

— Да, было! — смеется Света. — Удивитель-
ная, конечно, история. Уж сколько лет... сколько 
их упало в эту бездну... Это говорит об инертно-
сти человеческого сознания или о том, что такое 
первые впечатления, насколько они сильны, что 
потом, что бы ни произошло, все не так ярко. Но 
чисто фактурно мы, конечно, очень похожи. Не 
особо высокого роста, как правило, обе корот-
ко стрижены. Если визуально перепутали — это 
понятно, особенно если люди были пожилые. 
Мы когда еще вместе разъезжали по гастролям, 
ехали раз на верхних полках то ли плацкарта, то 
ли купе, а одна пожилая женщина, внизу сидящая, 
совершенно искренне говорит: «А, девочки, вы 
близняшки!» Ну что сестры — это вообще ни у кого 
не возникало вопроса, даже не спрашивали. Но я 
стараюсь смотреть на людей их глазами, так что 
все понятно и объяснимо.

— Слушай, я вот все понимаю: вы раз-
бежались, ну бывает... А почему бренд Ар-

бениной остался? Честнее уж было обеим от 
него отказаться.

— Ой, а я Динке за это очень признательна и 
благодарна. Мне показалось, то, что она сохранила 
наше детище и его имя, это прямо какой-то реверанс 
в хорошем смысле в мою сторону. Она оставила 
мне память о том времени, которое было прожито 
вместе. Мне это, честно, приятно, и я негласно ее 
за это постоянно благодарю. Она уже долгие годы 
самостоятельно себя позиционирует как Диана 
Арбенина и группа «Ночные снайперы», но то, что 
жив бренд, когда-то нами созданный, — мне это 
чисто по-человечески греет душу. 

— Сегодня к прошлому возврата нет?
— Сейчас уже совершенно очевидно, что 

по музыкальной составляющей это совершенно 
две разные истории, Дианка работает больше в 
традиционном русском роке, в классическом его 
понимании. Мне интересно себя пробовать в раз-
ных жанровых ипостасях: и трип-хоп, и классика, 
и романс, и панк-рок мне не претит. Во всех пере-
численных и неперечисленных стилях я чувствую 
себя органично. У Динки более такая направленная 
стезя, она в этом себя комфортно чувствует. А мы 
— немножко по-другому.

— Ты скучаешь по тому времени, которое 
вы прожили вместе?

— Хорошее было время, сумасшедшее, уди-
вительно, как мы вообще остались в живых.

— Ты имеешь в виду в физическом 
плане?

— Да, в физическом, причем в 
общегосударственном.

— Работали, как я понимаю, за еду. 
Хоть на это-то хватало?

— Не об этом речь. Как-то жили: гер-
кулесовая каша на воде и хлеб были 
всегда. И главное, было пиво! Тогда 
очень хорошо работали пункты 
сбора стеклотары, мы сдавали 
пустые бутылки и с трех сдан-
ных имели счастье — целую 
бутылку пива, и жизнь про-
должалась дальше.

— Скажи, тогда лег-
че писалось? Должен быть 
поэт голодный?

— Ну вообще на голодной 
желудок лучше работается, это 
точно. Еда, особенно ее переиз-
быток, не дает, а отнимает силы, 
и к еде надо относиться разумно. 
Необходимо себя знать и пони-
мать, сколько тебе надо пищи и 
какой именно. Многие из нас грешат 
излишеством, а ведь это тоже из раз-
ряда грехов.

«У женщины 
эрогенная 
зона — это 
головной 
мозг»
— Я понимаю, что 

это, наверное, болез-
ненный для тебя вопрос, 
но все-таки: ты не думаешь 

о ребенке? Сегодня много технологий, можно 
было бы попробовать…

— Если бы это был мой путь, я бы, наверное, это 
сделала. Но я так думаю в качестве самоутешения. 
Мама у меня сейчас маленький ребенок, и если у 
меня появится еще кто-то, за кого я буду трястись 
и чувствовать ответственность, как за маму, я могу 
очень сузиться на этом, замкнуться, и какая-то часть 
человечества от этого потеряет. И если Господь 
Бог не дал или я сама не взяла, значит, так оно и 
должно быть, видимо, я для каких-то других целей. 
Почему-то существует стереотип, что каждая особь 
женского пола должна на этой земле обязательно 
родить. Но это не совсем правильно, есть люди для 
других каких-то задач, и в этом нет никакого диссо-
нанса. Опять же мы в вопросах деторождения, как с 
едой, перебарщиваем. Этот процесс должен быть 
осознан и контролироваться общечеловеческой по-
пуляцией. Может быть, тогда бы не было проблем, 
геополитических войн, синтетических продуктов, 
очень сильной депрессии, когда люди страдают 
из-за огромной между собой конкуренции и им не 
хватает сфер деятельности. Единственное, за что я 
ратую: дети должны рождаться желанными и жить в 
семьях, где их любят. Они должны быть выпестованы 
материнской и отцовской любовью, все другое пло-
дит моральных уродов. Я жестоко, может, говорю, 
но это не лишено, мне кажется, смысла.

— Не жестоко. Давай ты покажешь мне 
дом?

Мы осматриваем площадку перед домом, 
Света проверяет на прочность покрытие корта, 
играя с волейбольном мячом, потом поднимаемся 
на третий этаж, где у певицы кабинет, совмещен-
ный со студией. Широкий балкон, опоясывающий 
здание по всему периметру, имеет — мечта кошек 
и женщин-поэтов — выход на крышу.

— Все это построено за полтора года, — рас-
сказывает Света. — Мало есть таких сверхскорост-
ных примеров, чтобы возвести два дома (второй 
гостевой), освоить участок, наладить все комму-
никации. Чтобы все это организовать, надо иметь 
талант менеджмента.

— Сама строила?
— Была колоссальная поддержка организа-

ционная и финансовая моего близкого человека. 
Именно поэтому дом давно желанный, я об этом 
много лет мечтала, но у меня не было ни предпо-
сылок финансовых, ни каких-то других возможно-
стей. А когда они появились, все так стремительно 
сложилось! Это было легкое строительство, по-
трясающе приятные люди — начиная с архитек-
тора Варвары Климовой и заканчивая разными 
рабочими. Я с домом очень органична, и еще он 
хороший тренажер. Я пожадничала, мы сделали 
три этажа, и теперь хочешь не хочешь, а за день так 
набегаешься с первого на третий! Так что теперь я 
в прекрасной форме.

— У тебя личные отношения с тем чело-
веком, который помогал организационно и 
финансово?

— Да, личные отношения, это близкий человек, 
которому я очень обязана и который в свое время 
очень выручил. И я понимаю, что это тот человек, к 
которому я очень долго шла, и сегодняшний период 
моей жизни случился закономерно.

— Это твоя половинка, семья?
— Да.
— Можно сказать, что в личной жизни ты 

счастлива?
— Есть над чем трудиться. Личная жизнь — это 

всегда очень тонкий инструмент, который каждый 
день надо настраивать, надо друг друга хорошо 
слышать, это такая школа...

— Что тебе не хватает, чтобы быть идеаль-
ной половинкой?

— Я бы хотела быть более внимательной, му-
дрой и терпимой. 

— Ты больше любящая или больше 
любимая?

— Сложно сказать, наверное, соу-соу.
— Счастливая семейная жизнь, 

как правило, вредит творчеству, ведь 
нужен выплеск эмоций, нет?

— Можно спорить, а можно и под-
твердить. Что касается меня, я уже 

вошла в ту фазу своего развития, когда 
тут уже ничто не повлияет: есть личная 

жизнь, нет ее — все в тебе. У женщины 
эрогенная зона — это головной мозг, 
так что все в твоих мыслях, в твоей го-
лове, а не в теле. Главное, чтобы их не 
разрушали, не очень бесцеремонно 
вторгались и оставляли тебе личное 
пространство. Обязательно каждому 
человеку нужно оставлять личное 
пространство, не вторгаться в него 
и быть очень деликатным. И этому 
тоже каждый день учусь. Как заве-
щал великий Ленин. (Смеется.)

Мы доливаем кипятка в 
остывший чай. Тискаем на пару 

Мишку — сиамского красавца 
кота, который, как расска-
зывает Света, каждое утро 

приходит к ней со специаль-
ными «мявами» — желает таким обра-
зом доброго дня. А сейчас принимает 
наши ласки с ленивой самодостаточной 
небрежностью.

— Слушай, — говорю, — мне так у 
тебя нравится: и дом твой, пахнущий 

деревом, с узкой винтовой лестницей 
и широким балконом, плавно пере-

ходящим в крышу, и твой кот, и еда, 
и чай, и ты сама — я, пожалуй, у 
тебя останусь.

— Оставайся, — тут же согла-
шается Света, как будто совсем не 
удивившись моему предложению, 
— комнат в доме много!

«Как, собственно, и закоулков в 
твоей душе...» — задумчиво киваю я. 

А она улыбается своей светлой фир-
менной улыбочкой.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

«Личная жизнь — 
это очень тонкий 
инструмент, который 
каждый день  
надо настраивать»

«Цветаева действительно самый ис-
кренний русский поэт, — утверждал 
Иосиф Бродский, — но искренность 
эта прежде всего есть искренность 
звука — как когда кричат от боли. Боль 
— биографична, крик — внеличен». По-
этический голос, как и крик боли Ма-
рины Ивановны, проступает из подго-
товленных к ее 125-летию выставки в 
Государственном литературном му-
зее (ГЛМ) и книги «Библиофильский 
венок Цветаевой» Льва Мнухина и Ми-
хаила Сеславинского.

Экспозиция в доме Остроухова интригует 
прежде всего своей нешаблонной концепцией 
— скорее географической, чем биографичной. 
Атмосферой родительского дома Цветаевой в 
Трехпрудном переулке проникаемся благодаря 
искусно проработанным макетам его основных 
комнат. В красном углу — семейная икона Иоанна 
Богослова, в день которого родилась Цветаева. 
Юности, согретой теплом дома Волошина в 
Коктебеле, сопутствуют изумительные акварели 
поэта, в равной мере как и художника. 

В Крыму Цветаева знакомится с будущим 
мужем Сергеем Эфроном, который там дарит 
ей обручальное кольцо с гравировкой «Мари-
на», представленное в экспозиции. Начало се-
мейной жизни ознаменует лестница, ведущая 
в «дом-корабль» в Борисоглебском переулке, 
который так и не станет счастливым для семьи 
из-за войны. Здесь рождается дочь Ариадна, чьи 
акварельные портреты матери поражают пси-
хологизмом, лиричностью и мастерством. А как 
иначе, если в учителях — сама Наталия Гончарова 
и преподаватели из школы при Лувре?

Эмиграция — особый сюжет выставки. 
Начинается он с заполненной на скорую руку 
анкеты, с которой Цветаева поедет по Европе. 
Чередой ее личных вещей проносятся: корот-
кий Берлин, где случается встреча с Андреем 
Белым. Нежно любимая Прага, откуда Цветаева 
пишет Пастернаку проникновенные послания. 
Наконец, Париж, где происходит знакомство с 
эмигрантским миром, в который кто только не 
входит: от Бунина до Керенского. 

Не опускают кураторы (одна из трёх лите-
ратуровед Наталья Громова) трагические для 
Цветаевой и ее семьи отголоски революции. Из 
трогательных экспонатов — платок, который Цве-
таева подарила Ариадне. Ее в нем арестовали 
и увели в тюрьму на глазах матери. На потерю 
семьи, крова и скоропостижную гибель поэта 
в Елабуге ненавязчиво намекают фотографии, 
письма, личные вещи. 

Остаётся главное — творчество. Оно про-
низывает выставку: посредством рукописей, 
автографов и прижизненных изданий... Многие 
из них принадлежат главе Роспечати Михаилу 
Сеславинскому. Среди его библиофильских 
редкостей «Якорь» 1936 года, где расписались 
все значительные поэты Серебряного века: от 
Гиппиус до Мережковского, «Волшебный фо-
нарь» (вторая книга стихов, 1912 год) с автогра-
фом другу юности Петру Юркевичу: «Дорогому 
Понтику — другу моих 15-ти лет», полустертый 
инскрипт «Романтику Революции» Александру 
Керенскому на берлинской «Психее». 

Редкие книги с дарственными и владель-
ческими надписями, письма, фотографии, от-
крытки, уникальные сопутствующие материалы 
и мемориальные предметы из коллекции двух 
преданных поклонников творчества поэта 
Сеславинского и известного исследователя 
Льва Мнухина попали в щедро иллюстрирован-
ный альбом-каталог «Библиофильский венок 
М.И.Цветаевой». Изящное издание хоть и на 
любителя, но совсем не проходное для боль-
шого читателя, поскольку сделано с душой и 
щепетильностью к деталям. 

Чего стоит одна подборка интимных писем, 
где Цветаева нараспашку или мудро замечает, к 
примеру, «мне вдруг захотелось выкрасть минут-
ку из будущего и попытать, как это я буду ходить 
и действовать». Или «самое простое понимается 
всегда лишь под конец, когда уже переработано 
все, что мудреней и глупей». 

— Если бы я знал в студенческие годы, когда 
в университетской библиотеке переписывал 
стихи Марины Ивановны в заветную красную 
тетрадочку, что буду владеть ее прижизненными 
изданиями и автографами… — замечает Сесла-
винский. — Храню их дома, и когда беру в руки, 
мысленно вхожу в кабинет Марины Ивановны 
(вспоминая песню Давида Тухманова на стихи 
Волошина) и как будто слышу ее голос.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

КРИК ЦВЕТАЕВОЙ
слышим в юбилей 
самого искреннего 
русского поэта
Исследователь 
творчества 
Цветаевой  
Лев Мнухин и глава 
Роспечати Михаил 
Сеславинский.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Горячая линия! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю

Халаты и Пижамы
из Иваново в Москве

✦ Женские
✦ Мужcкие
✦ Детские

✦
✦
✦

От 550 руб.

Свыше 200 моделей

moshalat.ru
Весь ассортимент на сайте:

Тел.: 8-499-400-41-99

Доставка  по  Москве  за 1 день
Самовывоз: Можайское ш., д. 25

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ищу инвестора

(делового партнера) в 
области торговли одеждой 
т. 8-495-662-31-15

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

продаю ❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

ищу
❑ Артур, про синюю книгу, 

позвоните по 
т. 8-906-746-647-2

ПЕРСОНА

СВЕТ И ТЕНИ «Мой дом — моя крепость». Светлана 
«пожадничала» и сделала три этажа.

«Мама — самый главный человек,  
за которого я сейчас ответственна».
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Сиамский кот Мишка 
по утрам приходит  
со специальными 
«мявами».

СВЕТЛАНЫ СУРГАНОВОИ

ФОТО И ВИДЕО   
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ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ

— Наш дедушка семь раз переписывал 
завещание.
— Сам виноват. Нечего было на учитель-
нице русского языка жениться!

— Сколько времени в космическом безвоз-
душном пространстве может находиться 
человек без скафандра?
— Да практически вечно.

Грабли бывают двух видов:
1) которые чему-то учат;
 мои любимые.

— Яша, как ваша красавица? 
— Масло надо менять... Или вы про Софочку? 

В любой точке мира есть своя прелесть! На-
пример, в Европе хорошо жить, в Америке — 
делать карьеру, по Африке — путешествовать, 
по России — тосковать...

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Павел Дуров (1984), предприниматель, про-
граммист, один из создателей социальной сети 
«ВКонтакте», создатель кроссплатформенного 
мессенджера «Telegram»
Евгений Кисин (1971), пианист-виртуоз, лауреат 
премии «Грэмми»
Фритьоф Нансен (1861–1930), исследователь 
Арктики, лауреат Нобелевской премии мира
Гарольд Пинтер (1930–2008), драматург, нобе-
левский лауреат
Сергей Снежкин (1954), кинорежиссер 

(«Брежнев», «Белая гвардия»), народный артист 
России
Евгений Суслов (1937), диктор ЦТ, телеведущий, 
заслуженный артист РСФСР
Валерий Фадеев (1960), секретарь Обществен-
ной палаты России, журналист, телеведущий 
Сергей Ческидов (1947), спортивный 
комментатор

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 6…8°, днем 
8…10°. Небольшой дождь; ночью облачно, днем 

облачно с прояснениями; ветер ночью южный, 
юго-западный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 
м/с; днем — юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.48, заход Солнца — 17.44, 
долгота дня — 10.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день психического здоровья.
Европейский день борьбы против смертной 
казни.

1827 г. — императорским указом в русском флоте 
учреждена служба навигации и океанографии.
1932 г. — торжественно открыт ДнепроГЭС.
1942 г. — установлены дипломатические отно-
шения между СССР и Австралией.
1977 г. — между СССР и Великобританией под-
писано соглашение о предотвращении случайного 
возникновения ядерной войны.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 10.10.2017
1 USD — 58,3151; 1 EURO — 68,3861.
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

ПРЕсс-ЦЕНТР

ДЕЯТЕЛИ КУЛЬТУРЫ ПОДДЕРЖАТ НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ
В среду, 11 октября, в 13.00 в пресс-центре редакции газеты «Московский комсомо-

лец» состоится пресс-конференция первого зампреда Комитета ГД по культуре Иосифа 
КОБЗОНА, зампреда Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Сергея 
РЫБАКОВА, члена правительственной Комиссии по вопросам государственной культурной 
политики, председателя правления Ассоциации НХП Геннадия ДРОЖЖИНА, представителей 
профильных министерств и ведущих мастеров на тему «Проблемы и перспективы народных 
художественных промыслов в РФ».

В мае этого года Президент РФ Владимир Путин поручил правительству разработать дорожную 
карту, обеспечивающую «сохранение, возрождение и развитие народных художественных промыслов и 
ремесел». Уже предложено объявить 2019-й Годом народных художественных промыслов. На этом фоне 
резонанс в СМИ вызвала идея: помимо зарегистрированных названий «Гжель», «Хохлома», «Жостово» 
зарегистрировать в качестве товарных знаков узнаваемые графические элементы, характерные для 
русских народных промыслов. Это обязало бы компании приобретать лицензии на использование 
народных мотивов и защитило от китайского и турецкого контрафакта. Особое внимание промыслам 
и ремеслам планируют отвести в проекте «Перезагрузка Золотого кольца» и системе госзакупок.

Какие проблемы стоят особенно остро перед российскими мастерами? Какие инициативы могут 
быть воплощены? Появятся ли народные промыслы в школьной программе уроков труда? Почему про-
изведения НХП редко представляют в постоянных экспозициях музеев? Как будут выводить из тени 
надомников и ремесленников? Появятся ли к чемпионату мира по футболу 2018 года особые народные 
сувениры? На эти и другие вопросы ответят эксперты в ходе пресс-конференции.

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). На пресс-конференции вы 
также сможете получить бесплатные пригласительные на Всероссийскую выставку народных 
художественных промыслов «Живой источник» в Манеже 16–25 октября (проект посвящен 
115-летию первой Всероссийской кустарно-промышленной выставки в СПб).

ВЕРНУТ ЛИ ИМЯ РУССКОГО УЧЕНОГО НА КАРТУ ТИХОГО ОКЕАНА? 
В четверг, 12 октября, в 15.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 

пресс-конференция известных деятелей культуры и науки с участием МИД РФ, посвященная 
первой в новейшей истории России экспедиции по следам великого русского ученого Николая 
Миклухо-Маклая и сохранению его наследия.

8 октября завершилась длившаяся почти месяц российская научно-исследовательская экспеди-
ция в Папуа-Новую Гвинею «Миклухо-Маклай XXI век. Берег Маклая». Ее возглавил потомок и полный 
тезка великого путешественника и ученого XIX века Николай Миклухо-Маклай. Смогут ли российские 
ученые возобновить исследования уникальных племен Океании с культурой и бытом каменного века? 
Какие документы удалось найти в Митчеловской библиотеке и каковы шансы вернуть на карты Новой 
Гвинеи Берег Маклая? Сколько потомков ученого проживает сегодня в Австралии и как они охраняют 
его наследие? Когда будет восстановлена хижина Маклая и создан этнографический парк?

В пресс-конференции участвуют: 
Юрий СОЛОМИН — народный артист РФ, художественный руководитель Малого театра (ис-

полнитель роли Н.Н.Миклухо-Маклая в фильме «Берег его жизни»);
Николай МИКЛУХО-МАКЛАЙ —руководитель экспедиции, директор Фонда сохранения этно-

культурного наследия им. Миклухо-Маклая;
Павел КЛАБУКОВ — первый секретарь 3 департамента Азии МИД РФ;
Марина МАРТЫНОВА — доктор исторических наук, профессор, директор Института этнологии 

и антропологии РАН им. Миклухо-Маклая;
Николай НОВИЧКОВ — профессор, советник губернатора Новгородской области.
Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru Адрес пресс-центра «МК»: 

улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).
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КРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ОКТЯБРЯ 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Площадь. 4. Епископ. 10. Околица. 11. Рафинад. 13. Дура. 14. Джин. 
15. Голодовка. 16. Ехидна. 18. Здание. 20. Генерал. 22. Мятежник. 23. Заглавие. 24. Отверт-
ка. 27. Фонотека. 30. Калитка. 32. Вертеп. 34. Склока. 35. Ристалище. 36. Диск. 38. Сова.  
39. Анамнез. 40. Завтрак. 41. Контора. 42. Чародей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предмет. 2. Щека. 3. Деляга. 5. Приказ. 6. Спад. 7. Планшет. 8. Са-
довник. 9. Прообраз. 10. Орхидея. 12. Джунгли. 17. Невезение. 19. Десантник. 20. Генетик.  
21. Легенда. 25. Терраса. 26. Атлетизм. 27. Фатализм. 28. Коробок. 29. Сводник. 31. Каравай. 
33. Пример. 34. Сестра. 37. Кнут. 38. Сабо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Требование» со словом 
«пожалуйста». 4. «Миссия» кондиционера в офи-
се, где еще не включено центральное отопление. 
10. Деньги, внесенные за лишние вес багажа в 
аэропорту. 11. Персонаж итальянской комедии 
дель арте. 13. Последняя строчка в подсчетах. 
14. Мера веса лиха и изюма. 15. Запасная жена 
мужа-изменника. 16. Исполнительный орган 
городского самоуправления в дореволюционной 
России. 18. «Патронташ» лучника. 20. Провожа-
тый арестанта до камеры. 22. Верующий человек, 
который путешествует по святым местам. 23. 
Предварительное расследование преступле-
ний. 24. Беззаконное злоупотребление властью. 
27. Каменный гость, прилетевший из космоса. 
30. Опасное место, где можно погибнуть. 32. И 
молдавский коньяк,  и французский кальвадос. 
34. Лохматый титан ледникового периода. 35. 
Рабыня, проводящая ночи со своим повелителем. 
36. Этаж, где сидит заводская администрация. 
38. Белый «браслет» на раненом запястье. 39. 
Написанное десятиклассником сочинение по 
истории. 40. Вынужденная передышка на ринге. 
41. Малая толика собираемой информации. 42. 
Причина смерти сердечника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рукопись, интересующая 
египтолога. 2. Удушливый туман, смешанный с 
выхлопными газами, дымом, копотью. 3. «Тоналка» 
для розовощекой купчихи. 5. И небольшой овраг, 
и провал между сугробами. 6. Птица, учившая 
страуса летать в мультфильме. 7. Деформация, 
вызванная надавливанием. 8. Ремесленник, над 
которым смеются, если он ходит босиком. 9. Змей-
ка, в которую надо вписать разгаданные слова. 10. 
Положительное качество доктора Айболита. 12. 
«Цеп» для обмолота противника. 17. Трехколесный 
транспорт малыша. 19. Смазывание раны йодом 
с целью обеззараживания. 20. Знахарь, лечащий 
саврасок. 21. Блюдечко для варенья. 25. Браток, 

взимавший дань с хозяев ларьков в лихие девя-
ностые годы. 26. Сноровка рук фокусника. 27. 
«Винегрет» в голове туриста, в один день узнавшего 
много информации. 28. Сторукий гигант, чьим 
отцом был бог неба Уран. 29. Минутная «кома» 
лишившейся чувств барышни. 31. Актер кино или 
театра, исполняющий роли без слов. 33. Красно-
кожий герой вестернов. 34. Центральная площадь 
Киева. 37. Сельскохозяйственный символ планеты 
Сатурн. 38. Фантастическое страшное существо, 
которым пугают маленьких детей.

1

2

В бельгийском Ломмеле сыгран финал 
рейтингового турнира по снукеру Euro-
pean Masters, в котором прошлогодний 
победитель Джадд Трамп отстоял свой 
титул в матче со Стюартом Бинхэмом. 
Помимо главного приза в 75 000 фунтов, 
что положил в свой карман однофамилец 
американского президента, турнир был 
интересен и своей близостью к Interna-
tional Championship, к которому многие 
игроки готовятся с особой тщательно-
стью. Да, вновь в списке участников не 
был замечен Ронни О’Салливан, пропу-
стивший бельгийские старты. Решили 
взять самоотвод и сильнейшие азиат-
ские игроки: Цзюньху Дин, Марко Фу и 
Лян Вэньбо решили поберечь силы для 
успешного выступления перед своими 
болельщиками. А еще 3 топа так и не 
попали в финальную стадию турнира, 
не сумев пройти квалификацию. Речь о 
Мёрфи, Хоукинсе и Картере. 
Но и без Ронни и азиатов в Ломмеле было 

на кого посмотреть. Особые надежды местная 
публика, как не сложно догадаться, возлагала на 
соотечественника Луку Бреселя. И 22-летний снуке-
рист, заметно прогрессирующий в последние годы, 
подарил зрителям несколько приличных матчей, 
справившись с соперниками на ранних стадиях 
плей-офф. Больше остальных запомнился его 
поединок с Тором Чуаном Леоном в 1/32 финала, 
где бельгиец дожал соперника лишь в решающем 
фрейме. Удивительно, но, согласно статистике, 
Лука в текущем сезоне уже в 9-й раз довел дело 
до контры, и все 9 попыток оказались успешными. 
Учитывая поддержку трибун и нестабильную игру 
в текущем сезоне Бинхэма, многие специалисты 
считали Бреселя фаворитом и в матче за путевку 
в четвертьфинал, но более опытный и именитый 

соперник не дрогнул и снял бельгийца с турнирной 
дистанции.

Не самый впечатляющий по нынешним меркам 
призовой фонд вкупе с короткими матчами (вплоть 
до полуфиналов победители пар определялись в 
играх до побед в четырех фреймах) изначально 
намекали на возможность неожиданных резуль-
татов. Лучше остальных под формат подстрои-
лись китайцы Чжоу Юэлун и Цао Юйпэн, достойно 
представившие свою страну в Бельгии, впервые 
в карьере добравшись до полуфиналов рейтин-
говых турниров. Но и звезды первой величины не 
спешили зачехлять кии. Чего стоит подвиг Марка 
Аллена, отыгравшегося в 1/32 со счета 1:3 у иранца 

Хоссейна Вафеи, попутно выдав брейк в 145 очков, 
ставший в итоге лучшим на турнире. Да и настрой 
трехкратного чемпиона мира Марка Селби, сотво-
рившего в четырех победных над Чжао Синьтуном 
фреймах на той же стадии 4 сенчури, не вызывал 
сомнений.

А вот для приехавшего в Бельгию защищать 
титул Джадда Трампа, ставшего первым на прошло-
годнем European Masters в Румынии, главным, как 
оказалось, испытанием на турнире стала встреча 
в 1/16 финала с не самым звездным Мартином 
О’Доннеллом. Джадд сделал 2 брейка за сотню, 
но уступал по ходу встречи 1:3 и сломил соперника 
лишь в решающем фрейме. 

Можно было бы остановиться на матчах 
Марка Уильямса, сначала красиво обыгравшего 
Нила Робертсона, а затем, как не редко с ним 
случается после психологически тяжелых матчей 
с топовыми соперниками, не нашедший запала 
на противника попроще — Цао. Была и рубка 
между Трампом и Алленом в четвертьфинале, по-
бедитель которого определился лишь в контре, и 
напряженный четвертьфинал Бинхэм—Селби, но 
главным украшением турнира стал все же финал. 
Сделавший недавно лазерную коррекцию зрения 
Джадд пошел на медицинское вмешательство 
не зря. Как уверяет постоянный эксперт «МК», 
комментатор и рефери по снукеру Владимир 
Синицын, хирургическое вмешательство пошло 
Трампу лишь на пользу. Обновленный взгляд 
Трампа на собственном опыте получил возмож-
ность оценить Бинхэм. Финал вышел довольно 
равным: сначала преимущество в 2 фрейма (4:2) 
получил Стюарт, затем впереди оказался уже 
Трамп (7:5). Соперники не отпускали друг друга 
на большее расстояние, не поразили количеством 
сенчури, но серий около и больше 50 было предо-
статочно. Да и снукерами финалисты зрителей 
баловать не забывали. Но все же в решающем 
16-м фрейме при счете 8:7 в свою пользу Джадд 
сыграл в фирменном стиле, поставив красивую 
точку брейком в 107 очков. С чем его и поздрав-
ляем. А кто был прав: Трамп и Бинхэм, выложив-
шиеся в Ломмеле, или О’Салливан и именитые 
китайцы, турнир пропустившие, узнаем совсем 
скоро. Ближайший рейтинговый турнир — English 
Open — пройдет во второй половине октября в 
английском Барнсли, а International Championship 
стартует 29 октября в китайском Дацине. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

В минувшее воскресенье на стадионе 
в Александрии в драматическом мат-
че сборная Египта на 5-й добавленной 
минуте обыграла команду Конго (2:1) и 
досрочно, за тур до конца изнуритель-
ного африканского отбора, пополнила 
список участниц чемпионата мира по 
футболу-2018, который пройдет в Рос-
сии. Последнее участие египтян датиру-
ется 1990 годом: 27 с лишним лет назад 
«фараоны» в групповом турнире устояли 
перед Нидерландами и Ирландией, но 
пропустили единственный гол от Англии 
и оказались последними в квартете. 
Нынешнему голкиперу сборной Эсса-
му Эль-Хадари на тот момент уже ис-
полнилось 17 лет, и он вовсю осваивал 
рамку ворот, несмотря на недовольство 
родителей.
Сейчас ветерану сборной — 44. Рожденный 

15 января 1973 года, он сможет поехать на рос-
сийские поля уже 45-летним и тем самым стать 
рекордсменом по возрасту среди участников фи-
нальной части чемпионатов мира. Для этого ему 
нужно просто поехать и оказаться в стартовой 
заявке на любую из игр: на сегодня рекордсменом 
считается его колумбийский коллега по амплуа 
Фарид Мондрагон, который сыграл на мундиале-
2014 в Бразилии в возрасте 43 лет.

Одним из тех, кто не пустил Египет в 1/8 
финала чемпионата мира-1990, был английский 
вратарь Питер Шилтон, защищавший ворота 
национальной команды 21 год подряд и 17 игр 
на мундиалях (10 — «на ноль»). В заявке всех 24 
сборных на Италию-90 он был единственным, 
рожденным в 40-е годы.  А еще через 4 года, 
в 42 с небольшим, сыграл в США легендарный 
«камерунский лев» Роже Милла, причем там он 
установил рекорд как самый возрастной автор 
гола. Мяч влетел в ворота сборной России.

 Но вернемся к Эль-Хадари. В этом году ему 
представлялась возможность побывать в России 
«по работе»: в финале Кубка Африки его Египет 
встречался с Камеруном. Ранее в игре против 
малийцев голкипер, сменив травмированного 
молодого коллегу Эль-Шенави, побил возрастной 
рекорд континентального турнира. Но в финале 
победили «львы», и на Кубок конфедераций к нам 
поехал Камерун, где лавров не снискал. Но Эль-
Хадари это обстоятельство не сильно смутило: 
в его коллекции и так были 4 золотые медали за 
первенство континента. На домашнем Кубке 2006 
года он стал героем всей страны. В финале тогда 
встретились хозяева и сильнейший по составу 
Кот д'Ивуар. Победителя пришлось выявлять в 
серии пенальти. В лотереях часто не везет миро-
вым звездам, так было и на этот раз. Эль-Хадари 
отбил мяч ивуарийца Дидье Дрогба, которого 
благодаря «Челси» уже знал весь мир. Чтобы 
закрепить успех, египтянин принял на себя еще и 
мяч Бакари Коне. Наверное, не нужно описывать, 
что в ту пору творилось в Каире!

В 2008-м в Гане действующие чемпионы по-
вторили достижение, справившись на старте плей-
офф с Анголой, затем разгромив Кот д'Ивуар, а в 
финале с минимальным счетом обыграв Камерун. 
Нельзя сказать, что вратарь «фараонов» был не-
пробиваемым, но это не помешало ему оказаться 
в символической сборной — в компании таких рас-
крученных футболистов, как ганец Майкл Эссьен, 
ивуариец Яя Туре или камерунец Алекса Сонг. Воз-
можно, головокружение от успехов и подтолкнуло 
Эль-Хадари к необдуманному шагу. Он самовольно 
покинул египетский клуб «Аль-Ахли», которому 
отдал свыше 11 лет, и отправился искать счастья в 
Европе. Выбор пал на швейцарский «Сьон», причем 
сделка с клубом составила чуть более 300 тысяч 
в европейской валюте. Но то ли просчитался сам 
вратарь, то ли агенты: несмотря на один из пун-
ктов в ФИФА, Эссам не был свободным агентом, 
чем воспользовалось руководство «Аль-Ахли». 
Международная федерация оштрафовала как 
швейцарцев, так и самого «авантюриста». Хорошо 
еще дисквалификация оказалась гуманной: всего 
4 месяца. Но он успел завоевать единственный 
европейский трофей — Кубок Швейцарии перед 
тем, как вернуться играть в родную страну.

В 2010-м в Анголе на очередном Кубке Аф-
рики предстала одна из самых сильных сборных 
Египта за всю историю: по дороге в финал «фа-
раоны» прошлись катком по Камеруну, Алжиру, 
и только Гану обыграли в финальной встрече с 
минимальным счетом.

Есть у вратаря еще одно достижение. На 
Кубке конфедераций-2009 в Йоханнесбурге он 
сохранил в неприкосновенности ворота в игре с 
действующим на тот момент чемпионом мира — 
сборной Италии, а африканцы, забив мяч Джанлу-
иджи Буффону, сотворили сенсацию. Итальянцы 
так раскисли, что в заключительной встрече 
позволили себя разгромить бразильцам.

Надо признать, потенциальный рекордсмен 
во многом обязан чутью аргентинского тренера 
Эктора Купера, который не стал обращать внима-
ние на возраст стража ворот клуба из Саудовской 
Аравии и вызвал того вторым номером. В тре-
вожный момент, когда травмировался основной, 
это решение сработало, и на сегодня в Египте не 
сомневаются, что именно Эль-Хадари поедет в 
Россию под первым номером. В матчах за путевку 
ветеран пропустил всего 3 мяча. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ»

ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 Г. 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ ДО 20.10.17

02.05.2018-
18.05.2018
от 4293 0р.

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»            
САМАРА -ВОЛГОГРАД- ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК 
- КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ 
СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОНСТАНТИНОВСК 
- ИЛЬЕВКА- КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

26.05.2018-
13.06.2018

от 61400 р.

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»   
МОСКВА-КАЛЯЗИН  (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ ( 2дня:)-АРХАНГЕЛЬСК ( 2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р.     

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ 

21.05.2018-
01.06.2018
от 20950 р.

 «В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ»
МОСКВА-УГЛИЧ(СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-ЯРОСЛАВЛЬ 
(РОСТОВ ВЕЛИКИЙ) ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)-МАКАРЬЕВО-СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-
БОЛГАРЫ-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ-
ПЛЁС-КОСТРОМА  (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ЧУХЛОМА, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ
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НА ПОЧТЕ ПРОХОДИТ ДЕКАДА ПОДПИсКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В почтовых отделениях Москвы и Подмосковья на этой неделе  
снижена стоимость подписки на «Московский комсомолец» 

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 923,89 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 809,82 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1939,84 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1698,32 руб.    1600,00 руб.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5

р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
 м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
Зеленоград, р-н Матушкино, корп. 403а,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
11 октября с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11, у маг. «Магнолия»
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16
+

сПОРТ

ЕГИПТЯНЕ ЕДУТ В РОССИЮ НЕ ТУРИСТАМИ

ТУРНИР

ТРАМП ОТКРЫЛ ГЛАЗА
Английский снукерист защитил  

титул победителя European Masters

— Нападающий сбор-
ной Польши Роберт 
Левандовски устано-
вил рекорд за всю 
историю европейских 
групповых отборочных 
турниров, забив 16 
мячей в 10 матчах. Но 
у Криштиану Роналду 
(15 голов) оставался в 
запасе 1 матч.

— Выиграв все 10 отборочных встреч, 
команда Германии добилась максимального 
результата, но достижение даже не в этом. 43 
мяча в 10 играх (4,3 в среднем) прежде в отборе 
не забивала ни одна сборная. 

ap

Сборная «фараонов» пробилась на чемпионат мира впервые  
с 1990 года и готова побить рекорд возраста для игрока

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

КАКИЕ СБОРНЫЕ ЕДУТ НА ЧЕМПИОНАТ 
МИРА В РОССИЮ (НА 9 ОКТЯБРЯ)
• Россия (хозяйка турнира)
• Иран, Япония, Южная Корея, 
Саудовская Аравия (АФК)
• Нигерия, Египет (КАФ)
• Мексика, Коста-Рика (КОНКАКАФ)
• Бразилия (КОНМЕБОЛ)
• Бельгия, Германия, Англия, Испания,
Польша (УЕФА)
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